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КОНТРОЛЬ Лицензии лишили
третий крупный банк

ЦБ открывает 
двери и закрывает 
банки

Ирина Жандарова

БАНК России отозвал лицензии 
у двух столичных банков: Цен-
тркомбанка и Военно-промыш-
ленного банка (ВПБ), входящего 
в первую сотню. Это уже третий 
банк ТОП-100, лишившийся ли-
цензии минувшую неделю.

В деятельности обоих банков 
ЦБ выявил грубые нарушения. 
Так, Центркомбанк проводил 
рискованную кредитную поли-
тику, связанную с размещением 
денег в низкокачественные ак-
тивы. Но окончательно его «под-
косило» требование ЦБ создать 
резервы адекватные рискам. Это 
поставило банк под угрозу бан-
кротства. При этом со стороны 
руководства и собственников не 

было предпринято достаточных 
мер нормализации ситуации.

«Крушение» Военно-про-
мышленного банка началось еще 
в начале сентября, когда ЦБ от-
ключил кредитную организа-
цию от системы приема плате-
жей БЭСП. Банком было введено 
ограничение на снятие налич-
ных с депозитов и банковских 
карт, прекращен прием новых 
средств от граждан. С 16 сентя-
бря ЦБ ввел временную админи-
страцию, которая столкнулась 
с препятствиями со стороны ру-
ководства банка, которое 
не обеспечило передачу правоу-
станавливающих документов 
на активы. После чего 
ЦБ и принял решение 
об отзыве лицензии. 

ПЕРСПЕКТИВА Тарифы авторского
сбора могут пересмотреть 

Смартфон доплатит

Ярослав Николаев

ВЕЛИЧИНА авторского сбора, 
составляющая один процент от 
стоимости информационных но-
сителей кино или музыки, может 
быть пересмотрена. Это в разго-
воре с «Российской газетой» до-
пустил глава Роспатента Григо-
рий Ивлиев. 

Сбор этот, напомним, — свое-
образная плата авторам за то, 
что их произведения копируют 
и используют для трансляции, 
рекламы и прочего. Пересмотр 
тарифа авторского сбора росси-
яне заметят в любом случае. 
Ведь один процент от стоимости 
смартфонов, магнитофонов, ди-
сков и так далее производители 
уже закладывают в их итоговую 
цену. Если сбор понизится, то 
вся эта техника станет дешевле. 
А больше будем платить, если 
сбор вырастет. Пока, правда, го-
ворить, в плюс пойдет тариф или 
в минус, рано.

«Размер сборов может зави-
сеть от множества факторов: ко-
личества плательщиков, систе-
мы распределения собранных 
средств и так далее. Сейчас уста-
новлены одни величины, завтра 
они могут измениться как в сто-
рону уменьшения, так и роста. 
Все зависит от колебаний рынка, 
которые надо отслеживать», — 
пояснил глава Роспатента.

Он добавил, что сами авторы 
в частных, дружеских беседах 
и на официальных встречах вы-
сказывали свою неудовлетворен-
ность отчислениями, которые 
они получают. «И решить эту про-
блему нужно с помощью минэко-
номразвития и минкультуры», — 
подчеркнул чиновник. В минэко-
номразвития прошло совещание 
с участием минкультуры, Роспа-
тента, Российского авторского 
общества, Российского союза 
правообладателей, иг-
роков и авторов музы-
кальной отрасли.
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Дороги Минфин рассказал «Российской газете»
о важных поправках в закон об ОСАГО 

Без ГАИ — дороже 

Ярослав Николаев,
Георгий Панин

Н
а этой неделе пара доллар—
рубль снова попытается 
подойти к отметке 63,4 

(вчера курс доллара находился 
выше 64 рублей). Этот прорыв от-
кроет «американцу» путь вниз — 
к 63 рублям.

Это прогноз от эксперта «РГ», 
финансового аналитика Ирины 
Роговой. Таким образом, подчер-
кивает она, доллар вполне может 
отскочить к показателям 2015 
года. Но для этого должны сло-
житься определенные условия. 

Формально они есть. Во-пер-
вых, по расчетам аналитика, рос-
сийская валюта до среды продол-
жит отыгрывать пятничные ново-

сти. Саудовская Аравия заявила, 
что готова пойти на сокращение 
объемов добычи нефти, если 
и Иран заморозит этот показатель 
на своем текущем уровне. Это уси-
лило настрой на позитивный ис-
ход встречи в Алжире крупнейших 
нефтедобывающих стран. От нее 
ждут договоренностей о замороз-
ке объемов добычи, чтобы стаби-
лизировать рынок. 

Поэтому, предполагает Ирина 
Рогова, вполне возможно, что 
Brent продолжит рост вопреки 
всему. А это значит, что и рубль бу-
дет получать поддержку. Во-вто-
рых, напоминает эксперт, в Рос-
сии близится пик налоговых вы-
плат, когда традиционно 
растет спрос на рубле-
вую ликвидность. 

Владимир Баршев,
Виктор Смеюха

Вчера в редакции «Российской 
газеты» представитель министер-
ства финансов представил законо-
проект, который значительно ме-
няет нынешние взаимоотношения 
автомобилистов и страховщиков. 

При этом поправки обсудили 
эксперты страхового рынка, пред-
ставители Центробанка и автомо-
бильного сообщества. 

Законопроект уже согласован 
с участниками рынка, размещен 
на сайте для общественной эк-
спертизы и ждет момента внесе-
ния в Госдуму, теперь уже нового 
созыва. 

Итак, что же нового поджидает 
автовладельцев? Как заявил заме-
ститель министра финансов Алек-
сей Моисеев, поправки в закон об 
ОСАГО были разбиты на две груп-
пы. Первая группа — те, поправки, 
которые необходимо внести в бли-

жайшее время. Вторая группа — 
поправки, отложенные на буду-
щее. И про те и про другие, те кто 
интересуется этой темой, уже 
слышали. Но начнем с поправок 
первой группы. 

— Мы предлагаем в два раза уве-
личить лимит выплат по Европро-
токолу, то есть при оформлении 
мелких аварий без ГАИ, — сообщил 
Алексей Моисеев. — То есть с ны-
нешних 50 тысяч до 100 тысяч 
рублей.

Однако директор по методоло-
гии страхования Российского со-
юза автостраховщиков Евгений 
Васильев , заявил, что этот вопрос 
требует проработки. 

Если в Москве Европротокол 
не вызывает вопросов, то в регио-
нах он становится одним из спо-
собов мошенничества. В среднем 
по стране им пользуется 29 про-
центов автовладельцев, попав-
ших в аварии. А в Волгограде — 
67,1 процента водителей. При 

этом аварийность в регионе выше 
средней по России. По словам на-
чальника департамента страхово-
го рынка Банка России Игоря 
Жука, действительно, есть регио-
ны, где страховое мошенничество 
довольно распространено. 

Однако нельзя сказать, что Ев-
ропротокол приводит к росту мо-
шенничества. Поэтому идею 
о расширении лимита выплат ЦБ 
поддерживает. 

Расширение лимита в качестве 
положительной тенденции разви-
тия ОСАГО отметил и президент 
Ассоциации защиты прав страхо-
вателей Николай Тюрников. По его 
словам, сейчас, если у иномарки 
пострадал в ДТП только бампер, 
автовладелец опасается, 
что 50 тысяч рублей на 
его ремонт мало . 

ПРОГНОЗ Курс доллара в ближайшие дни может опуститься
до уровня 2015 года 

Рубль готов всех удивить

ГИБДД для оформления большин-
ства аварий не требуется. Вопрос 
только в сумме компенсации 
от страховщиков.
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Австралийский доллар  48,7994
Азербайджанский манат  39,3755
Армянский драм**  13,5482
Белорусский рубль  33,2300
Болгарский лев  36,8576
Бразильский реал  19,7727

Венгерский форинт**  23,5225
Вон Республики Корея***  57,8603
Датская крона*  96,7260
Доллар США  64,1506
Евро  72,0604
Индийская рупия**  96,1274

Казахстанский тенге**  18,9668
Канадский доллар  48,6505
Киргизский сом**  93,1474
Китайский юань*  96,1793
Молдавский лей*  32,4567
Новый туркменский манат  18,3681

Норвежская крона*  78,8692
Польский злотый  16,7386
Румынский лей  16,1980
СДР  89,7409
Сингапурский доллар  47,1038
Таджикский сомони*  81,5647

Турецкая лира  21,4802
Узбекский сум***  21,5126
Украинская гривна*  24,7590
Фунт стерлингов  82,9018
Чешская крона*  26,6766
Шведская крона*  75,0861

Швейцарский франк  66,2507
Южноафриканский рэнд*  46,8478
Японская иена**  63,7617

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.09.16 

Акцент

 Одна из поправок — расшире-
ние лимита выплат при офор-
млении мелких аварий 
без ГАИ до 100 тысяч рублей
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КАДРЫ В СФ придут Владимир 
Лукин и Людмила Нарусова 

Призваны в сенат 

Виталий Петров

С ЗАВТРАШНЕГО дня в Совете 
Федерации начинают работать 
бывший омбудсмен, глава Пара-
лимпийского комитета России 
Владимир Лукин и известный по-
литический деятель Людмила 
Нарусова, которая уже была чле-
ном верхней палаты.

Председатель комитета Сов-
феда по регламенту Вадим Тюль-
панов подтвердил, что докумен-
ты на Лукина от губернатора 
Тверской области поступили, и 
на первом заседании осенней 
сессии 28 сентября спикер Ва-
лентина Матвиенко вручит ему 
удостоверение сенатора.

Сам Владимир Лукин отме-
тил, что пока не обсуждал вопрос 
о том, над какими темами будет 
работать в верхней палате. «Но 
вообще мои профессиональные 
предпочтения очевидны. Я, во-
первых, международник, и, во-
вторых, я человек, который до-
вольно долго занимался правоза-
щитными делами. Вот на этих во-
просах, думаю, и стоит остано-
виться, а там посмотрим», — ска-
зал экс-омбудсмен РИА Новости. 

Что касается Людмилы Нару-
совой, то с 2006 по 2012 год она 
уже представляла в Сенате Респу-
блику Тыву.  И вот теперь возвра-
щается в Совфед фактически на 
то же кресло: вчера стало извест-

но, что глава этого региона Шол-
бан Кара-оол делегировал Нару-
сову в верхнюю палату. 

Делегирование Нарусовой 
стало возможным потому, что в 
июне этого года был принят за-
кон, позволяющий не распро-
странять обязательный для сена-
торов пятилетний «ценз оседло-
сти» на депутатов и сенаторов, 
которые в свое время в течение 5 
лет представляли регион в Госду-
ме или Совфеде. 

На заседании 28 сентября се-
наторские удостоверения также 
будут вручены представителю 
Северной Осетии Таймуразу 
Мамсурову, Тульской области 
Дмитрию Савельеву, Республики 
Коми Дмитрию Шатохину, Кара-
чаево-Черкесии Рауфу Арашуко-
ву и Тульской области Дмитрию 
Савельеву.  А до конца осени Сов-
фед намерен подтвердить более 
50 сенаторских мандатов: часть 
из них получат действующие се-
наторы, часть — новички. Прези-
диум генсовета «Единой России» 
уже утвердил список кандидатур 
для делегирования в Совфед от 
законодательных органов 38 ре-
гионов. Среди наиболее ярких 
новичков — занимавший в Госду-
ме шестого созыва пост главы Ко-
митета по международным делам 
Алексей Пушков и бывший вице-
спикер Госдумы Александр Баба-
ков. 

Рубль готов 
всех удивить 

И это также может ока-
зывать российской ва-
люте поддержку.

«В-третьих, — продолжает ана-
литик, — доллар будет ждать отче-
та по продажам нового жилья в 
США. Любые свидетельства недо-
статочно стабильного состояния 

экономики Штатов окажут на 
американскую валюту дополни-
тельное давление, что ускорит 
падение пары доллар—рубль». 

Хотя, конечно, основные со-
бытия будут развиваться в среду, 
когда состоится встреча в Алжи-
ре. И динамика рублевых пар бу-

дет зависеть от ее исхода. «Если 
договорятся о сокращении объе-
мов добычи, то не исключен ры-
вок Brent к 53—55 долларам, — 
рассуждает  Ирина Рогова. — А это 
уже отправит пару к отметке 
62,6. Последний раз примерно до 
такого уровня доллар дешевел 27 
октября 2015 года, когда ее курс 
опустился до 62,5 рубля».

С этим прогнозом согласен и 
доцент РАНХиГС при правитель-
стве РФ Василий Якимкин. По его 
словам, укреплению рубля спо-
собствует ЦБ, он  «стерилизует» 
рубль, изымая рублевую ликвид-
ность с рынка под свои проекты. 

«Глобальные американские 
фонды также скупают рубль че-
рез механизмы «carry trade», за-
падные инвесторы верят в нашу 
валюту, которая сулит доход-
ность  более 10 процентов годо-
вых. Все это вкупе действительно 
может существенно укрепить 
рубль», — говорит Якимкин.

Евро к концу сентября будет 
находиться на уровне 72 рубля, 
продолжает он. И этот прогноз 
справедлив даже в случае реше-
ния сократить добычу «черного 
золота», поскольку из-за этого 
под давлением окажется доллар, 
что усилит «европейца».

ОБРАЗОВАНИЕ Ольга 
Васильева пообещала 
приостановить процесс 
объединения вузов

Стандарт 
для школы

Татьяна Замахина

ВЧЕРА глава Минобрнауки России Ольга Васильева рас-
сказала членам Совета Федерации о том, какие реформы 
нужны в системе образования. Один из главных принци-
пов — хорошие, проверенные временем традиции совет-
ской школы надо возродить. В частности, министр заяви-
ла о необходимости вернуть для школьников уборку по-
мещений и двора, а для сельских учеников — еще и сель-
хозбригады. Кроме того, она пообещала приостановить 
процесс объединения вузов.

«Все новое — хорошо забытое старое», — эту формулу 
напомнила сенаторам Васильева, выступая на расши-
ренном заседании Комитета по науке, образованию и 
культуре. Она приве-
ла в пример опыт 
Финляндии, на си-
стему образования 
которой мы теперь 
«посматриваем с пе-
чальной завистью». 
Ведь в этой стране в 
целом сохранили ме-
тодики советского 
преподавания. Нам 
надо по-новому 
взглянуть на наше 
прошлое и почерпнуть из него лучшее, уверена министр. 
В первую очередь речь о тех же методиках. Главная цель — 
возродить в школе функцию воспитания.

Один из методов — возвращение в школу общественно 
полезного труда. «Мы должны вернуть и сельские брига-
ды, которые у нас были в сельских школах, мы должны 
вернуть работу на приусадебных участках, уборку 
школьных помещений», — перечислила министр. Конеч-
но, труд не должен представлять угрозу жизни и здоро-
вью школьника. «Мы должны вернуть прежде всего от-
ветственность маленького человека за то место, в кото-
ром он проводит 11 лет, — объяснила Васильева. — Не по-
требитель маленький, а созидатель, который в этой шко-
ле созидает вместе с нами, с учителями и родителями».

Сенаторы поддержали министра. «Как законодатели 
мы ваши союзники», — сказала глава профильного коми-
тета Совфеда Зинаида Драгункина. 

В минобрнауки, кроме того, задумали возвращение 
летних трудовых лагерей. Сенаторы уточнили: «Кто бу-
дет отвечать за детей, которые туда поедут?» Васильева 
ответила, что эту задачу возьмет на себя ее ведомство. 
«Не может быть коллегиальной ответственности», — поя-
снила она, напомнив поговорку о «семи няньках».

В Совфеде выдвинули и свою идею на тему «хорошо 
забытого», но полезного — возвращать кружки в школы. 
Например, поэтические, музыкальные. Министр согла-
силась — все это важно для воспитания человека.

Члена профильного комитета Виктора Кондрашина 
не устраивала подготовка учителей: бакалавриата для 
этого мало. Отвечая на его вопрос, Васильева заявила, 
что минобрнауки обсуждает возвращение специалитета 
по педагогическим специальностям. «То, что внедрение 
педагогического бакалавриата принесло непонятный ре-
зультат, сейчас это очевидно всем», — добавила министр. 
Подобные изменения, по ее словам, могут коснуться и 
ряда инженерных и силовых вузов.

Говорили и о том, возможно ли вернуть не менее по-
лезную советскую систему распределения, благодаря 
которой выпускники вузов работали именно там, где 
были больше всего нужны. Васильева считает, что в 
прежнем виде это, конечно, уже не возродить. В наше 
время альтернативой могут стать трехсторонние кон-
тракты, заключаемые между студентами, вузами и рабо-
тодателями.

Ольга Васильева поведала и о других назревших пере-
менах. Так, по ее словам, сегодня многие федеральные 
образовательные стандарты «пустые». «Нужно напол-
нить их реальным содержанием», — считает министр. 
Кроме того, в скором времени необходимо создать стан-
дарты обучения по каждому предмету. И нельзя «пере-
гружать» систему образования учебниками, считает 
глава минобрнауки. По каждому предмету должно быть 
не более трех линеек учебников — это основной, базовый 
и углубленный. 

«Произойдет снижение числа тех учебников, которые 
есть. Да, это сложно, потому что это большой бизнес, это 
издательства, но это должно быть сделано», — отрезала 
министр. Она добавила, что часть издательств идут на 
уловки, часто внося небольшие изменения в книги, вы-
нуждая тем самым школы регулярно проводить новые 
закупки.

Собираются в министерстве детально разобраться и с 
вопросом объединения вузов — этот процесс, по словам 
Васильевой, будет приостановлен. И каждый случай об-
думают индивидуально. 

Кроме того, под сомнением у министра — эффектив-
ность работы вузовских научных центров. «Огромные 
деньги вложены. Но возникает вопрос, какова отдача, — 
объяснила глава минобрнауки. — Этот вопрос меня вол-
нует очень сильно. Потому что я глубоко убеждена, что 
бюджет должен расходоваться очень экономно, тем бо-
лее в условиях сегодняшнего дня». Вузовская наука не 
может существовать «отдельно от большой науки, акаде-
мической». «Такого никогда не было в истории», — поды-
тожила Васильева.

ПАРЛАМЕНТ

Фракции 
поделили 
комитеты

«ПОРТФЕЛИ» 
НОВОГО 
СОЗЫВА

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ вчера встречали де-
путатов-новичков, которые 
оформлялись на работу. Прошли 
и консультации по распределе-
нию между фракциями думских 
комитетов. Их количество реши-
ли сократить: партии договори-
лись, что в новом созыве будет 
26 комитетов вместо прежних 
30. 

На Охотном Ряду вчера было 
оживленно: новоиспеченные де-
путаты курсировали между ка-
бинетами с табличками «Жи-
лищное и социальное обеспече-
ние», «Финансовое обеспече-
ние», «Медицинское обслужива-
ние». Здесь парламентарии сда-
вали документы, заполняли ан-
кеты, фотографировались, реша-
ли вопросы оплаты телефонной 
связи, транспорта, жилья. 

В первый раз депутатам пред-
стоит собраться вместе 5 октября. 
Первое заседание Госдумы VII со-
зыва планирует посетить Влади-
мир Путин, сообщил пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. 
Откроет «пленарку» 86-летний 
лауреат Нобелевской премии Жо-
рес Алферов (КПРФ) — согласно 
регламенту это право предостав-
ляется старейшему депутату.

Как предполагается, на первом 
заседании депутаты будут обсу-
ждать кадровые перемены, голо-
суя по вопросам распределения 
ключевых постов в палате. Между 
тем и до «пленарки» избранники 
не отдыхают: вчера на Охотном 
Ряду вовсю кипела работа по фор-
мированию комитетов. Сначала 
фракции заседали отдельно, а по-
том их представители собрались 
вместе. Договорились об объеди-
нении ряда комитетов: их будет 
26 вместо прежних 30. «Единая 
Россия» займет руководящие по-
сты в половине из них, сообщил 

глава фракции Владимир Василь-
ев. Таким образом, парламент-
ское большинство выполнило 
свое обещание оппозиции.

В частности, объединяются 
два комитета, которые в свое вре-
мя возглавляли Владимир Пли-
гин и Павел Крашенинников. В 
сумме получится комитет с длин-
ным названием — по государст-
венному строительству и консти-
туционному, гражданскому, уго-
ловному, арбитражному и про-
цессуальному законодательству. 
«Мы не только оптимизировали, 
но и уходили от принципа, когда 
комитеты создавались под выда-
ющихся, очень известных наших 
коллег, юристов», — пояснил Ва-
сильев (в Госдуме ранее не скры-
вали, что комитет был создан под 
Плигина, который не избрался в 
новый созыв). Объединенный ко-
митет теперь, как предполагает-
ся, возглавит Крашенинников.

Также будут объединены ко-
митет по образованию и комитет 
по науке. Результат синтеза тоже 
останется за «ЕР». Сливаются и 
два экономических комитета — 
на выходе получится новый ко-
митет по промышленности, эко-
номполитике, инновационному 
развитию и предпринимательст-
ву. Как сообщил глава Высшего 
совета ЛДПР Игорь Лебедев, этот 
комитет достанется его фракции.

Новым главой комитета по ме-
ждународным делам тоже станет 
депутат от ЛДПР — Леонид Слуц-
кий (ранее руководил комитетом 
по делам СНГ). За ЛДПР также бу-
дут комитеты  по федеративному 
устройству и вопросам местного 
самоуправления, по труду и со-
циальной политике, по физкуль-
туре, спорту и делам молодежи.

Комитет по делам СНГ от 
Слуцкого должен будет перейти 
к представителю КПРФ (фрак-
цией предложен Леонид Калаш-
ников). Коммунисты, по словам 
их лидера Геннадия Зюганова, 
возглавят комитеты по делам об-
щественных организаций и ре-
лигиозных объединений; по де-
лам семьи, женщин и детей; по 
аграрной политике, а также по 
региональной политике.

«Справедливая Россия» в но-
вом созыве получит посты пред-
седателей трех комитетов — по 
ЖКХ (сохранит за собой Галина 
Хованская), по информполитике 
(Леонид Левин), а также по фи-
нансовому рынку (возглавит 
Анатолий Аксаков, бывший за-
мпред этого комитета). Осталь-
ные комитеты останутся за «еди-
нороссами». Окончательно дого-
вориться фракции намерены в 
среду, позже пройдет и форми-
рование думских комиссий. 

Президент Владимир Путин призвал совершенствовать механизмы 
бюджетной поддержки регионов

Доходы без долгов

Виталий Петров

П
резидент Владимир 
Путин потребовал 
устранить диспро-
порции в бюджетной 
обеспеченности раз-

ных регионов.
Вчера глава государства про-

вел совещание, на котором обсу-
ждались механизмы бюджетной 
поддержки регионов, развития 
экономического потенциала и 
укрепления финансовой базы 
субъектов. В мероприятии при-
няли участие премьер-министр 
Дмитрий Медведев, председа-
тель Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко, руководитель ад-
министрации президента Антон 
Вайно, глава Совбеза Николай 
Патрушев, помощник президен-
та Андрей Белоусов, вице-пре-
мьер Дмитрий Козак, председа-
тель Счетной палаты Татьяна Го-
ликова, министр финансов Ан-
тон Силуанов, министр экономи-
ческого развития Алексей Улю-
каев.

В своем вступительном слове 
Владимир Путин обратил внима-
ние на диспропорции в бюджет-
ной обеспеченности регионов. 
«Отмечается большой разрыв в 
бюджетных доходах отдельных 
субъектов Федерации, а значит, и 
в оплате труда, объемах финан-
сирования социальных, инфра-
структурных проектов. Нам не-

обходимо найти решения, кото-
рые сгладят такие дисбалансы, 
позволят регионам укреплять 
свою финансовую базу», — отме-
тил президент.

Именно поэтому следует со-
вершенствовать механизмы 
бюджетной поддержки регио-
нов со стороны федерального 
центра. Причем они также долж-
ны носить стимулирующий ха-
рактер, давать импульс к разви-
тию субъектов. Кроме того, ре-
гионам необходимо иметь сред-
ства на выполнение возложен-
ных на них функций. «Качество 
жизни людей, повышение их до-
ходов, совершенствование со-
циальной сферы, инфраструк-
туры напрямую зависят от со-

стояния бюджетов регионов 
Российской Федерации, муни-
ципалитетов. И, конечно, полно-
мочия субъектов, местного са-
моуправления должны быть 
подкреплены соответствующи-
ми финансовыми ресурсами», — 
пояснил Владимир Путин.

В целом же властям следует 
стимулировать регионы к разви-
тию экономического потенциа-
ла, использованию конкурен-
тных преимуществ, улучшению 
инвестиционного и делового кли-
мата. Глава государства коснулся 
и темы задолженности регионов, 
подчеркнув, что без решения во-
проса со сглаживанием разницы 
в доходах разных субъектов про-
блема их долгов тоже не может 

быть принципиально решена. 
«Так исторически сложилось, 
что регионы Российской Федера-
ции имеют очень разные возмож-
ности с точки зрения своей бюд-
жетной обеспеченности и с точки 
зрения решения задач, которые 
стоят перед регионами. Задачи-
то везде одинаковые, а вот фи-
нансовые возможности, источ-
ники финансирования, главным 
образом собственные источни-
ки, очень разные, мягко говоря. 
Давайте и поговорим на эти 
темы», — сказал Путин, пригла-
шая участников мероприятия к 
дискуссии.

Между тем пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков, об-
щаясь с журналистами, напом-
нил, что на заседании Совета без-
опасности, которое прошло на 
прошлой неделе, обсуждались 
вопросы госуправления и регио-
нальной политики, в частности 
риски, связанные с несбаланси-
рованностью бюджетной систе-
мы, необходимостью совершен-
ствования системы межбюджет-
ных отношений в целом, устой-
чивого финансового обеспече-
ния. «Тогда на Совбезе Владимир 
Путин сказал, что все эти вопро-
сы он намерен в ближайшее вре-
мя рассмотреть на отдельном со-
вещании с участием представи-
телей правительства и регионов. 
И вот как раз он решил провести 
в понедельник такое длительное, 

скрупулезное, экспертное меро-
приятие. В таких важных вопро-
сах президент всегда погружает-
ся в экспертные детали», — поя-
снил Песков.

По словам пресс-секретаря 
главы государства, тема межре-
гиональных отношений является 
одной из ключевых для страны. 
Именно этим обусловлен тот 
факт, что Совбез становится пло-
щадкой для соответствующих об-
суждений. «Вопрос межрегио-
нальных отношений заключает-
ся не только в распределении 
полномочий, его важнейшая со-
ставляющая — это экономика. 
Это и межбюджетные отноше-
ния, и неравномерность распре-
деления средств, и наличие раз-
ных по уровню благосостояния 
регионов, и необходимость вы-
полнения государством в одина-
ковой мере своих социальных 
обязательств», — рассказал пред-
ставитель Кремля.

Именно поэтому эта тема, яв-
ляясь частью более широкой 
проблемы межрегиональных от-
ношений, будет обсуждаться, в 
том числе, на площадке Совбеза. 
Дмитрий Песков также сообщил, 
что на этой неделе Владимир Пу-
тин преимущественно сконцен-
трируется на экономических во-
просах.

Президент подчеркнул: бюджетная 
поддержка регионов должна 
носить стимулирующий характер.

Ольга Васильева считает необходимым возродить в школе 
функцию воспитания.

Акцент

 У рубля появился шанс хоро-
шо укрепиться, но сможет ли 
он им воспользоваться, зави-
сит от многих факторов

Акцент

 Отмечается большой разрыв 
в бюджетных доходах отдель-
ных субъектов Федерации, 
а значит, и в оплате труда, 
объемах финансирования 
социальных, 
инфраструктурных проектов

Первое заседание 
Госдумы планирует 
посетить президент

В скором времени 
необходимо 
создать стандарты 
обучения по каждо-
му предмету
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За динамикой курса валют 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477

КУРС НА НОВЫЙ ГОД

В ДЕКАБРЕ ДОЛЛАР 
ГОТОВ ОЖИВИТЬСЯ
Существует высокая вероятность, что американский макрорегулятор — федре-

зерв США — поднимет базовую процентную ставку по федеральным фондам. А 

это может оказать существенное давление на рубль. «Но мы в любом случае не 

ожидаем, что к концу года доллар будет стоить дороже 68 рублей», — прогнози-

рует Василий Якимкин. 

По евро другой расклад. Он будет стоить в коридоре от 73 до 75 рублей, если фе-

дрезерв не поднимет ставку. Если же она будет поднята, то останется на нынеш-

нем уровне 71,85 рубля, резюмирует Якимкин.
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МЧС Сильные пожары снова 
пришли в Сибирь

Огонь пошел 
по кругу

Тимофей Борисов

ДЛЯ МЧС наступило новое се-
рьезное испытание — усилива-
ются лесные пожары в Сибири. 
Наиболее тяжелое положение в 
Иркутской области. Там из-за 
сильных дымов местами прио-
станавливается даже судоходст-
во по Лене. Отменяются и за-
держиваются авиарейсы, осо-
бенно в северных районах обла-
сти. Под угрозой срыва север-
ный завоз. 

Виновник всему — погода. Си-
туация очень серьезная. Дождей 
нет, а температура держится на 
отметке 25 градусов уже не один 
день. Помимо Иркутска горят 
леса в Красноярском и Забай-
кальском краях, Бурятии.  

В связи с этим МЧС усилива-
ет свою группировку в регионе 
еще на 145 человек. Несколько 
дней назад ее уже увеличивали 
на 400 человек. В Братском райо-
не, где наблюдается задымление, 
группировка увеличится на 250 
человек. Огонь тушат 20 воздуш-
ных судов, в том числе вертоле-
ты Ми-8 и самолет Бе-200ЧС.

Во время последнего темати-
ческого селекторного совеща-
ния в Национальном антикризи-
сном центре министр Владимир 
Пучков раскритиковал и лесхо-
зы, и авиаторов, а также потре-
бовал принять дополнительные 
меры по защите населенных 
пунктов. Действующих мер пока 
явно недостаточно. Стихия 
сильнее. Не помогают даже са-
мые последние достижения нау-
ки и техники. Малоэффектив-
ным оказывается даже дорого-
стоящий космический монито-

ринг. В последнее время МЧС 
предприняло немало усилий, 
чтобы космические снимки бы-
стрее доходили до специалистов 
в антикризисном центре. Но 
оказалось, что даже на свежих 
актуальных снимках сложно 
оценить картину действующих 
пожаров.

 «Невозможно реально оце-
нить площади возгораний там, 
где из-за удаленности нельзя 
осуществить авианаблюдение. 
Данные космического монито-
ринга не могут являться основ-
ными, поскольку часто дают 
фон: пожар ликвидирован, но на 
его месте присутствует повы-
шенная температура. Это фикси-
руется спутниками, и неспециа-
листы думают, что там находит-
ся действующий очаг, хотя на са-
мом деле активного горения 
нет», — заявил председатель ир-
кутского областного правитель-
ства Александр Битаров. Поэто-
му специалистам Рослесхоза 
приходится лично проверять, 
что и где горит. Из оперативных 
мер, которые необходимо пред-
принять немедленно, Владимир 
Пучков отметил необходимость 
приостановить лесозаготови-
тельную деятельность на терри-
ториях всех регионов, где есть 
задымление, и внимательно от-
слеживать, как исполняется за-
прет сельхозпалов.

«Необходимо принять допол-
нительные меры по защите насе-
ленных пунктов, социальных 
объектов, инфраструктуры, 
ЛЭП. Отдельные руководители 
расслабились, так как имеют хо-
рошие показатели, но природа 
не любит такого отношения к 
себе. Риски нужно просчиты-
вать, — сказал Пучков. — Усили-
вайте медбригады, организуйте 
помощь и поддержку людям по-
жилого возраста и всем, кто 
страдает хроническими заболе-
ваниями, поработайте с детьми. 
Прекращайте повторять мантру, 
что ПДК не превышено. Люди 
чувствуют дискомфорт».

Министр также предложил 
опубликовать фотографии соб-
ственников земель, допустив-
ших возгорания на своих терри-
ториях. 

Сергей Нарышкин, 
председатель Государственной 

Думы VI созыва, назначенный 

директором Службы внешней 

разведки

З
авершается срок полно-
мочий Государственной 
Думы шестого созыва. И, 
готовясь приступить к 
работе во главе СВР Рос-

сии, среди значимых результатов 
последних пяти лет хотел бы вновь 
отметить нашу активную деятель-
ность в сфере международной 
парламентской дипломатии. В 
том числе по линии Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы. 

У нас уже состоялись парла-
ментские выборы, и начинается 
подготовка к первому заседанию 
седьмого созыва Госдумы. Кроме 
избрания руководства палаты и 
формирования десятков парла-
ментских комитетов (среди кото-
рых будет и международный) на 
первых же пленарках может быть 
задан вопрос о целесообразности 
возвращения в ПАСЕ и персональ-
ном составе нашей делегации.

Осенняя сессия этой Ассамб-
леи откроется уже через пару не-
дель, и на ней вновь будут показа-
тельны баталии по поводу полно-
мочий нашей делегации. В том 
числе — в связи с продлением ан-
тироссийских санкций. Кстати, 
эта процедура в Евросоюзе уже 
стала какой-то будничной и ру-
тинной. ПАСЕ же свой план по 
санкциям перевыполнила еще в 
апреле 2014 года, когда накинула 
«платок молчания» сразу на три 
десятка российских парламента-
риев (о чем я тогда прямо напи-
сал бывшему руководителю Ас-
самблеи). И недавно в Москве 
вновь обсуждал эту тему с ее ны-
нешним руководством.

Нам изначально было понят-
но, что это те же незаконные сан-
кции. А в данном случае — прямо 
противоречащие Уставу Совета 
Европы. Добавлю, что отсутствие 
в зале заседаний ПАСЕ не меша-
ло нам внимательно следить за 
ходом дискуссий о наших полно-
мочиях. Мы видели, к чему пыта-
лись (и до сих пор пытаются) 
склонить Ассамблею и ее собст-
венное агрессивное меньшинст-

во, и высокопоставленные чины 
Евросоюза. Недавно даже ми-
нистр иностранных дел Украины 
заговорил с ПАСЕ на языке уль-

тиматума — с претензией на осо-
бый статус своей страны. Хотя 
уже всем известно, что она нахо-
дится под внешним управлением. 

При всем этом обязан ска-
зать, что в ходе наших сентябрь-
ских переговоров с председате-
лем ПАСЕ и лидерами ее полит-
групп было найдено взаимопо-
нимание по ряду позиций. И в 
предстоящие месяцы станет 
ясно, выльется ли оно в единст-
венно правильное решение в 
Страсбурге. Между тем уже эта, 
октябрьская, сессия Ассамблеи 
могла бы положить конец столь 
явному беспределу по отноше-
нию к делегации России. Да и к 
самим принципам и ценностям 
парламентаризма — тоже.

Мы благодарны г-ну Аграмун-
ту и приезжавшим с ним колле-
гам за искренность и открытость, 
которые были проявлены при по-
следней встрече. И понимаем их 
трудности в диалоге с членами 
некоторых национальных деле-
гаций. Даже европейские экспер-
ты говорят, что объективному те-
чению дискуссий по острым во-

просам часто мешает одиозная 
позиция делегатов от прибалтий-
ских государств, Польши, Украи-
ны и ряда других стран. Похоже, 
что «старой Европе» просто неу-
добно за поведение некоторых 
своих новых союзников. К при-
меру, за введенные ими ограни-
чения на въезд ученых и деятелей 
культуры. 

Эти проблемы еще не раз да-
дут о себе знать. И будут мешать 
не только нашему совместному и 
естественному желанию жить в 
Европе без разделительных ли-
ний, но и самим странам — чле-
нам Евросоюза самостоятельно 
строить свое будущее. К тому же 
не за горами выборы в парламен-
т ы  к л юч е в ы х  е в р о п е й с к и х 
стран — Франции, Германии, Ита-
лии. Борьба за места уже идет, и 
национально ориентированные 
силы все громче заявляют о сво-
их амбициях и росте обществен-
ной поддержки, где позиция в от-
ношении России — не последний 
фактор. 

Я был и остаюсь сторонником 
сохранения партнерских отно-
шений со всеми странами мира. 
Считаю, надо сделать все, чтобы 
в XXI веке человечество было из-
бавлено от опасности разжига-
ния новых войн — и «холодных», 
и уж тем более «горячих». Но ри-
ски здесь многократно возраста-
ют, если в дела континента про-
должат вмешиваться внерегио-
нальные игроки — во всех смы-
слах далекие от интересов Евро-
пы. А мы видим, как уже стали 
хозяйничать Соединенные Шта-
ты в структурах Евросоюза и в 
той же ПАСЕ. 

Увы, за последние пару лет 
панъевропейские идеи по факту 
уступили евроатлантическим. 
Но вытеснение одного вектора 
другим началось давно — с тор-
можения вопроса о безвизовом 
режиме с Россией, с продвиже-
ния к нашим границам как 
НАТО, так и инфраструктуры 
американской ПРО. Повторю: 
все это было задолго до украин-
ского кризиса. 

Как результат — концепция 
Большой Европы современными 
европейскими политиками по-
чти забыта. И безопасности кон-

тиненту это отнюдь не добавило. 
Так почему же сейчас не восста-
новить полноценный диалог на 
вышеназванную и другие, более 
чем актуальные темы?

Вернуться к объединяющей 
повестке необходимо и для реше-
ния накопившихся за эти два 
года проблем. И начать с рефор-
мирования общеевропейских 
структур, созданных когда-то 
именно для диалога. Это ради 
него Россия вступала в них 20 лет 
назад, видя в таком шаге шанс на 
самое тесное сближение. 

В условиях кризиса безопа-
сности парламентская диплома-
тия оказалась одним из самых 
эффективных инструментов. И 
нужно в полном объеме восста-
новить полномочия России в 
ПАСЕ, модернизировав при этом 
работу самой Ассамблеи. Наши 
предложения на этот счет из-
вестны, я их излагал не раз. Впер-
вые — еще три года назад, высту-
пая в Страсбурге, и повторил на 
последней встрече с руководст-
вом ПАСЕ. 

Подчеркну: позитивная по-
вестка много лучше тупикового 
выяснения отношений на повы-
шенных тонах. Да еще и по во-
просам, возникшим именно из-
за сворачивания диалога и вос-
препятствования извне естест-
венному для нас и всей Европы 
вектору сотрудничества. Наши 
общие гуманистические ценно-
сти и историческая судьба все 
равно пробьют дорогу и не по-
зволят рассорить семью евро-
пейских народов. А тот, кто рису-
ет себе иные картины мира, идет 
против истины и потерпит пора-
жение. 

Нельзя забывать и того, что 
Россия была и остается «мо-
стом» между Европой и Азией. 
Учредив с партнерами по СНГ 
Евразийский экономический 
союз, мы открыли возможности 
для расширения партнерских 
связей с другими странами и ин-
теграционными объединениями. 
Ведь еще в Алма-Атинской декла-
рации 1991 года была ясно под-
тверждена приверженность эко-
номическому сотрудничеству 
как на евразийском, так и на об-
щеевропейском направлении.

7 сентября 2016 года. Сергей 
Нарышкин и Педро Аграмунт 
(слева) после окончания встречи.
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РАЗНЫЕ СУДЬБЫ
ПРОШЕДШИЕ думские выборы — повод вспомнить 
историю наших политических партий.

Возьмем КПРФ, ЛДПР, «Яблоко». Общее очевидно: 
это «вождистские проекты», а сами вожди не меняются 
по 25 лет. 

КПРФ. Выборы в Думу 1993 г. 6,6 млн голосов (здесь 
и далее все цифры обобщены до десятых долей процен-
та. Говорят, на выборах это тоже бывает), 12,4% изби-
рателей.

1995 — скачок до 15,4 млн голосов, 22,3%, 1-е место.
1999 — 16,2 млн голосов, 24,3%, 1-е место. Макси-

мальный результат за всю историю партии.
Понятно, это в основном была протестная реакция 

на «антинародные реформы» 1990-х. На президентских 
выборах 1996 г. 52-летний Зюганов получил 24,2 млн 
голосов в 1-м туре и 30,1 млн — во втором туре.

После прихода к власти Путина, к которому, естест-
венно, перетекла значительная часть «народно-патри-
отического» избирателя, дела пошли уже не те.

В 2003 партия имела 7,6 млн голосов (обвал больше 
чем в 2 раза за 4 года), 12,6%. Правда она стала и оста-
ется второй в Думе, но уже в другой Думе. Вполне кон-
солидированной в отличие от 1990-х, с твердым контр-

ольным пакетом ЕР. 
Все остальные — 
лишь миноритарии. 
КПРФ психологиче-
ски приспособи-
лась: полностью 
вписалась в Систе-
му. При этом в 2007 
сумела даже улуч-

шить свой абсолютный результат (8 млн голосов), но 
относительно он стал хуже — 11,5%, а в 2011 еще почти 
в полтора раза улучшила результат 2007 — 12,6 млн го-
лосов, 19,2%. Возможно, причина относительного 
успеха, с одной стороны, — экономический кризис 
2008 г. и последующее замедление роста, с другой — 
меньшая консолидированность власти во времена «ду-
умвирата» и то, что часть «национал-патриотического 
электората» опять качнулась «в оппозицию» Кремлю. 
Но, понятно, никакого сравнения с 1990-ми уже не 
было… 

Ну и сегодняшние выборы. 7 млн избирателей, 
13,3% голосов. По абсолютному числу КПРФ потеряла 
больше 40%, по доле в выборном пироге — больше 30%. 
И это в момент долгой стагнации, из которой и выхода 
не видно!

Зато причины такого результата партии видны от-
лично. Общее падение драйва — «оппозиционности» в 
партии все меньше. «Патриотическая консолидация» 
избирателя вокруг Путина. Твердая консолидирован-
ность всей властной Системы. В рамках Системы КПРФ 
отлично знает свою роль «вечно второй».

ЛДПР. Максимальный успех пришелся на 1993 г. 1-е 
место по партспискам! 12,3 млн голосов, 22,9% изби-
рателей! Первый «прыжок» Жириновского на сцену 
буквально ошеломил вчерашнего «советского вегета-
рианца», который такого «русского национализма» в 
жизни не пробовал. Но когда шок новизны прошел, ре-
зультаты пошли хуже. 1995 — 7,3 млн голосов, 11,8% 
избирателей. 1999 — еще бледнее, 4 млн голосов, чуть 
меньше 6%. Возможно, отчасти его избиратель пере-
шел в «Единство» — брутально-патриотическую пар-
тию, но серьезную, с твердой перспективой стать пар-
тией власти.

Тем не менее в 2000-е Жириновский совершил «вто-
рой подвиг». Стоя, казалось, уже на краю, смог удер-
жаться, окопаться, закрепить свой тренд. ЛДПР стала 
полностью Системной Партией, но при этом не раство-
рилась в общегосударственном национально-патрио-
тическом тренде, сохранила в общем хоре свою мело-
дию. Результаты: 2003 — 6,9 млн голосов, 11,4%; 2007 — 
5,6 млн голосов, 8,1%; 2011 — 7,6 млн голосов, 11,6%; 
2016 — 6,9 млн голосов, 13,1%.

Ниша четко очерчена: 6—7 млн ядерного электората. 
Едва ли сплошь «бедные русские», которых 23 года от 
кого-то «защищает ЛДПР», но уж точно это те, «кто лю-
бит погорячее». Как минимум, эстетические жиринов-
цы. Выйти за их пределы ЛДПР едва ли сможет, зато уж 
свой электорат собирает полностью. 

«Яблоко». 1993 — 4,2 млн голосов, 7,8%. 1995 — 
4,7 млн, 6,9%. Часть разочарованных в Ельцине людей 
видели в Явлинском «честную демократическую аль-
тернативу». Но 
дальше «Яблоко» 
покатилось под от-
кос. 1999 — 3,9 млн 
избирателей, 5,9%. 
В тот год «Яблоко» в 
первый и последний 
раз обошли их веч-
ные враги — «пра-
вые либералы», СПС. На лозунге «Путин — в президен-
ты, Кириенко — в Думу» они собрали 5,7 млн голосов 
(8,5%). «Яблоко» удержалось на краю, но в 2003 г. про-
изошла катастрофа — 2,6 млн голосов, 4,3%. Партия вы-
пала из гнезда, стала быстро маргинализироваться. 
2007 — 1,1 млн голосов, 1,6%. В 2011 на общей протест-
но-демократической волне слегка приподнялись — 
2,2 млн голосов, 3,4%. Но волна опала, и вот результат 
последних выборов —1,0 млн голосов, чуть меньше 2% 
избирателей… «Яблоко» 4 раза подряд падает мимо 
Думы и ясно, что шансов вкатиться назад в «Охотный 
Рай» больше нет.

Причины этого краха много раз названы.
Либеральная поляна узкая, а бесконечная внутри-

видовая борьба «Яблока» и «правых» помогла взаим-
ной аннигиляции. Кроме того, эфирный ТВ — ветер в 
лицо, а систематическую работу «на земле» вести лень. 
Ну и просто «денег нет», а держаться без них и ор-
гвозможностей трудно.

Есть и общая причина. Национал-патриотическая и 
антизападная риторика была всегда электорально вы-
годнее. Но в 1990-е, пока это не стало официальной 
идеологией, у прозападных либералов был шанс прой-
ти в Думу. А вот когда настроения масс слились с госпи-
аром, этот шанс исчез. Да, в стране прозападно настро-
енных людей куда больше, 5%, и это самый капризный, 
рефлектирующий избиратель. Под стать ему и сами эти 
«интеллигентски-рефлектирующие партии», вот толь-
ко «контуры капризов» партий и избирателей плохо 
совпадают. 

К тому же без государственной моральной и пиар-
поддержки политики чувствуют себя неуверенно, 
«внутренне маргинально». Их колебания от «имита-
ции непримиримости» к «имитации покорности» до-
полнительно отталкивают избирателя. Остаются «де-
мократы-без-демоса». 

По абсолютному 
числу КПРФ потеря-
ла больше 40%

«Яблоко» 4 раза 
подряд падает 
мимо Думы

Прямая речь Сергей Нарышкин о том, почему важна парламентская дипломатия 
в выстраивании отношений России и Запада
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СИТУАЦИЯ Как некоторые фермеры оставляют без лучшей земли своих же земляков

Станичники против 
Леонид Федоров, Краснодар

Б
олее трехсот жителей ку-
банской станицы Дмитри-
евской обратились к вла-

стям с открытым письмом: соб-
ственники земельных паев и ра-
ботники градообразующего 
предприятия СХП «Дмитриев-
ское» возмущены поведением 
группки фермеров-активистов. 
Эти люди, выдающие себя за «на-
родных представителей», требу-
ют передела земли агропредпри-
ятия в пользу, конечно же, своих 
хозяйств. 

Жители станицы откровенно 
запуганы, так как боятся ли-
шиться участков, которые они 
получили в начале 1990-х в на-
следство от колхоза «Заветы Ле-
нина». Новый передел собствен-
ности здесь уже фактически на-
чался, да только местные жите-
ли обвиняют в этом вовсе не аг-
ропредприятия, о которых пол-
года кричат так называемые ак-
тивисты. 

С документами в руках люди 
доказывают: за отъемом земель 
сегодня стоят как раз эти самые 
фермеры.

— Мы устали от их незакон-
ных действий по захвату паевой 
земли — как нашей, так и местно-
го градообразующего предприя-
тия. Доходило до того, что эти 
фермеры устраивали ночные 
обходы по дворам и уговарива-
ли людей забрать паевую землю 
у предприятия. В Дмитриевской 
из-за этого уже назрели кон-
фликтные ситуации, начались 
ссоры, между жителями посто-
янная напряженность, — расска-
зывает одна из пайщиц Татьяна 
Пишулина.

Что же здесь произошло? По-
чему кубанская станица разде-
лилась на большинство, поддер-
живающее СХП «Дмитриев-
ское», и нескольких ярых оппо-
нентов?

Понять это можно, только ра-
зобравшись в тонкостях начав-
шейся в 90-е земельной рефор-
мы. Когда вместе с Советским 
Союзом распались колхозы, их 
бывшие работники получили по 
участку на общем поле — земель-
ные паи. 

В Краснодарском крае, как 
правило, они составляли от двух 
до пяти гектаров. По кубанским 

меркам это немного (ведь сред-
ний размер поля здесь около ста 
гектаров), поэтому участники 
общей долевой собственности 
или объединялись с соседями в 
фермерские хозяйства, или сда-
вали наделы в аренду сменив-
шим колхозы агропредприяти-
ям. В обмен станичники ежегод-
но получали натуроплату: зер-
но, масло, муку, сахар и другую 
сельскохозяйственную продук-
цию. Это обычная практика, и 
она устраивает большинство 
станичников. 

Несколько месяцев назад, 
впервые пообщавшись на месте 
с десятками станичников, я 
услышал о предприятии только 
положительные отзывы.

— Мы получаем за землю одну 
из самых высоких в районе 
арендных плат. Да и дети оста-
ются в Дмитриевской, потому 
что есть рабочие места. У меха-
низаторов зарплата больше 50 
тысяч, в городе о такой только 

мечтают, — таков типичный от-
вет местных жителей. 

По их словам, за счет средств 
хозяйства в дома подается пи-
тьевая вода, дети бесплатно за-
нимаются в спортивных секци-
ях. Родился ребенок, начинается 
учебный год, кто-то умер — всег-
да выделяют материальную по-
мощь. Более десяти семей выну-
жденных переселенцев с Дон-
басса получили здесь работу, а 
также возможность постоянно-
го проживания в обустроенных 
для них домах. Предприятие 
обеспечило их всем необходи-
мым.

Поэтому неудивительно, что 
когда в декабре 2015 года адми-
нистрация Дмитриевского сель-
ского поселения провела общие 
собрания участников долевой 
собственности, около 96 про-
центов станичников продлили 
на десять лет ранее заключен-
ные договора аренды с СХП 
«Дмитриевское». 

Не обошлось, правда, без лож-
ки дегтя. Несколько десятков че-
ловек, очевидно, под влиянием 
Николая Маслова,  Николая 
Светличного и некоторых других 
фермеров, решили забрать свои 
земельные паи, выделив их из об-
щей собственности. 

При этом сам фермер Маслов 
к общедолевой земле и СХП 
«Дмитриевское» никакого отно-
шения не имеет. Но на то собст-
венность и общая, что ее судьбу 
решает большинство. Не так ли? 

— В соответствии с четырнад-
цатой статьей ФЗ «Об обороте 
земель сельскохозяйственного 
назначения», пользование и 
распоряжение участком земли 
сельхозназначения, находя-
щимся в долевой собственности 
более чем пяти лиц, осуществ-
ляются в соответствии с реше-
нием участников общей доле-
вой собственности, которое 
принимается на общем собра-
нии, — пояснил юрист Сергей 

Пономаренко. — Следовательно, 
выдел земельных участков в пе-
риод действия договора аренды 
(с учетом дополнительных со-
глашений к нему), безусловно, 
приведет к существенному на-
рушению прав как других участ-
ников общей долевой собствен-
ности, подавляющего большин-
ства, так и арендатора. Реализа-
ция права на выдел долей в нату-
ре возможна только по оконча-
нии срока действия договоров 
аренды, заключенных на десять 
лет. 

Кроме того, в общедолевой 
собственности находятся не 
только плодоносящие поля, на 
которые положили глаз не-
сколько фермеров, но и внутри-
хозяйственные земли — полевые 
дороги, территория под линия-

ми электропередачи, курганы и 
д ру г и е  н е о б р а б ат ы в а е м ы е 
участки. Выращивать кукурузу 
или ячмень на них нельзя, но 
они также являются общей соб-
ственностью и понемногу при-
надлежат всем. 

Когда недовольные активи-
сты заберут лучшие участки, 
большинству останутся необра-
батываемые земли, с которых не 
получить урожая.

— Если фермеры начнут выдел 
земельных долей, то это приве-
дет к уменьшению нашей паевой 

доли, и она уже не будет состав-
лять 4,73 гектара, а несоизмери-
мо меньше. То есть будут грубо 
нарушены права 340 собствен-
ников земельных долей, гаранти-
рованные нам Конституцией, — 
передает возмущение других ста-
ничников Любовь Букалова. 

Между тем у самих дмитриев-
цев к недовольным активистам 
накопилось немало вопросов. 
Станичники в частных разгово-
рах жалуются, что отдельные 
фермеры хранят емкости ГСМ и 
бочки с ядохимикатами прямо 
на станичных улицах, рядом с 
водоохраной зоной ближайшего 
водоема. 

Правда, прокурорская про-
верка этот факт не подтвердила. 
Зато документально засвиде-
тельствовано: заявляющий о 
притеснениях СХП «Дмитриев-
ским» фермер Николай Маслов в 
2006 году с нарушениями полу-
чил паевую землю станичников. 

«В связи с выявленными в 
ходе проверки нарушениями 
при выделении долей из общей 
долевой собственности и обра-
зовании земельных участков 
имеет место ущемление прав 
участников общей долевой соб-

ственности, а также ООО «СХП 
«Дмитриевское», — говорится в 
сообщении районной прокура-
туры. Речь идет об участках в де-
сятки гектаров, по вызывающим 
вопросы схемам оказавшихся у 
протестующего фермера. 

Причем на чужой участок он 
претендует не первый раз. Так, 
межведомственная проверка ле-
том 2013 года выяснила, что Ни-
колай Маслов незаконно возде-
лывает земли минобороны — он 
засеял кукурузой 25 гектаров 
военных земель. 

«На момент обследования 
какие-либо документы, под-
тверждающие право пользова-
ния данным земельным участ-
ком, у Маслова отсутствуют. Та-
ким образом, в действиях ИП 
Маслова Н.Н. усматриваются 
признаки нарушения ст.  7.1 
КоАП РФ в части самовольного 
занятия земельного участка… В 
настоящее время военной про-
куратурой проводится работа 
по возбуждению администра-
тивного производства», — отме-
чает краевое управление Росре-
естра.

По данным СМИ, сегодня у 
него небольшой даже по кубан-
ским меркам участок — 70 гекта-
ров. Рекордов урожайности он 
не ставит. Но при этом очевидно 
полагает, что расположенное в 
той же станице СХП «Дмитриев-
ское» — одно из градообразую-
щих хозяйств района — не дает 
ему развиваться. Кроме этого, 
согласно материалам прокурор-
ской проверки, Николай Маслов 
использует находящиеся у него 
земельные участки сельскохо-
зяйственного назначения с на-
рушениями законодательства, 
да и те обрабатывает не только 

сам, а передает часть из них в 
аренду другому хозяйствующе-
му субъекту, а именно Татьяне 
Очкаласовой.

К сожалению, констатируют 
дмитриевцы, после того как не-
довольство, раздутое кучкой ку-
банских фермеров, получило 
федеральный резонанс, рассмо-
трение их дел приобретает не 
правовую,  а  политическую 
окраску. Отдельные местные чи-
новники просто опасаются того, 
что скандальная ситуация вый-
дет на краевой или даже всерос-
сийский уровень, поэтому удов-
летворяют даже сомнительные, 
с точки зрения юриспруденции, 
требования недовольных фер-
меров. Но станичники надеют-
ся — окончательную точку в этой 
истории поставит суд, который 
окажется на стороне законных 
интересов большинства кубан-
цев.

«Мы не настаиваем на лич-
ной встрече с руководством ре-
гиона, потому что понимаем, 
что существуют более глобаль-
ные и насущные проблемы, ко-
торые необходимо решать в пер-
вую очередь. Мы не хотим устра-
ивать митингов возле краевого 
суда, прокуратуры Краснодар-
ского края. Но если была бы та-
кая возможность, то мы расска-
зали бы  всю правду о ситуации, 
которая творится в нашей ста-
нице, и предоставили бы все не-
обходимые доказательства», — 
говорится в открытом коллек-
тивном обращении.

Подписали его сотни людей. 
Ведь речь идет о судьбе 340 соб-
ственников земельных долей, за 
каждым из которых стоит семья. 
Если планы удовлетворяющих 
активность фермеров осущест-
вятся, на улице могут остаться и 
320 работников СХП «Дмитри-
евское» — механизаторы, ком-
байнеры,  работники ферм. 
Оставив хозяйство без земли, 
активисты попросту лишат их 
заработка, а их семьи — единст-
венного источника дохода. 

«Убедительно просим — вер-
ните наши земельные паи. Дайте 
нам и нашим семьям спокойно 
жить и работать в родной и лю-
бимой станице Дмитриевской 
Краснодарского края», — так ре-
зюмируют кубанцы свое обра-
щение.

ВЛАСТЬ

Чиновников 
ограничат 
в словесных 
интервенциях

МОЛЧАНИЕ 
СТОИТ ЗОЛОТА

Игорь Зубков

БАНК России готовит рекомен-
дации для чиновников, которые 
должны снизить риск воздейст-
вия их публичных высказыва-
ний на биржевые котировки.  

«Подобный опыт существует 
в ряде стран, мы его изучили и 
проанализировали», — рассказа-
ли «РГ» в Центральном банке.  
Там отмечают, что зачастую та-
кие высказывания «могут ока-
зывать существенное влияние на 
ход торгов и способствовать рез-
ким ценовым колебаниям раз-
личных финансовых инструмен-
тов», и к этому «чувствителен 
весь финансовый рынок, а не 
только отдельные его сегменты 
либо компании».  

Здесь главное требование 
простое — чтобы каждый отвечал 
за свой участок работы: за бюд-
жет — минфин, за пенсионную 
систему — минтруд, за экономи-
ку — минэкономразвития, а за 
ключевую ставку и курс рубля — 
ЦБ, считает профессор департа-
мента финансов НИУ «Высшая 
школа экономики» Александр 
Абрамов. «И если чиновник го-
ворит о том, что не входит прямо 
в его компетенцию, например, о 
снижении ключевой ставки, под-
держке заниженного курса ру-
бля, то инвестор должен четко 
понимать, что это лишь мнение, 
а не официальная позиция, — за-
метил эксперт. — Публичные ди-
скуссии в правительстве могут 
быть неверно истолкованы».

По его словам, у этой пробле-
мы есть и другой аспект — сам 
Банк России обращается одина-
ково сложным языком и к про-
фессионалам финансового рын-
ка, и к рядовым людям. И в ре-
зультате во влиянии на публику 
регулятор проигрывает своим 
оппонентам, которые использу-
ют более понятные слова и аргу-
менты. Это, например, касается 
позиции Центробанка по уме-
ренно жесткой денежно-кредит-
ной политике и ограничению со-
циальных расходов для сниже-
ния инфляции.

Рекордные урожаи зерна на Кубани 
в последние годы не дают покоя 
некоторым местным фермерам. 
Они требуют нового передела 
земли. 

Акцент

 Когда недовольные активисты 
заберут лучшие участки, 
большинству останутся 
необрабатываемые земли, 
с которых не получить урожая 
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Скандал В ФРГ начато расследование в отношении более 20 крупней-
ших международных банков 

Подозревают всех

Ариадна Рокоссовская 

Н
а логовые органы 
ФРГ начали рассле-
дование в отноше-
нии примерно двад-
цати крупнейших 

банков мира и их партнеров, ко-
торые, предположительно, ис-
пользовали хитрую схему, позво-
лявшую им несколько раз офор-
млять возврат налога на доход с 
капитала. По мнению экспертов, 
налоговые потери Германии со-
ставили более десяти миллиар-
дов евро. 

Из журналистского расследо-
вания немецких телеканалов 
NDR, WDR и газеты Süddeutsche 
Zeitung следует, что речь может 
идти, в частности, о таких финан-
совых организациях, как JP 

Morgan, UBS, Morgan Stanley, 
BNP Paribas, Barclays и HSBC, а 
также о немецких банках. 

Налоговики подозревают, что 
через так называемые сложные 
сделки «cum-ex» проводился не-
однократный возврат налога на 
доход с капитала, уплаченного 
один раз, при том что по закону 

он может быть проведен только 
единожды. 

По данным журналистов, в 
распоряжение властей земли Се-
верный Рейн-Вестфалия попал 
диск, содержащий названия бо-
лее 100 германских и междуна-
родных банков и пояснения, сви-
детельствующие об их возмож-

ном участии в налоговых махи-
нациях. Затем следственные ор-
ганы запросили всю необходи-
мую информацию о заявках на 
возмещение налоговых выплат в 
Федеральном налоговом управ-
лении. Теперь, когда масштабное 
расследование началось, ми-
нистр финансов земли Северный 
Рейн-Вестфалия Норберт Валь-
тер-Борьянс призвал всех тех, 
кто находится в списке подозре-
ваемых, «не рассчитывать на то, 
что этот материал затеряется в 
наших шкафах». Пока следствие 
ведется в отношении неизвест-
ных, однако если подозрения 
подтвердятся, штрафы могут 
грозить конкретным банкам или 
их сотрудникам.

В материале тележурналист-
ки Кати Ридель, увидевшем свет в 

понедельник, сообщается, что в 
случае, если ведомства по нало-
говым уголовным делам и рас-
следованию нарушений налого-
вого законодательства в феде-
ральной земле Северный Рейн-
Вестфалия смогут доказать при-
частность к махинациям круп-
нейших мировых финансовых 
институтов, это станет самым 
громким налоговым скандалом в 
истории Германии. По ее данным, 
в эти дни ситуация обсуждается в 
специальном комитете Бундеста-
га, ведь сделки «сum-ex» до сих 
пор не получили четкой право-
вой оценки, и не до конца ясно, 
являются ли они противозакон-
ными. 

По данным СМИ, под подозрение 
попали такие крупные финансовые 
институты, как JP Morgan.

Акцент

 По мнению экспертов, налого-
вые потери Германии от махи-
наций с налогами составили 
более 10 миллиардов евро
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ЖКХ В Москве опробуют 
новый метод очистки воды 

Озон 
из-под крана 

Сергей Бабкин 

КАЧЕСТВО питьевой воды в Москве станет значитель-
но лучше. Столичные коммунальщики начали очищать 
ее с помощью озона, который способен устранить не 
только примеси, но и резкий запах. 

Как применяется эта технология и какой эффект она 
дает, лучше всего знают сотрудники Рублевской станции 
водоподготовки. Сюда поступает вода из Москвы-реки. 
Раньше всю воду очищали жидким хлором, вспоминают 
работники «Мосводоканала». Действительно, многие 
поколения помнят «фирменную» муть в стакане воды 
из-под крана. Потом коммунальщики перешли на менее 
токсичный химикат — гипохлорит натрия. Убедившись, 
что он еще эффективнее «хлорки», в Некрасовке даже 
построили завод по его производству. 

— Вода вначале отстаивается, — рассказывают сотруд-
ники Рублевской станции. — Потом проходит несколько 
степеней очистки, в том числе песком, активированным 
углем. Озон всего этого не заменит, но дополнит обыч-
ные способы очистки. С его помощью вода отлично очи-
щается от нефтепродуктов и пестицидов.

На Рублевской станции преимущества так называе-
мой озоносорбции быстро поняли и сейчас строят новый 
корпус, ввод которого позволит очищать гораздо боль-
шие объемы воды. Как убедился мэр Сергей Собянин, 
оценив ход работ, станция озонирования будет запущена 
в ближайшее время. Глава компании-подрядчика Дмит-
рий Симарев доложил градоначальнику, что сейчас спе-
циалисты устанавливают необходимое оборудование 
внутри уже готового строения. Монтируют насосы для 
реагентов, проводят гидравлические испытания.

— Мы продолжаем активно работать над улучшением 
качества воды в Москве, — отметил Сергей Собянин. — Это-
му способствует постоянная реконструкция станций во-
дозабора и водоподготовки. В частности, ту же задачу вы-
полнит блок озоносорбции, который строится на Рублев-
ской станции. Новый метод очистки позволит вывести из 
воды любые примеси и вывести неприятный запах».

Улучшение качества воды из года в год подтверждают 
и замеры «Мосводоканала», заверил директор предпри-
ятия Александр Пономаренко. Есть проблемы только 
в домах со старыми системами водоснабжения, но они 
вполне решаемы в обозримой перспективе.

Сергей Собянин: Мы продолжаем работать над улучшением 
качества воды, реконструируя станции водоподготовки.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Неоднозначное 
толкование статьи УК РФ 
об организации преступного 
сообщества приводит 
к ужесточению наказания 
за менее тяжкие преступления

Срок без права 
на ошибку

Антон Пегов, адвокат, 

кандидат юридических наук

ПО данным Судебного департа-
мента при Верховном Суде Рос-
сийской Федерации, за послед-
ние семь лет в нашей стране в 
2,5 раза выросло число осу-
жденных по ст. 210 УК РФ (орга-
низация преступного сообще-
ства). Юристы и правозащитни-
ки убеждены: этот рост во мно-
гом объясняется несовершенст-
вом действующей редакции ст. 
210 УК РФ, обвинение по кото-
рой можно использовать для 
неправомерных действий. В том 
числе для оказания давления на 
обвиняемых, продления срока 
следствия или срока содержа-
ния под стражей, помещение в 
СИЗО лиц, к которым, по идее, 
такая мера пресечения не мо-
жет быть применена, и т.д. 

Ст. 210 УК РФ изначально за-
думывалась как эффективная 
норма для борьбы с неформаль-
ным институтом воров в зако-
не, а также с лидерами крими-
нального мира, подконтроль-
ным им ОПГ и «повязанными» с 
ними коррупционерами от 
власти. Разработка данной нор-
мы пришлась на период дейст-
вия ельцинского указа об уси-
лении борьбы с бандитизмом и 
оргпреступностью, в результа-
те чего указанная статья и по-
пала в Уголовный кодекс 1996 
года. 

Однако правоприменители 
быстро обнаружили, что такую 
норму очень удобно использо-
вать практически в любой кате-
гории дел.

 В результате в настоящее 
время воров и криминальных 
авторитетов по ст. 210 УК осу-
ждают довольно редко. Зато под 
нее «попадают» обвиняемые в 
совершении экономических, а 
иногда и должностных престу-
плений. С легкой руки журна-
листов ст. 210 УК РФ уже окре-
стили «пыткой 210».

— Наиболее просто «пристег-
нуть» эту статью УК РФ к мно-
гоэпизодному групповому мо-
шенничеству, незаконной бан-
ковской деятельности, незакон-
ной организации азартных игр, 
незаконному сбыту наркоти-
ков. Что, в принципе, и делается 
с большим успехом, — считает 
координатор «горячей линии» 
Gulagu.net, член Межрегио-
нальной общественной право-
защитной благотворительной 
организации «Комитет за гра-
жданские права» Антон Дро-
здов. — При этом правоприме-
нители далеко не всегда обра-
щают внимание на тот факт, что 
если соучастники заранее объе-
динились, но не создали органи-
зационной структуры с управ-
лением и субординацией, — это 
будет не сообщество, а ОПГ. А 
специальной ответственности 
за создание ОПГ и участие в ней 
нет. 

Подтверждая высказывае-
мый экспертами тезис об удоб-
стве инкриминирования ст. 
210, Дроздов продолжает: 
«Были случаи, когда органы 
предварительного следствия, 
осознавая временные рамки 
процессуального положения за-
конности тяжкого преступле-
ния (например, ст. 159. ч. 4), об-
наруживали мифический со-
став ОПС. Такие действия, на-
пример, позволяют обратиться 
к руководителю органа или 
прокурору с просьбой о выделе-
нии дополнительного времени 
для проведения якобы необхо-
димых или неотложных процес-
суальных действий. А так как ст. 
210 УК РФ является сама по 
себе особо тяжкой, за которую 
максимальный срок наказания 
предусмотрен свыше 10 лет ли-
шения свободы, то нередко сро-
ки предварительного следствия 
продлеваются. В итоге обвиняе-
мые, которых органы следствия 

будут пытаться сделать особо 
опасными преступниками, на-
зывая их ОПС, могут необосно-
ванно провести в СИЗО не-
сколько лет».

Поднявшие тему несовер-
шенства действующей редак-
ции ст. 210 УК РФ средства мас-
совой информации в качестве 
показательного примера рас-
сматривают дело первых рос-
сийских хакеров, приговорен-
ных к длительным тюремным 
срокам. 

Еще летом этого года Замо-
скворецкий суд Москвы вынес 
беспрецедентный приговор, 
признав семерых молодых лю-
дей виновными в совершении 
мошенничества в сфере 
компьютерной информации и 
назначив им наказание в виде 
лишения свободы на срок от 5,5 
до 8 лет каждому. В результате 
семь молодых людей: Илья Бра-
гинский, Валерий Горбунов, Ро-
ман Кулаков, Артем Пальчев-
ский, Владимир Попов, Дмит-
рий Федотов и Сергей Шумарин 
были взяты под стражу и сейчас 
находятся в местах лишения 
свободы. 

По данным СМИ, все они 
были признаны участниками 
ОПС, и этот вывод следователи 
сделали, основываясь на пока-
заниях человека, в отношении 
которого велось отдельное де-
лопроизводство, — осужденного 
на 4,5 года некоего Д. Шишки-
на, заявившего о том, что фигу-
ранты дела №1-2/2016 причаст-
ны к совершению ряда престу-
плений, и расписавшего их 
роли. Обвинение по ст. 210 УК 
РФ в данном случае стало лишь 
приложением к прочим обвине-
ниям и было основано на пока-
заниях лица, согласившегося на 
сделку со следствием и при-
знавшего свою вину. В отноше-
нии него велось отдельное дело-
производство, и, как писали 
СМИ, Конституционный суд 
уже отмечал, что вынесение 
приговора по делу, выделенно-
му в отдельное производство, 
не может влиять на выводы суда 
о вине фигурантов основного 
дела. 

Примечательно, что ст. 210 
УК РФ не содержит определе-
ния преступного сообщества, а 
лишь говорит о возможном су-
ществовании у ОПС структур-
ных подразделений. Определе-
ние ОПС дает Пленум Верхов-
ного суда РФ, постановивший, 
что «преступное сообщество 
отличается от иных видов пре-
ступных групп более сложной 
внутренней структурой, нали-
чием цели совместного совер-
шения тяжких или особо тяж-
ких преступлений, а также воз-
можностью объединения двух 
или более организованных 
групп с той же целью».

Еще один документ — опреде-
ление Судебной коллегии по 
уголовным делам Верховного 
суда РФ — указывает, что «для 
данной формы организованной 
преступности характерно нали-
чие организационно-управлен-
ческих структур, общей мате-
риально-финансовой базы, 
образованной в т.ч. из взносов 
от преступной и иной деятель-
ности, иерархии, дисциплины, 
установленных правил взаимо-
отношения и поведения участ-
ников».

Некоторые эксперты полага-
ют, что описанных признаков 
ОПС в деле нет, а люди осужде-
ны по указанной статье на том 
основании, что ими действи-
тельно была создана некая 
группа, пусть и не попадающая 
под определение ОПС. 

Уже в скором времени Мо-
сковский городской суд должен 
будет рассмотреть апелляцион-
ную жалобу по указанному делу 
и, возможно, его решение по-
служит основой для начала ра-
боты по совершенствованию 
действующей редакции ст. 210 
УК РФ. 

Да, в этом случае правопри-
менители могут лишиться удоб-
ного инструмента для воздейст-
вия на обвиняемых, однако при 
этом указанная норма УК РФ 
сможет наконец использовать-
ся для борьбы с организован-
ным криминалитетом и «повя-
занными» с ним коррупционе-
рами от власти, что особенно 
актуально на фоне явной акти-
визации борьбы с коррупцией в 
нашей стране. 

А граждане, совершившие 
менее тяжкие преступления, 
смогут рассчитывать на объек-
тивность следствия, а значит, и 
на реальное наказание за соде-
янное.

Смартфон 
доплатит

Обсуждалась идея ведомства Алексея Улюкаева 
отдать отрасль защиты коллективных автор-
ских прав под государственное управление. 

Пока неизвестно, какому ведомству могут быть отданы 
такие полномочия. Осенью первый вице-премьер Игорь 
Шувалов вынесет по этому поводу решение, говорит наш 
источник, знакомый с ходом дискуссии.

С другой стороны, в министерстве культуры подгото-
вили законопроект о внесении изменений в часть 4 Гра-
жданского кодекса Российской Федерации. Он вводит 
дополнительные меры по обеспечению прозрачности де-
ятельности обществ по коллективному управлению ав-
торскими правами, а также их подконтрольности право-
обладателям. 

По закону в России собирают отчисления три аккре-
дитованные организации и потом распределяют их меж-
ду правообладателями. Российский союз правообладате-
лей (РСП) защищает права авторов, исполнителей, изго-
товителей музыки и кино. Российское авторское общест-
во (РАО) управляет исключительными правами на музы-
ку, попавшую в эфир на радио, ТВ и в Интернет. Всерос-
сийская организация интеллектуальной собственности 
(ВОИС) занимается сборами для исполнителей, изгото-
вителей фонограмм за публичное исполнение их произ-
ведений или трансляции по радио и ТВ.

В законопроекте минкультуры речь идет о создании 
независимых наблюдательных советов при авторских 
обществах с обязательным участием представителей го-
сударства. Они же должны будут заниматься регуляр-
ным внешним аудитом авторских обществ. Это сделает 
механизм распределения авторского вознаграждения 
понятным, прозрачным и публичным. 

Как только эта реформа рынка будет завершена, мо-
жет ребром встать и вопрос тарификации сбора. В Объе-
динении корпоративных юристов сомневаются, что раз-
мер авторских сборов может уменьшиться, говорит пре-
зидент организации Александра Нестеренко: «Но и гово-
рить о его увеличении преждевременно. Решение об из-
менении размера авторских сборов должно быть взве-
шенным и не может быть принято до завершения про-
цесса формирования качественного механизма сбора 
и распределения вознаграждения».

Сам факт того, что размер авторского сбора может 
время от времени пересматриваться, не вызывает сом-
нений, комментирует главный юрист Сanon Russia Ни-
кита Полозов. «Однако его размер не может пересматри-
ваться слишком часто — завтра, послезавтра, а потом еще 
раз через неделю. Для бизнеса критично планировать 
свои расходы хотя бы на среднесрочную перспективу», — 
замечает эксперт.

СВЯЗЬ Стоимость услуг 
в роуминге упала в 1,5 раза

Звоним 
по-домашнему

Юлия Воронина

ПОЧТИ на 50 процентов в прошлом году упали цены на 
роуминг для жителей России и стран СНГ, рассказала 
глава управления Федеральной антимонопольной служ-
бы России Елена Заева. Цены на эти и другие услуги свя-
зи продолжат снижаться, уверены эксперты. 

В Армении цены на роуминг снизились на 26 процен-
тов, в Беларуси на 57 процентов, в Казахстане на 44 про-
цента, а в Кыргызстане и в России на 43 и 47 процентов 
соответственно. 

По словам Елены Заевой, страны сделали акцент на 
снижение цен разных категорий звонков. В России боль-
ше всего упали тарифы на звонки домой. «Каждая страна 
ориентировалась на потребности абонентов», — отмети-
ла Заева на заседании Международной рабочей группы 
по вопросам развития конкуренции на рынках междуна-
родной связи в роуминге. Операторы, по ее словам, вы-
вели на рынок новые 
услуги и тарифы, а 
также пакетные 
предложения для по-
ездок за границу. 

Работа по внедре-
нию принципов 
справедливого роу-
минга велась по пла-
ну, принятому рабочей группой.  «Если бы ситуация на 
рынке не изменилась и операторы не предприняли бы 
шаги по снижению цен, то  мы бы рекомендовали анти-
монопольным органам стран начать расследование, — 
рассказал заместитель руководителя ФАС Анатолий Го-
ломолзин. — Но сейчас нет необходимости возбуждать 
дела в отношении участников рынка».

В Европе сейчас вопросы снижения цен в роуминге 
решаются путем прямого тарифного регулирования. «В 
ЕС нередки случаи, когда абоненты получали чрезвы-
чайно высокие счета за услуги связи в других странах, — 
поделился генеральный директор Федерального конку-
рентного ведомства Австрии Теодор Таннер. — Поэтому 
было принято решение ввести ограничение на макси-
мальные цены. Кроме того, сейчас обсуждается предло-
жение ввести единые цены на роуминг для всей Европы. 
По этому вопросу Еврокомиссия должна принять реше-
ние до конца 2016 года». 

Ставки в прошлом году были снижены и на остальные 
услуги связи: на услуги по передаче данных через мо-
бильные сети до 18 раз, на голосовую связь до 4,6 раза, 
на передачу SMS-сообщений до 9,8 раза. По мнению эк-
спертов, есть предпосылки и к дальнейшему снижению 
цен. Это может произойти благодаря повышению конку-
ренции на рынке связи. Например, появлению новых 
виртуальных операторов, которые работают на инфра-
структуре традиционных, но  могут предоставить боль-
ше разнообразных тарифов.

Еще один важный аспект развития конкуренции на 
рынке — внедрение новых технологий. «Поэтому важно, 
чтобы уникальные продукты и технологии не стали заре-
гулированы, — заметила Елена Заева. — Сейчас многие 
страны предпринимают усилия по ограничению и пре-
кращению распространения фрода (мошенничества с 
использованием телекоммуникационных сетей связи). И 
некоторые способы борьбы предусматривают полную 
блокировку мобильного трафика в зависимости от вида 
сетей». Эксперты уверены, что такие меры могут поме-
шать развитию технологий. «Под предлогом борьбы с 
фродом не должны «убиваться» новые схемы и услуги, 
связанные с передачей данных», — заключила Заева.

Тенденции Портфель заказов «Росатома» обеспечен 
большим научным заделом, который активно развивают 

В голове каравана 

Александр Емельяненков 

В 
этом году наши атом-
щики нашли, как мне 
кажется, универсаль-
ную форму отношений 
с приверженцами дру-

гих видов энергетики. И в первую 
очередь с теми, кто выступает за 
более широкое использование 
возобновляемых источников.

— Солнце и атом с ветром не 
спорят, — дал понять глава «Роса-
тома» Сергей Кириенко на фору-
ме «Атомэкспо-2016» в Москве и 
тогда же заявил о готовности со-
трудничать в сфере альтернатив-
ной энергетики с крупным биз-
несом и влиятельными экологи-
ческими организациями. 

При всем том российские уче-
ные-ядерщики, конструкторы, 
проектировщики, инженеры — 
ученики Курчатова и преемники 
Александрова, внуки Бочвара и 
Доллежаля — не устают на пра-
ктике доказывать, что предлагае-
мые ими технологии и проекты 
(для «домашнего» пользования и 
на экспорт) способны выдержи-
вать конкуренцию даже в жест-
ких условиях политического про-
тиводействия России на откры-
тых, казалось бы, рынках. 

И примеры, что называется, 
на слуху.

Аккредитованные при МАГА-
ТЭ послы многих стран, развива-
ющих или желающих развивать у 
себя атомную энергетику, полу-
чили возможность ежегодно, а то 
и дважды в год, бывать на ключе-
вых объектах «Росатома» — стро-
ящихся и уже действующих. Ны-
нешним летом дипломаты из 
Вены смогли воочию увидеть то, 
что без преувеличения можно на-
звать завтрашним днем атомной 
энергетики. А именно — постро-
енный на Белоярской АЭС и уже 
выведенный на проектную мощ-
ность инновационный реактор 
БН-800 на быстрых нейтронах. 

 Знаковое событие сентября — 
начало строительство двух но-
вых энергоблоков на АЭС «Бу-
шер» в Иране. В отличие от пер-
вого реактора, который мы в 
сложнейших условиях достраи-
вали, интегрируя в немецкий (из-
начально) проект уже заказанное 
оборудование и компромиссные 
инженерные решения,  «Бу-
шер-2» будут сооружать по рос-
сийскому проекту поколения 
«III-плюс». В нем воплощены 
уникальные технологии, вклю-
чая новую концепцию пассивной 
безопасности с установкой «ло-
вушки расплава». Такой проект 
соответствует уже постфукусим-
ским требованиям МАГАТЭ и по-
лучил сертификат европейских 
эксплуатирующих организаций.

И это, заметим, не «кот в меш-
ке», которого никто не видел, а 
значит, могут быть сомнения — 
так ли все на самом деле. Первый 
в мире энергоблок поколения 
«III-плюс» уже построен и пущен 

в эксплуатацию в самой России — 
на Нововоронежской атомной 
станции. Этим летом он выведен 
на проектную мощность в 1,2 ги-
гаватта и стабильно работает, яв-
ляя собой наглядный пример для 
тех, кто в чем-то сомневается. 

Можно сказать, в затылок 
строителям Нововоронежской 
АЭС-2 дышат подрядные органи-
зации на первой атомной элек-
тростанции в Белоруссии. Ее воз-
водят по тому же российскому 
проекту переходного поколения. 
Аналогичный выбор сделала и 
Венгрия — два энергоблока ВВЭР-
1200 для расширения действую-
щей АЭС «Пакш». А еще Египет, 
Бангладеш, Вьетнам и другие 
страны, подписавшие контракты 
и рамочные соглашения о соору-
жении АЭС российского дизайна. 
Дипломаты, переговорщики и 
технические специалисты этих 
стран — сейчас главные паломни-
ки на первом блоке Нововоро-
нежской АЭС-2.

Еще недавно таким референ-
тным — то есть показательным и 
действующим — объектом была у 
наших атомщиков первая оче-
редь Тяньваньской АЭС в Китае. 
Два энергоблока-миллионника, 
возведенные по чертежам санкт-
петербургского «Атомпроекта», 
уже лет десять работают безава-

рийно и с завидной производи-
тельностью. И совсем не удиви-
тельно, что рядом, на той же пло-
щадке, по аналогичному россий-
скому проекту сейчас возводятся 
третий и четвертый энергоблоки. 

В чем-то похожая, хотя и со 
своей спецификой ситуация в 
Индии. Нынешним летом с уча-
стием премьер-министра этой 
страны Норендры Моди и прези-
дента России Владимира Путина 
состоялась передача первого 
энергоблока АЭС «Куданкулам», 
возведенного по российскому 
проекту. До официальной цере-
монии энергоблок был выведен 
на 100-процентный уровень 
мощности и проработал с такой 
нагрузкой несколько месяцев. 
Таково было условие индийской 
стороны. И результат превзошел 
ожидания: КПД энергоблока ока-
зался выше заложенного в проек-
те на 2,4 процента, мощность — на 
2,5, а коэффициент готовности — 
на восемь процентов.

Как повлияло это на наши 
атомные перспективы в Индии, 
отразилось на деловых перегово-
рах и продвинуло работы на са-
мой АЭС? «Уже 29 августа состо-
ялся пуск второго блока, — рас-
сказал Сергей Кириенко на не-
давней встрече с президентом 
России. — Сейчас идет набор 
мощности». По его же словам, за-
метно активизировалась работа 
по третьему и четвертому энер-
гоблокам «Куданкулам». А кон-
тракт на блоки пять и шесть этой 
же станции может быть подписан 
нынешней осенью.

Эксперты уже не первый год 
отмечают, что вектор развития 
атомной энергетики приобрета-
ет азиатское направление. И «Ро-

сатом», претендуя на роль техно-
логического лидера, не может не 
принимать это в расчет, выстраи-
вая отношения с нынешними и 
потенциальными партнерами у 
западных, восточных и южных 
границ. 

За пять лет, что отделяют нас 
от событий на АЭС «Фукусима», 
стало очевидно: караван под на-
званием «мировая атомная энер-
гетика» лишь притормозил, све-
ряя ценностные ориентиры, но 
не встал, с курса не сбился и 
вспять не повернул. Да, в самой 
Японии, испытавшей сильней-
шее потрясение от случившегося 
на «Фукусиме», работу АЭС при-
остановили, чтобы найти и за-
крыть уязвимые места. И там, где 
эта работа в необходимом объе-

ме проведена, реакторы запуска-
ют вновь. На АЭС «Иката» вос-
становлены в правах и как пре-
жде вырабатывают электричест-
во уже три энергоблока. 

А всего на этот день в реестре 
Международного агентства по 
атомной энергии числятся дейст-
вующими 450 ядерных реакто-
ров в 30 странах мира. Еще около 
60 реакторных установок — в ста-
дии строительства, причем де-
вять из них будут введены в эк-
сплуатацию до конца 2016 года. 

Генеральный директор МАГА-
ТЭ Юкия Амано в докладе на со-
вете управляющих в Вене огла-
сил прогноз, согласно которому 
объемы использования атомной 
генерации к 2030 году вырастут 
на 56 процентов. Это при пози-
тивных сценариях развития ми-
ровой экономики. В иных случа-
ях, то есть даже при негативном 
сценарии, объем использования 
атомной энергии сохранится на 
нынешнем уровне. 

Иными словами, наши атом-
щики, отмечающие завтра свой 
профессиональный праздник, 

без работы не останутся. Ведь по-
мимо строительства АЭС, их сер-
висного облуживания и обеспе-
чения ядерным топливом (а это, 
заметим, контракты долгосроч-
ные — на десятилетия вперед), 
есть много других областей, 
включая космос и Мировой оке-
ан, где востребованы и активно 
развиваются ядерные техноло-
гии.

Мощные реакторы для ледо-
колов и компактные радиоизо-
топные генераторы для орби-
тальных станций, медицинские 
изотопы для диагностики и лече-
ния сложных заболеваний, ней-
тронные дефектоскопы и свер-
хчувствительные датчики для об-
наружения запрещенных к обо-
роту веществ — это лишь беглый 
перечень известных и сравни-
тельно новых направлений в дея-
тельности «Росатома», его дочер-
них структур и компаний. И на 
таком инновационном пути рож-
даются уникальные приборы, 
оборудование, инструменты, во-
стребованное практикой про-
граммное обеспечение. 

Всего два факта в подтвержде-
ние сказанного. Поставки изо-
топной продукции в сравнении с 
2014 годом увеличены в 2,5 раза. 
Например, в Бразилию молиб-
ден-99 теперь отравляют два 
раза в неделю.  А еще в Аргентину, 
Австралию, Вьетнам, Индоне-
зию, Малайзию, Японию и, ко-
нечно, в европейские страны. Вы-
ручку от продажи изотопов по 
итогам года ожидают на уровне 4 
миллиардов рублей.

Есть новость и для своих со-
граждан. Росздравнадзор выдал 
Физико-энергетическому инсти-
туту им. А.И. Лейпунского, что 
находится в Обнинске Калуж-
ской области — там же, где и пер-
вая в мире АЭС, регистрацион-
ное удостоверение на производ-
ство отечественных микроисточ-
ников с изотопом йод-125 для ле-
чения рака простаты. Как про-
комментировали это сообщение 
специалисты, такие микроисточ-
ники теперь будут массово ис-
пользоваться в России при бра-
хитерапии и помогут тысячам 
больных. Сами же источники де-
шевле зарубежных аналогов, но 
не уступают, а даже превосходят 
их по качеству, а значит, облада-
ют огромным экспортным потен-
циалом. 

Строящиеся на Балтийском заводе  атомные ледоколы «Арктика», «Сибирь» и «Урал» оснащаются новой реакторной установкой РИТМ-200. 

Акцент

 Российские микроисточники 
для брахитерапии при раке 
простаты дешевле импортных 
и превосходят их по качеству

В России больше 
всего упали тарифы 
на звонки домой

Эксперты полагают, 
что признаков ОПС 
в деле нет, а люди 
осуждены по этой 
статье на том 
основании, что 
ими действительно 
была создана 
некая группа

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Арктику» поддержат «Уралом» и «Сибирью»
Свой подарок атомщикам к их профессиональному празднику сделали корабе-

лы Балтзавода, где сейчас одновременно строятся три атомных ледокола — «Ар-

ктика», «Сибирь», «Урал». Строго по графику на борт головного атомохода «Арк-

тика», уже спущенного на воду, загружен второй парогенерирующий блок об-

щесудовой реакторной установки РИТМ-200. Тем самым и корабелы, и постав-

щики ключевого оборудования демонстрируют слаженную и ритмичную рабо-

ту, что радует всех участников научно-производственной кооперации, но осо-

бенно — «Росатомфлот» как генерального заказчика.  Добавим, что РИТМ-200 — 

это новейшая разработка ОКБМ «Африкантов» (входит в машиностроительный 

дивизион «Росатома») для ледокольного флота. Она включает два парогенери-

рующих блока тепловой мощностью 175 МВт каждый. Вес одного блока, где в за-

мкнутом модуле и реактор, и парогенераторы, — почти 180 тонн. 

ЦИФРА

18,6
ПРОЦЕНТА
— такая рекордная доля атомной 
генерации в общем энергобалан-
се России указана в официальном 
отчете «Росатома» за 2015 год.
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Издательство ИТРК  
издает и распространяет 20 наименований  
пособий по мобилизационной подготовке,  
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МАЛЫЙ БИЗНЕС Почему 
промышленные 
производства 
перебираются 
в сельскую местность

И швец, и жнец

Наталья Саванкова, Пенза

В СЕЛЕ Евлашево Пензенской области недавно от-
крылся цех по пошиву одежды. Здесь трудоустроили 
более 50 человек. Для небольшого села швейный цех 
стал «градообразующим» предприятием. Найти посто-
янный заработок  на селе непросто. От желающих рабо-
тать не было отбоя. Проблема была лишь с подготовкой 
кадров. Кто-то шил для себя на бабушкиной машинке 
«Зингер», а кто-то помнит только школьные уроки 
кройки и шитья. Но предпринимателя Татьяну Воробь-
еву эти трудности не испугали. Хозяйка швейной фа-
брики намеренно перевела производство в сельскую 
местность. 

— Я шью с детства. Сама себе подгоняла по размеру 
школьную форму. Помню, проводили меня в первый 
класс, обернув георгины в газету, с тех пор и тружусь 
без отпусков и выходных, — улыбается Татьяна Никола-
евна.

Когда-то она работала на крупной швейной фабрике 
в Кузнецке, но потом открыла собственное дело. Вы-
полняла заказы для интернет-магазинов. Ассортимент 
продукции постоянно расширялся. В прошлом году ИП 
Воробьева выпустило  продукции более чем на 15 мил-
лионов рублей. 

Встал вопрос о расширении производства и выходе 
на промышленные объемы. Но возникла проблема с 
подходящим помещением. Арендовать площади для 
крупного цеха в городе накладно, приобрести в собст-
венность малому предприятию пока не по силам. Тогда 
Татьяна Воробьева стала присматриваться к окрестно-
стям Кузнецка.

— Мы рады, что в непростое время у нас открылось 
перспективное предприятие, создаются новые рабочие 
места. В животноводстве и растениеводстве вся работа 
автоматизирована, поэтому женские руки остаются 
невостребованными. А тут и стаж идет, и зарплата не 
ниже средней по району. Планируется расширение 
производства, это позволит решить проблему трудоу-
стройства не только в нашем, но и в соседних селах, — 
говорит глава адми-
нистрации  поселка 
Евлашево Татьяна 
Шестакова.

За счет отчисле-
ний нового пред-
приятия в муници-
пальный бюджет в 
Евлашево обещают 
благоустроить дет-
скую площадку и 
пустить дополни-
тельный автобус. 
Недавно на мини-
фабрике побывал 
глава региона Иван 
Белозерцев, чтобы 
своими глазами 
увидеть местное 
экономическое 
чудо. В Пензенской 
области швейная 
отрасль в этом году 
буквально «выстрелила». По данным регионального 
минпрома, рост объема отгруженных товаров в тек-
стильном и швейном производстве вырос на 20 про-
центов. 

Губернатор дал поручение разработать механизм 
государственной поддержки кадров для швейного про-
изводства на селе. Помимо этого региональный бюд-
жет выделил 3,2 млн рублей на приобретение швейно-
го оборудования для бизнес-инкубаторов, чтобы начи-
нающие предприниматели могли использовать его на 
старте. 

Создаются новые рабочие места на селе и в традици-
онных отраслях. В Шемышейском районе строится за-
вод по производству грибов. Они будут выращиваться 
здесь в промышленных масштабах. Проект стоимостью 
250 миллионов рублей рассчитан на пять лет. Первая 
очередь будет запущена уже в декабре этого года. По-
сле ввода комплекса в эксплуатацию его мощность со-
ставит до двух тонн грибов в сутки, максимальная де-
вять тонн в сутки.

Проект реализуется в сотрудничестве с инвестором 
из Китая. На площади 5,5 тысячи квадратных метров 
будут выращивать обыкновенную вешенку, а также по-
пулярный в Китае сорт — вешенку королевскую. Осо-
бенностью производства является использование для 
выращивания грибов жидкого мицелия. Это экологи-
чески чистый способ, так как тело грибов растет за 
счет фруктозы или меда. В такой среде они созревают в 
два раза быстрее. Ранее подобная технология в России 
еще не использовалась. 

Рабочие места в пензенских селах создаются не 
только за счет крупных инвестиционных проектов, но 
и на небольших фермерских предприятиях. В том же 
Шемышейском районе семейная ферма Коптевых спе-
циализируется на производстве мяса и яиц перепелов. 
Птиц кормят только натуральным пшеном и кукуру-
зой, не используя биодобавки и антибиотики. На фер-
ме построили специальные теплые птичники по канад-
ской технологии. Сейчас воспроизводят маточное по-
головье перепелов, планируя выйти с сегодняшних 12 
тысяч голов на 80 тысяч. 

В настоящее время продукцию с пензенской фермы 
поставляют не только в местные, но и в московские ре-
стораны. Ведущая российская агропромышленная 
компания предложила выпускать полуфабрикаты из 
перепелов под своим брендом. А это значит, что произ-
водство будут расширять за счет трудоустройства од-
носельчан.

Одним из важных показателей, который может слу-
жить барометром состояния экономики, является по-
требность в кадрах. Согласно данным государственной 
службы занятости населения количество вакансий вы-
росло только в пяти регионах ПФО, в том числе и в Пен-
зенской области. По индексу производства в сельском 
хозяйстве регион лидирует в федеральном округе с по-
казателем 110,8 процента. По сравнению с прошлым 
годом объем товаров местного производства на при-
лавках магазинов увеличился на 27 процентов.

РЕШЕНИЕ

Должник 
Кобзона 
получил срок

КАРТА БИТА

Владимир Полетаев

ДЕНЬГИ — 25 миллионов долла-
ров, взятые  бизнесменом Ваги-
фом Пейсаховым у народного ар-
тиста СССР Иосифа Кобзона в 
долг, были проиграны в карты.

Предприниматель долг не 
возвращал, и тогда известный 
певец подал на него в суд.  Один-
цовский горсуд Подмосковья 
признал Пейсахова виновным в 
мошенничестве в особо крупном 
размере и приговорил к реально-
му сроку заключения — шести го-
дам колонии общего режима. 

Суд установил, что Пейсахов 
неоднократно одалживал у Коб-
зона деньги якобы на развитие 
бизнеса, но однажды перестал 
возвращать средства. По настоя-
нию артиста 1 февраля 2014 года 
они с бизнесменом заключили 
два договора займа на сумму об-
щих долгов, которая как раз и со-
ставила сумму иска. А месяц спу-
стя должник заявил, что все за-
нятые деньги проиграл в покер. 

Певец обратился в полицию. 
Бизнесмена задержали и возбу-
дили уголовное дело. Должник в 
суде признал, что деньги у Коб-
зона брал, но считает себя неви-
новным. Из обвинительного за-
ключения известно, что бизнес-
мен давно знаком с певцом. 

Расследование В деле о сбитом над Украиной «Боинге» появились новые факты

Все было видно на радаре
Юрий Гаврилов

В
чера на брифинге в Ми-
нобороны РФ россий-
ские эксперты обнаро-
довали новые докумен-
тальные свидетельства 

того, что малайзийский «Бо-
инг-777», потерпевший круше-
ние в Донецкой области 17 июля 
2014 года, не мог быть сбит раке-
той, запущенной из контролируе-
мого ополченцами населенного 
пункта Снежное. Напомним, что 
именно на такой версии настаи-
вают в Киеве.

Наши военные и представи-
тель «Лианозовского электроме-
ханического завода» — разработ-
чика трассового радиолокацион-
ного комплекса «Утес-Т», находя-
щегося в Ростовской области, — 
показали и прокомментировали 
на брифинге подробную запись 
того, что в день трагедии проис-
ходило в небе над Донбассом. 
«Никаких сторонних воздушных 
объектов, кроме двух граждан-
ских лайнеров, поблизости от са-
молета радиолокатор, располо-
женный к востоку от места ката-
строфы, до момента разрушения 
МН17не фиксировал», — одноз-
начно утверждает заместитель 
главного конструктора завода 
Виктор Мещеряков.

Что это за аппаратура, на ко-
торую он ссылается? Радиолока-
ционный комплекс Ростовской 
области входит в состав назем-
ных средств, обеспечивающих 
безопасность полетов пассажир-
ских самолетов. «Утес-Т» включа-
ет первичный и вторичный ради-
олокаторы, а также локатор опоз-
навания «свой — чужой». Прин-
цип работы первичного радиоло-
катора основан на обработке сиг-
нала, отраженного от воздушного 
объекта. Вторичный радиолока-
тор обрабатывает не отраженный 
сигнал, а ответный сигнал объек-
та. Главное, что с помощью этой 
аппаратуры можно обнаружить в 
небе практически любой объект. 

Так вот, по словам Мещеряко-
ва, «Боинг МН17» был обнару-
жен ростовским вторичным ра-
диолокатором в 13 часов 4 мину-
ты 26 секунд на дальности 404 
километра. Затем его засек пер-
вичный радиолокатор. Это прои-
зошло в 13 часов 7 минут 19 се-
кунд на дальности 362 киломе-
тра. В 13 часов 20 минут 02 се-
кунды «Боинг» еще наблюдался 
целым. «А после разрушения вто-
ричный радиолокатор ошибочно 
«схватил» обломки, увидев в них 
дальнейшую расчетную траекто-
рию полета — экстраполирован-
ные координаты», — сообщил эк-
сперт.

В том, что «Утес-Т» обнаружил 
бы сбившую MH17 ракету, если 

бы ее выпустили из района, нахо-
дящегося восточнее точки ката-
строфы, уверен и начальник ра-
диотехнических войск ВКС Рос-
сии генерал Андрей Кобан. «Тех-
нические возможности россий-
ских средств объективного 
контроля не позволяют сделать 
вывод о том, был ли произведен 
пуск ракеты с территорий, нахо-
дящихся южнее или западнее точ-
ки катастрофы», — сказал он на 
брифинге. И добавил, что проя-
снить ситуацию с пуском ракеты 
с территорий, подконтрольных 
украинским силовикам, могли бы 
космические снимки, «о сущест-

вовании которых заявляли аме-
риканские и украинские сторо-
ны, но их никто не видел».

В то же время, по мнению гене-
рала, анализ первичной радиоло-
кационной информации опро-
вергает утверждение украинской 
стороны и выводы технического 
голландского следствия о том, 
что пуск ракеты, сбившей авиа-
лайнер, мог быть осуществлен из 
района населенного пункта 
Снежное.

— У украинской стороны име-
ется информация о воздушной 
обстановке в районе крушения 
«Боинга-777» «Малайзийских 

авиалиний», причем как от гра-
жданских, так и от военных 
источников. Тот факт, что Украи-
на до сих пор не обнародовала 
информацию с РЛС, позволяет 
предположить, что место пуска 
ракеты, если это был «Бук», на-
ходилось на территории, под-
контрольной ВСУ, — подчеркнул 
генерал Кобан. 

Наши военные отметили в день 
катастрофы работу армейских ра-
диолокационных станций Украи-
ны, предназначенных для ведения 
разведки и контроля воздушного 
пространства. 

—  Это подтверждает факт на-
личия украинских средств ПВО в 
районе катастрофы самолета», — 
уверен Андрей Кобан. 

Генерал не сомневается и в 
том, что  у украинской стороны 
имеется информация о воздуш-
ной обстановке в районе круше-
ния майлайзийского самолета, 
причем как от гражданских, так и 
от военных источников. 

Как только случилась эта тра-
гедия, мы не раз говорили, что 
Россия максимально заинтересо-

вана в установлении истинных 
причин катастрофы рейса МН17. 
Это же вчера подтвердил  офици-
альный представитель Минобо-
роны РФ генерал-майор Игорь 
Конашенков. 

— Российская Федерация ис-
пользовала все доступные воз-
можности для оказания помощи в 
проведении объективного рас-
следования, предоставляла всю 
имеющуюся информацию о дан-
ной трагедии, — напомнил он. 

По словам генерала, всю пред-
ставленную на вчерашнем бри-
финге в Минобороны РФ инфор-
мацию наши военные в установ-
ленном порядке передадут гол-
ландской следственной группе. 

В то же время Игорь Конашен-
ков не скрывал, что Россию не 
устраивает официальная пози-
ция Украины, явно пытающейся 
скрыть от мировой общественно-
сти важные данные по катастро-
фе «Боинга -777». 

— Несмотря на запросы как 
России, так и других стран, а так-
же родственников погибших пас-
сажиров, Киев до сегодняшнего 

дня так и не обнародовал инфор-
мацию о расположении своих 
расчетов ЗРК «Бук» в день ката-
строфы, переговорах диспетче-
ров, в первую очередь военных, 
данные об активности в день ка-
тастрофы своих РЛС, данных о 
работе украинских систем ПВО и 
показаниях свидетелей, — заявил 
наш генерал. 

Он также напомнил, что точно 
так же власти Киева вели себя в 
2001 году, когда украинский рас-
чет ПВО во время учений сбил 
российский пассажирский само-
лет Ту-154. По мнению офици-
ального представителя Минобо-
роны РФ, несмотря на неопро-
вержимые факты, доказываю-
щие причастность украинских 
военных к катастрофе Ту-154, 
они отказались нести какую-ли-
бо ответственность перед родст-
венниками погибших.  

После катастрофы власти Украины 
не позаботились о том, чтобы все 
обломки «Боинга» были собраны.

Акцент

 Радары нашего радиолокаци-
онного комплекса «Утес-Т» 
обнаружили бы ракету, сбив-
шую малайзийский «Боинг-777»  
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Рабочие места 
в пензенских селах 
создаются 
не только за счет 
крупных 
инвестиционных 
проектов, 
но и на небольших 
фермерских 
предприятиях

Центробанк 
открывает двери 
и закрывает банки

ВПБ был известен инве-
стированием социально 
значимых проектов, им-

портозамещающих производств, 
заводов строительной и авиаци-
онной отраслей. Однако выбран-
ная банком политика оказалась 
слишком рискованной. ВПБ зани-
мал 89-е место в банковской си-
стеме России. И объем его обяза-
тельств перед клиентами — физли-
цами оценивается в 30,7 милли-
арда рублей. 

Ранее ЦБ отозвал лицензии 
еще у двух входящих в топ-100 
российских банков: Росинтербан-
ка и Финпромбанка. В сумме раз-
мер этих обязательств создает се-
рьезную нагрузку на Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ). «Раз-
мер фонда АСВ не публикуют», — 
отмечает заведующая кафедрой 
экономики и финансов факульте-
та экономических и социальных 
наук (ФЭСН) РАНХиГС Алла Дво-
рецкая. Она считает, что это дела-
ется, в том числе, для того, чтобы 
не создавать среди вкладчиков из-
лишнее волнение. В начале 2015 
года объем фонда был равен 83 
миллиардам рублей, а по итогам 
первого полугодия сократился до 
30,9 миллиарда рублей.

Однако эксперт уверена, вкла-
ды граждан надежно защищены. 
«Можно сказать, что объем фонда 
не имеет значения. Так как выпла-

ты вкладчикам — это задача соци-
альная. Если необходимо, под-
ключается ЦБ предоставляя АСВ 
кредиты под очень низкий про-
цент», — говорит Дворецкая. Сей-
час АСВ имеет кредитный лимит в 
600 миллиардов рублей.

В последнее время политика 
Банка России привлекает к себе 
повышенное внимание.  И ЦБ 1 
октября проведет день открытых 
дверей в своих территориальных 
учреждениях в 84 городах страны. 
Желающих заглянуть в ЦБ оказа-
лось много. Запись на экскурсии 
уже закрыта. Счастливчиков по-
знакомят с историей денег и де-
нежно-кредитных отношений. Го-
сударственных тайн не откроют, 
но в тонкости работы посвятят. 
Посетители смогут пройти ма-
стер-класс на выявление фальши-
вок, увидеть машины инкассато-
ров и банковскую технику. Учас-
тие в экскурсиях возможно толь-
ко в составе заранее зарегистри-
рованных организованных групп. 

А без регистрации можно бу-
дет прийти на праздник и прого-
лосовать за символы новых бан-
кнот номиналами 200 и 2000 ру-
блей. Это не последний день голо-
сования, сообщили «РГ» в пресс-
службе ЦБ. Окончательно симво-
лы новых банкнот будут опреде-
лены 7 октября в прямом эфире 
телеканала «Россия 1».

СЫРЬЕ ОПЕК обсудит ограничение добычи нефти

Готовы к заморозке
Игорь Зубков

У
частники Организации 
стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) завтра предпримут 

вторую в этом году попытку «за-
морозить» добычу, чтобы под-
нять цены. 

Первый раунд в начале года в 
Дохе окончился ничем. С тех пор 
дыры в бюджетах нефтяных дер-
жав стали только больше, а ряд 
участников ОПЕК, как Венесуэла, 
оказались в критической ситуа-
ции. Сейчас министры энергети-
ки экспортеров и импортеров не-
фти съехались в Алжир на XV 
Международный энергетический 
форум, где, как ожидается, пере-
говоры будут возобновлены. 

Россия на государственном 
уровне подтвердила привержен-
ность идее об ограничении добы-
чи и может примкнуть к соглаше-
нию участников картеля. 

Шансы на успех неплохие, 
предпосылки для этого более бла-
гоприятные, чем в начале года, 
рассказал «РГ» Александр Кур-
дин, начальник Управления по 
стратегическим исследованиям в 
энергетике Аналитического цен-
тра при правительстве РФ. «Иран, 
по независимым оценкам, вышел 
на предсанкционный уровень до-
бычи, хотя, конечно, хочет полу-
чить дополнительный задел на бу-
дущее и будет торговаться, чтобы 
иметь некоторый люфт. Саудов-
ская Аравия в середине года опять 

повела себя, так скажем, не впол-
не кооперативно и существенно 
(на полмиллиона баррелей в день) 
увеличила добычу, ее примеру по-
следовали и другие монархии 
Персидского залива, показав, что 
без «заморозки» они имеют воз-
можность все более и более нара-
щивать производство нефти», — 
отмечает эксперт. 

Если страны решат «заморо-
зить» добычу на нынешнем уров-
не, то во второй половине следую-
щего года, когда подрастет сезон-
ный спрос, мировые рынки пе-
рейдут к ситуации дефицита не-
фти, а в среднем по 2017 году мы 
будем иметь примерный баланс 
спроса и предложения. Это приве-
дет к постепенной расчистке за-
пасов и росту цен. 

Если стороны пойдут дальше и 
решат зафиксировать добычу на 
более низких показателях, чем 

сейчас, то балансировка рынка 
начнется уже в первой половине 
2017 года. 

И в том, и в другом случае запа-
сы, активно накапливаемые с се-
редины 2014 года, еще долго бу-
дут сдерживать рост цен. Чтобы 
запасы вернулись к уровню двух-
летней давности, понадобится 
еще 2—3 года. 

В случае, если и на этот раз со-
глашение не будет достигнуто, 
Иран либо Саудовская Аравии, 
или же обе эти страны еще более 
увеличат добычу, и тогда «навес» 
предложения над спросом может 
исчезнуть только в 2018 году. 

Для России отсутствие догово-
ренностей не будет критичным, 
но всем экспортерам было бы вы-
годнее ускорить процесс баланси-
ровки рынка, заявил накануне фо-
рума в Алжире министр энергети-
ки РФ Александр Новак.
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ПРОЕКТ Серийным 
насильникам 
предлагается назначать 
принудительное лечение

Диагноз — 
маньяк

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает назначать принуди-
тельное лечение серийным насильникам. Более того, та-
кие люди будут оставаться под наблюдением психиатров 
даже после освобождения из тюрьмы.

Проект закона, представленный в Госдуму, предлагает 
внести специальные поправки в Уголовный, Уголовно-
процессуальный и Уголовно-исполнительный кодексы, 
которые вводят особый медицинский контроль за манья-
ками. Предлагается в обязательном порядке отправлять 
на судебно-психиатрическую экспертизу всех, кто по-
вторно обвиняется в изнасиловании. Врачи определят, нет 
ли у человека проблем с головой. Возможно, он хоть и вме-
няем, но все равно безумен. В таком случае маньяка от-
правят в тюрьму, назначив и срок, и лечение.

Более того, мнение врачей будет учитываться при ре-
шении вопроса об условно-досрочном освобождении или 
смягчении режима осужденного за повторное изнасило-
вание. Выйти раньше на свободу или просто перейти на 
мягкий режим такому человеку будет трудно. 

Да и после освобождения он не останется без контро-
ля: медицинская карта будет пересылаться куда следует. 
Впрочем, заключенный за полгода до освобождения смо-
жет попроситься на психиатрическую экспертизу, чтобы 
доказать, что излечился. А дальше слово будет за врачами.

Без ГАИ — 
дороже 

Вторая важная новация касается приоритета на-
правления автомобиля на ремонт над денежной 
выплатой. 

— Законопроект предусматривает введение «натураль-
ного» возмещения, то есть ремонта автомобиля, а не де-
нежную компенсацию, — говорит Алексей Моисеев. — 
Очень важно, что в этой ситуации вводится ответствен-
ность страховщика за качество и время ремонта. А также 
право граждан на выбор технических станций.

Однако по мнению Евгения Васильева, эта идея, в це-
лом одобренная и поддержанная страховщиками, также 
требует детальной проработки и испытания в регионах. 
По данным РСА, повсеместное направление на ремонт ав-
томобилей, да еще при условии, что износ в расчете стои-
мости учитываться не будет, может привести к резкому 
росту убыточности компаний. А как следствие — к росту та-
рифов на 36 процентов. 

Однако, по мнению Игоря Жука, мониторинг рынка, ко-
торый проводит Центробанк, не подтверждает таких опасе-
ний. Направление автомобилей на ремонт, как показывает 
практика КАСКО — хорошо зарекомендовавший себя спо-
соб урегулирования отношений водитель — страховщик. 

В тоже время Жук отметил, что не всякому страховщи-
ку будет такое право предоставлено. Если количество жа-
лоб на компанию растет, если она не следит за тем, как ав-
тосервисы, с которыми у нее заключены договоры, испол-
няют ремонт, то она может лишиться этой привилегии. То 
есть будет расплачиваться с клиентом деньгами. 

На вопрос, не пострадают ли от этого клиенты, ведь 
деньги будут выплачиваться уже с учетом износа, Игорь 
Жук ответил, что не видит в этом опасности. В интересах 
всех страховщиков работать со станциями техобслужива-
ния. Отказ от этой привилегии дорого обойдется. 

Обязательное направление на ремонт и возложение от-
ветственности за его качество оценил и Николай Тюрни-
ков. По его словам, автовладельцу не нужно будет бегать 
между страховой компанией и сервисом, чтобы разо-
браться, по чьей вине он получил недоделанную машину. 
Все претензии к срокам и качеству могут быть адресованы 
страховщику. 

В тоже время редактор журнала «За рулем» Сергей 
Смирнов отметил, что необходимо, чтобы еще на стадии 
подписания договора ОСАГО был известен перечень сер-
висных станций, на которые страховщики будут потом на-
правлять попавшую в ДТП машину. И нужно чтобы этот 
перечень не менялся весь срок страхования. Это было бы 
очередным важным доводом для автовладельца приобре-
сти полис в той или иной страховой компании. Ведь ему 
важно, чтобы автомобиль ремонтировали там, где специа-
лизируются на данной марке. А тем более это важно для 
тех, у кого автомобиль новый и на гарантии. 

 По словам Алексея Моисеева, вторая группа поправок, 
от которой пока отказались, чтобы ускорить процесс при-
нятия этого документа, вовсе не забыта. 

Напомним, что в нее входит. Отмена коэффициента 
мощности двигателя. Сейчас страховщики возражают, 
ссылаясь на то, что этот коэффициент предполагает как 
повышение стоимости полиса, так и снижение. Для авто-
мобилей с двигателем до 50 л.с., например, он равен 0,6. 
Еще одно пока не принятое новшество — введение коэффи-
циента за систематическое нарушение правил. Этот коэф-
фициент к стоимости страховки давно и настойчиво пыта-
ется внедрить МВД. При этом, согласно статистике стра-
ховщиков, количество совершенных за год нарушений 
действительно влияет на выплаты. Если водитель совер-
шил за год до пяти нарушений, кроме тех, которые не влия-
ют на аварийность, его риски не возрастают. А далее риски 
увеличиваются в геометрической прогрессии. Страхов-
щики посчитали, что за совершение 5—9 грубых наруше-
ний в год стоимость страховки может вырасти на 86 про-
центов. Для злостных нарушителей — в три раза. 

ЗА И ПРОТИВ Живет ли российское общество по принципу 
«на всех плевать»?

Человек на краю
Владимир Емельяненко, 
Наталья Лебедева

«Н
а станции «Комсо-
мольская» на плат-
форму вышел муж-

чина. Лет пятидесяти пяти, гряз-
ный, нетрезвый, с кучей пакетов, 
в которых бродяги носят свои по-
житки. Подошел к краю, посмо-
трел в черноту туннеля, нагнулся 
вперед, закачавшись. Те, кто сто-
ял рядом, отвернулись и отошли 
подальше (чтобы кровью не за-
брызгало?), те, кто были подаль-
ше, с любопытством уставились 
на него. «Сейчас сиганет», — вы-
дохнул кто-то. Женщина рядом 
перекрестилась. Никто и шага не 

сделал в  сторону мужчины, 
никто даже не окликнул». 

Писатель Елизавета Алексан-
дрова-Зорина, рассказавшая 
в «Фейсбуке» эту историю, взяла 
несчастного бродягу за плечо, от-

толкнула от края платформы 
и втянула в вагон подошедшего 
поезда. В ответ услышала «спаси-
бо» и сбивчивый рассказ о труд-
ной жизни — сиротство, тюрьма, 
женитьба, дети, безработица, 

Москва. Столица с ее нечеловече-
ским ритмом показалась дошед-
шему до края человеку страшнее 
тюрьмы.

Огромный шлейф коммента-
риев поражал как калькуляцией 
поведения (не стоит стараться, 
бомж найдет, где ему броситься 
под поезд), так и поспешной диаг-
ностикой (у людей «мертвые 
души»), как проклятиями отече-
ству («империя зла, подлости 
и безразличия»), так и воспоми-
наниями техники безопасности 
(есть большая вероятность 
упасть самому). Не разучились 
ли мы сочувствовать? Всем ли на 
всех плевать? — на эти вопросы 
отвечают эксперты РГ.

СУД

Отцу дали 
пожизненный 
срок 
за истязание 
сына

ЗАМУРОВАЛ 
В ПОДВАЛЕ

Александр Шестаков, 
«Российская газета», Пермь

ПЕРМСКИЙ краевой суд вынес 
приговор членам семьи из горо-
да Лысьва, которые обвинялись 
в том, что до смерти замучили 
своего десятилетнего ребенка.

Шокировавшая Прикамье 
история произошла зимой прош-
лого года. Житель Лысьвы заявил 
в полицию о пропаже своего 
10-летнего сына Даниила Моло-
денко. На поиски вышли все горо-
жане, и спустя несколько дней 
тело ребенка было обнаружено на 
дне Лысьвенского пруда. 

Следователи возбудили уго-
ловное дело, и в процессе рассле-
дования открылись страшные 
вещи. Оказалось, что мальчик по-
следние два года жил с отцом, ко-
торый привел в дом новую жену. 
Впрочем, назвать это жизнью 
было очень трудно. Следствие 
установило, что мужчина посто-
янно избивал, издевался над ре-
бенком. Даниила не выпускали на 
улицу, ему было категорически 
запрещено играть со сверстника-
ми и ходить в школу. 

Отец запирал его в кладовой, 
которая находилась в неотапли-
ваемом подвале, и оставлял в ней 
ребенка на несколько суток без 
еды и воды. В роковой день 14 ян-
варя мужчина избил мальчика 
дверцами от платяного шкафа и 
деревянной доской, а после этого 
сбросил в подвал и запер. На этот 
раз поводом для наказания стало 
то, что ребенок попросился к 
маме, а мужчина был категориче-
ски против этого. В знак протеста 
10-летний мальчик разрезал оде-
жду, купленную ранее отцом. По-

сле чего пьяный родитель и устро-
ил ему страшную экзекуцию. Как 
следует из показаний падчерицы, 
Даниил еще долго плакал в подва-
ле и просил его выпустить. Но ког-
да спустя три дня дверь подвала 
открыли, ребенок был уже мертв.

Чтобы скрыть преступление, 
отец привлек к делу свою 18-лет-
нюю падчерицу. Ночью они отне-
сли тело мальчика к Лысьвенско-
му пруду, привязали к нему груз и 
бросили в прорубь. 

Следствие установило, что ру-
коприкладством занималась и но-
вая супруга с ее дочерью — они 
также жестоко били ребенка и за-
пирали его в подвале. Обеим было 
предъявлены обвинения в неза-
конном лишении свободы, истя-
зании и укрывательстве особо 
тяжких преступлений. В ходе 
следствия были допрошены более 
50 свидетелей, назначено и про-
ведено 11 судебных экспертиз, и в 
итоге материалов уголовного 
дела набралось на восемь томов. 

Женщины свою вину полно-
стью признали и раскаялись. Су-
пруга преступника приговорена к 
пяти годам заключения с отсроч-
кой исполнения наказания до 
2029 года — до того времени, когда 
ее младшему сыну исполнится 14 
лет. Падчерица убийцы пригово-
рена к четырем годам условно.

Мужчине же следователи 
предъявили обвинения в 31 эпи-
зоде преступлений — это истяза-
ние, лишение свободы, убийство, 
совершенное с особой жестоко-
стью, неисполнение родитель-
ских обязанностей. 30 преступле-
ний суд доказал, хотя в процессе 
лысьвенец свою вину не признал 
и, по словам его падчерицы, соби-
рается оспаривать приговор во 
всех инстанциях. 

Кстати, во время всех заседа-
ний суда и даже во время оглаше-
ния приговора он улыбался — оче-
видно, муки совести ему оказа-
лись неведомы.

Убийцу приговорили к пожиз-
ненному заключению в колонии 
особого режима.

ТАМОЖНЯ 
Задержать
контрабанду 
помогли 
чешские 
коллеги

ЗВОНОК 
ИЗ ПРАГИ

Владимир Богданов

РУКОВОДСТВО Ростовской та-
можни получило информацию 
от чешских коллег, что на само-
лете авиарейса Прага — Ростов-
на-Дону один из пассажиров ве-
зет золотую контрабанду.

Тщательный досмотр багажа 
пассажиров подтвердил данные 
пражских таможенников. В руч-
ной клади одного из россиян на-
шли незадекларированные то-
вары класса «люкс» — золотые 
часы, кольца, серьги, одежду . 

 — Установлено, что один из 
прибывших из Праги пассажи-
ров по «зеленому» коридору пы-
тается провезти  товары  извест-
ных брендов. В том числе золо-
тые ювелирные изделия и доро-
гую одежду, — рассказал началь-
ник таможенного поста «Аэро-
порт Ростов-на-Дону» Сергей 
Петриди.

По его словам, таможенную 
декларацию мужчина не пода-
вал. Предварительная стои-
мость контрабанды составила 
около 96 тысяч евро. Это почти 
в 10 раз больше установленных 
законом норм беспошлинного 
ввоза для личного пользования. 
В этом случае сумма неуплачен-
ных таможенных платежей со-
ставила почти 2 миллиона ру-
блей. 

По данному факту возбужде-
но дело об административном 
правонарушении — недеклари-
рование товаров. Нарушителю 
грозит весьма крупный денеж-
ный штраф, в том числе и за неу-
плату таможенных платежей. 

Он также может лишиться 
всех изъятых предметов роско-
ши. 

Технологии Попытка самостоятельно проделать разъем 
для наушников привела к «гибели» тысяч новых смартфонов

Ума не надо
Сергей Куликов 

С
тремление опередить 
научно-технический 
прогресс не дает по-
коя гражданам, гото-
в ы м  р а з б и р а т ь  и 

даже сверлить новые гаджеты. 
Так поступили тысячи счастли-
вых обладателей iPhone7: по со-
вету в Интернете они пытались 
проделать отдельный разъем 
для наушников, что привело к 
поломке смартфона. Кто несет 
за это ответственность — совет-
чик-шутник или хозяин-экспе-
риментатор, выяснила «Россий-
ская газета».

Инструкцию о том, как дове-
сти до ума новинку рынка смар-
тфонов, в Сеть выложил неиз-
вестный блогер. В видеоролике 
длиной менее 1,3 минуты он по-
пулярно объяснил, как можно 
сделать новую дырку для науш-
ников с помощью сверла и обыч-
ных слесарных тисков. Простота 
выхода из ситуации оказалась 
настолько заманчивой, что за не-
делю это видео собрало почти 9 
миллионов просмотров. Количе-
ство тех, кто решил таким обра-

зом усовершенствовать свой гад-
жет, неизвестно, но, судя по все-
му, счет пошел на сотни, если не 
тысячи.

Скоро появились и отзывы эк-
спериментаторов, решивших 
опробовать сверло на смартфоне 
с одинаковым успехом — полной 
гибелью недешевого аппарата. 
«Спасибо, братан. Я разломал 
свой смартфон — 700 долларов в 
помойку», — это один из наиболее 
безобидных отзывов в адрес шут-
ника.   

Между тем подобные случаи 
не единичны. В феврале этого 
года целый ряд обладателей на-
вороченных смартфонов стали 
жертвами другого жестокого ро-
зыгрыша. Шутники обещали, 
что перевод даты в телефоне мо-

жет дать «новый хиппи-дизайн 
стандартных приложений, но-
вый хиппи-шрифт и пару новых 
обоев». Фанаты кинулись вруч-
ную менять настройки, но в ре-
зультате получили извещение об 
ошибке, из-за которой смартфон 
сначала «зависал», а потом от-
ключался. Причем зачастую на-
всегда.  

В любом из описанных случа-
ев товар теряет гарантию, и все 
проблемы ложатся на плечи са-
мого потребителя, пояснил глава 
правления Международной кон-
федерации обществ потребите-
лей (КонфОП) Дмитрий Янин. 
«Да, некоторые новые модели 
современных высокотехноло-
гичных устройств в чем-то ока-
зываются хуже (по мнению неко-
торых пользователей) своих 
предшественников. Но здесь сво-
бода выбора: не нравится, не по-
купай, — отметил он. — А уж если 
купил, то все доработки, сделан-
ные вне гарантированного про-
изводителем сервиса, можно 
производить только на собствен-
ный страх и риск. Взвесив все 
плюсы и минусы подобного ре-
шения». 

При этом,  как напомнил 
Дмитрий Янин, права потребите-
ля никак не нарушаются, по-
скольку он сам нарушил потре-
бительские свойства продукта. 
«Согласитесь, трудно требовать 
компенсации у производителя 
автомобиля, если какой-то люби-
тель решит самостоятельно сде-
лать на своей машине вертикаль-
но открывающиеся двери, кото-
рые потом отвалятся», — заметил 
эксперт, напомнив, что и такие 
случаи встречались в практике.

Аналогичной точки зрения 
придерживаются и опрошенные 
«РГ» юристы. «Пострадавшие» 
сами являются виновниками пор-
чи имущества, и в данном случае 
по закону никто не будет нести от-
ветственность за их действия», — 

уверен адвокат Владимир Поста-
нюк. Более того, практически не-
возможно привлечь к ответствен-
ности и шутника, разместившего 
такой совет на своей интернет-
странице, блоге или канале. «Дей-
ствующее законодательство РФ не 
содержит правил, запрещающих 
снимать подобные видеоролики и 
давать какие-то советы. Здесь нет 
хищения чужого имущества, как 
нет и прямой порчи чужой соб-
ственности, поэтому нет ни соста-
ва преступления, ни признаков 
административного правонару-
шения», — перечисляет руководи-
тель проекта «Народный адвокат» 
по ЮВАО Москвы Илья Рейзер. 

«Как таковое видео может 
быть удалено из крупнейших ви-
деоагрегаторов Интернета, — го-

ворит адвокат Александр Кара-
банов. — Впрочем, оно может 
быть перемонтировано с содер-
жанием отметки о том, что это 
шутка, и загружено снова». Кро-
ме того, видео не является руко-
водством к действию. К слову, 
большинство пострадавших от 
таких шуток проживает в США и 
странах Евросоюза, отмечает 
юрист, но даже более лояльное к 
потребителям законодательство 
этих стран вряд ли сможет что-то 
исправить в подобной ситуации. 
Так что бороться с этим явлени-
ем крайне сложно, да и вряд ли 
необходимо, учитывая наличие 
куда более серьезных проблем в 
этой сфере, говорят эксперты. 

При этом они еще раз обра-
щают внимание, что лучше не 

модернизировать технически 
сложные устройства без ведома 
или участия разработчика. В 100 
процентах случаев это приводит 
к «гибели» устройства. 

Продажи iPhone 7 и 7 Plus 
стартовали в России 23 сентя-
бря. Как отмечают представите-
ли крупнейших продавцов, за 
первые выходные в стране было 
реализовано свыше 30 тысяч 
штук. Но сообщений о том, что 
кто-то из россиян решился прос-
верлить в своей покупке допол-
нительную дырку, пока не появ-
лялось.

Сверлом можно продырявить дырку лишь в собственном кошельке, но «улучшить» технику не получится. 

Акцент

 При самостоятельной 
«модернизации» гаджет теря-
ет гарантию, и все проблемы 
ложатся на плечи 
потребителя

Акцент

 В городе постиндустриальной 
эпохи мы часто становимся 
«бывшими людьми», выпада-
ем из системы ценностей. 

МНЕНИЕ МНЕНИЕ

— Реакция пассажиров метро 

на поведение неудавшегося 

бездомного самоубийцы не так 

уж удивительна. Сопережива-

ние — оно ведь возникает, когда 

человек себя ассоциирует 

с тем, кто в беде. Добро, со-

страдание — это еще и способ 

социализации, налаживания 

связей с другими людьми. А ка-

кая может быть социализация 

с асоциальным бомжом? Это 

в традиционном сознании или 

в маленьких городках и дерев-

нях бомж знаком каждому 

и даже выполняет полуса-

кральные функции «божьего 

человека», чуть ли не провид-

ца, которому все дозволено. 

А в городе постиндустриаль-

ной эпохи такие «бывшие 

люди» выпадают из системы 

ценностей. С ними никто не хо-

чет налаживать социальную 

связь. С ними никто не знаком, 

и не хочет быть знакомым. До-

бавьте к этому инстаграмное 

отношение к миру, когда любое 

чужое несчастье — в первую 

очередь объект наблюдения, 

объект фиксации на камеру для 

получения лайков и внимания. 

Действительно, ад — это дру-

гие.

Радует другое. Во-первых, ми-

лосердные горожане (вроде 

автора, рассказавшего эту 

историю) все же попадаются. 

Во-вторых, уверена, их количе-

ство будет расти вместе с бла-

госостоянием среднего клас-

са. Это хорошо видно в Европе. 

Чем меньше в обществе крово-

точащих социальных язв вроде 

беззакония, коррупции, алко-

голизма и т.д., тем больше вни-

мания уделяется бездомным 

людям и животным, меньшин-

ствам и просто попавшим 

в беду прохожим. Уже на уров-

не целых институтов. Поэтому 

надежда есть.

— Я не думаю, что всем на все 

плевать. Знаете, это как с ка-

ждым из нас бывает: один 

раз мы подаем милостыню 

просящему, другой раз про-

ходим мимо. Почему? Послу-

шайте себя. И поймете: у ко-

го-то нищий не вызывает до-

верия, кто-то принципиаль-

но не подает мужчинам, кто-

то, простите, и рад бы дать, 

да не может. Думаю, так 

и здесь. В метро все спешат, 

кто-то не видел, кто-то в суе-

те не успел сориентировать-

ся, кто-то считает, что муж-

чина должен быть сильным… 

Есть и циники, но их процент 

во все эпохи плюс-минус 

одинаков. И всегда их ци-

низм много слабее, напри-

мер, цинизма прагматиков-

толстосумов. Вот кто по-

страшнее и Москвы, и тюрь-

мы будет. 

А Москва — это концентриро-

ванная свобода выбора, на-

столько сжатая во времени, 

что выбор надо успеть сде-

лать. И не вина, а беда насти-

гает тех людей, кто приезжа-

ет в Москву и не понимает, 

что погружается в жесткий 

капитализм, как в ХIХ веке. 

Но алчность и цинизм сверх-

прагматиков оборачивается 

откатом в прошлое. 

Будь у этого бомжа возмож-

ность принять душ и хлеб-

нуть бесплатного супа, как 

это есть во многих странах, 

он бы нашел свое место 

и свою нишу и в Москве, 

и в стране. 

Но и в наше время есть люди, 

ищущие ниши для «лишних» 

или выброшенных за борт 

жизни. Эти подвижники во-

круг нас. Присмотритесь, 

и вы обязательно их обнару-

жите в своем окружении. P
R
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Михаил Елизаров,
писатель, лауреат премии 

«Русский буккер»:

Алиса Ганиева, 
писатель, лауреат премии «Дебют»:

Названы самые угоняемые автомобили России — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1310167

Даниила не выпу-
скали на улицу, 
ему было категори-
чески запрещено 
играть со сверстни-
ками и ходить 
в школу

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/art/1311943

1

Узнайте на сайте: Новая 
функция iPhone7 
«взорвала» Интернет
rg.ru/art/1311408
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Жители Лысьвы установят па-
мятник убитому отцом ребенку. 
Мемориал будет выглядеть как 
сидящий на берегу городского пру-
да ангел. Установят его как раз в 
том месте, где был утоплен Да-
ниил. C
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A МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Пресс-конференция замминистра строительства и 
ЖКХ Андрея Чибиса 
28 сентября (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция на тему: 
«Кому доверят проводить капитальный ремонт многоквартирных до-
мов». В пресс-конференции примут участие: Андрей Чибис, замести-
тель Министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
РФ, главный государственный жилищный инспектор РФ; Анна Мамо-
нова, исполнительный директор ассоциации региональных операто-
ров капремонта; Павел Качкаев, депутат Госдумы РФ, заместитель 
председателя комитета ГД по жилищной политике и ЖКХ; Светлана 
Разворотнева, исполнительный директор НП «ЖКХ контроль».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903)-171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ПРЕЦЕДЕНТ Европейцы 
смогут подавать в суд 
на кредиторов

«Тройку» 
зовут на ковер

Анна Федякина

ПОСТРАДАВШИЕ от политики жесткой экономии евро-
пейцы отныне могут подать в суд на «тройку» междуна-
родных кредиторов (Европейский Центробанк, МВФ и Ев-
рокомиссия) за нарушение своих прав и понесенный 
ущерб. Это стало возможным после того, как Европейский 
суд вынес решение по делу о кипрском банковском кризи-
се.

Принципиальная тяжба по кипрскому вопросу тяну-
лась с 2013 года. Тогда «тройка» кредиторов в обмен на фи-
нансовую помощь потребовала от правительства респу-
блики рекапитализировать Банк Кипра с использованием 
незастрахованных вкладов. Из-за этого инвесторы потеря-
ли сотни тысяч долларов и подали в суд на ЕЦБ и Евроко-
миссию с требованием компенсации. Суд ЕС претензии 
потерпевшей стороны отклонил на основании того, что от 
стабилизации банковской системы Кипра все, включая 
инвесторов, остались в выигрыше. Но вместе с тем из по-
становления суда следует, что привлечь «тройку» к ответ-
ственности возможно, если будет доказано, что из-за жест-
ких мер экономии были нарушены фундаментальные пра-
ва европейцев.

«Прорывом в защите фундаментальных прав человека» 
назвали в Европарламенте решения суда ЕС. Как отметил 
евродепутат от фракции «зеленых» Свен Гигольд, это по-
может поддержать граждан, которые сильно пострадали 
от жестких требований экономии. А таких в странах Евро-
пы немало. Из-за долгового кризиса, начавшегося в 2012 
году, целый ряд государств столкнулся с тяжелейшими 
экономическими проблемами. Помимо Кипра, к междуна-
родным кредиторам пришлось обращаться Греции, Порту-
галии, Ирландии, Испании. Деньги они получили в обмен 
на довольно длинный перечень жестких антикризисных 
мер. В результате в этих странах работы лишились тысячи 
сотрудников бюджетного сектора и госслужащих, были 
урезаны зарплаты, пенсии и социальные льготы. Как след-
ствие, в странах европейского юга на порядок увеличилось 
количество безработных, граждане потеряли способность 
выплачивать кредиты, ипотеку, а многие лишились своих 
домов.  Все эти факты вполне могут быть интерпретирова-
ны как нарушение базовых прав человека, закрепленных в 
Хартии ЕС по правам человека.

Ряд экспертов отмечает, что новая юридическая лазей-
ка может открыть «ящик Пандоры» с нескончаемыми су-
дебными тяжбами в адрес «тройки».

 Так немецкий юрист Андреас Фишер-Лескано в ком-
ментарии изданию Spiegel отмечает, что, например, мно-
гие греки  могут инициировать иски на основании того, 
что не получили необходимые медикаменты по программе 
дополнительного государственного финансирования, ко-
торая попала под сокращение в результате жестких анти-
кризисных мер. Осталось только доказать это в Европей-
ском суде.

СКАНДАЛ Французскую 
армию вооружат 
немецкими автоматами

Своих 
не нашлось

Вячеслав Прокофьев «Российская газета», Париж 

ДЛЯ МНОГИХ французов лаконичное коммюнике Главно-
го управления вооружений минобороны  было что ушат 
холодной воды на голову. Впервые  французские военные 
будут  вооружены  не стрелковым оружием, разработан-
ным  отечественными конструкторами и сработанным на 
отечественных заводах, а иностранным.

На смену штурмовой винтовке  FAMAS, которую за нео-
бычный дизайн и оригинальную компоновку  называют 
«клероном» — разновидностью горна, придет немецкий ав-
томат НК 416. Никто не оспаривает тот факт,  что  не такая 
уж длительная карьера «клерона», а он стоит на вооруже-
нии   французской армии с конца 70-х годов, подошла к  ло-
гическому завершению.  Выпущенные в количестве около 
400 тысяч экземпляров «клероны» физически и морально 
устарели,  и их выпуск был прекращен на рубеже  минув-
шего и этого столетий, ибо  армейский спрос был полно-
стью удовлетворен.  Что касается экспорта, то желающих 
приобрести сложное, дорогое и довольно капризное ору-
жие  на международном рынке, где господствуют  иные 
образцы и в первую очередь российские «Калашниковы»,  
не нашлось.

Все это привело к тому, что оружейный завод, сущест-
вовавший с конца позапрошлого  века в городе Сент-Эть-
ен, где собственно и производились «клероны»,  в конце 
концов оказалcя нерентабельным. В ходе реформирования  
государственного оборонного концерна GIAT его взяли и 
закрыли. Так что, когда возник план перевооружить ар-
мию,  министерство 
обороны объявило 
тендер, участие в ко-
тором приняли пять 
европейских оружей-
ников. Интересная 
деталь: единствен-
ную французскую  
оружейную фирму 
Verney - Carron не до-
пустили к конкурсу  
по той причине, что 
ее годовой товароо-
борот был меньше 80  
миллионов евро, а 
эта сумма фигурировала в качестве одного из главных ус-
ловий тендера.

Такое отношение к стратегически важному для страны 
вопросу вызвало в свое время негодование в парламенте 
как правых, так и левых. Представитель партии «Республи-
канцы» Филипп Менье и коммунист Жан-Жак Канделье, 
отложив в сторону политические разногласия, потребова-
ли изменить условия тендера, которые,  по их мнению, 
фактически ставят крест на варианте, в большей степени  
«соответствующем  национальным интересам».  Действи-
тельно,  во Франции  по давно сложившейся традиции всег-
да делали ставку на собственные силы, когда речь заходила 
об оружии,  экипировке вооруженных сил, будь то армия, 
флот или авиация. Об этом, возмущенно откликнувшись 
на сделку с немецкими автоматами, заявил бывший ми-
нистр экономики и яростный защитник принципа про-
мышленного патриотизма Арно Монтебур. «Это настоя-
щий скандал. Французские солдаты и полицейские долж-
ны  быть вооружены французским оружием, — заявил он и 
добавил:  — Когда речь идет о национальной обороне,  в пер-
вую очередь надо быть патриотом».

ВЫБОРЫ Клинтон и Трамп сойдутся на первых теледебатах

Призом станет Белый дом 
Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

К
андидаты в президенты 
США от демократической 
партии Хиллари Клинтон 

и республиканской партии До-
нальд Трамп в понедельник в 
первый раз сойдутся на телеви-
зионных дебатах, которые прой-
дут в университете Хофстра 
(штат Нью-Йорк). Американ-
ские комментаторы в один голос 
соглашаются, что дебаты явля-
ются одними из наиболее ожида-
емых за десятилетия и могут со-
брать рекордную аудиторию.

Трансляция на телеканалах 
начнется в 21.00 по местному 
времени (4.00 по московскому 
времени) и продлятся 90 минут 
без перерывов на рекламу. Тре-
мя основными темами названы 
направление развития Америки, 
повышение ее благосостояния и 
обеспечение безопасности. Газе-
та «Политико» отмечает, что 
большинство наиболее ярких и 
решающих моментов в истории 
телевизионных схваток между 
кандидатами обычно происхо-
дило в первые 30 минут после их 
начала. Дебаты знаменуют пере-
ход предвыборной гонки в США 
в завершающую стадию. Ставки 
крайне высоки. С одной сторо-
ны, значительная часть электо-
рата в США традиционно голо-
сует по партийному признаку, а 
за полтора месяца до выборов 
большинство американцев, в 
том числе позиционирующих 
себя независимыми, как прави-
ло, определяются с выбором. Но 
в этом избирательном цикле 
разрыв между претендентами 
столь минимален, что даже не-
значительные колебания в на-
строениях электората могут ре-
шить исход борьбы. Кроме того, 
оба претендента являются одни-
ми из наиболее непопулярных 
кандидатов за последние десяти-
летия в США, и, как отмечают 

обозреватели, многие амери-
канцы будут действовать по 
принципу выбора наименьшего 
из двух зол, что, возможно, по-
высит количество неопределив-
шихся избирателей и возмож-
ность смены предпочтений на 
заключительном этапе.

Согласно  опросу  газеты 
«Уолл-стрит джорнэл» 34 про-
цента зарегистрированных из-
бирателей называют дебаты 
«крайне важными» или «очень 
важными» для того, чтобы сде-
лать свой выбор. В последние не-
дели в опросах общественного 
мнения между кандидатами сло-
жилась практически ничья с не-
большим перевесом в пользу 
Клинтон. В понедельник иссле-
дование агентства «Блумберг» 
отдает победу Трампу, который 
получил поддержку 43 процен-
тов против 41 процента у Клин-
тон. Голоса оставшихся 16 про-

центов участников опроса рас-
пределились между кандидата-
ми от либертарианской и зеле-
ной партий.

И Клинтон, и Трамп испыты-
вают трудности с консолида-
цией электората. Экс-госсекре-
тарь пользуется низкой поддер-
жкой среди молодежи, традици-
онно голосующей за демокра-
тов. А Трампа не поддерживают 
многие влиятельные политики 
республиканской партии. Эк-
сперты полагают, что это может 
привести к низкой или неравно-
мерной явке и оказать прямое 
влияние на исход выборов. Поэ-
тому для обоих вечер понедель-
ника шанс на «перезагрузку». 
Главная цель — неопределившие-
ся избиратели и те, кто пока под-
держивает кандидатов от тре-
тьих партий.

И для Клинтон, и для Трампа 
это первые теледебаты на таком 

уровне. С учетом участия в пред-
выборной гонке в 2008 году не-
большое преимущество в опыте 
остается за экс-госсекретарем. 
Бизнесмен пока не участвовал в 
дискуссии один на один. На де-
батах в ходе праймериз ему на 
сцене обычно противостояло 
больше дюжины соперников. 
Кроме того аудитория и электо-
рат основных выборов гораздо 
шире, чем на праймериз.

Клинтон, известная дотош-
ным отношением к деталям, го-
товилась к этим дебатам не-
сколько недель, в том числе пра-
ктикуясь на актере, который 
имитировал Дональда Трампа. 
Бизнесмен, напротив, не прида-
вал большого значения подго-
товке, считая, что главное быть 
«настоящим собой» и не переу-
сердствовать с подготовкой. Это 
укладывается в общий стиль 
магната, кампания которого иг-

норирует все традиционные ка-
ноны политической борьбы в 
США.

Клинтон и Трамп заочно об-
менивались выпадами на протя-
жении последних шести месяцев 
после того, как оба стали фаво-

ритами праймериз. Хиллари об-
виняет конкурента в расизме, 
сексизме, популизме и отсутст-
вии конкретики в его програм-
ме, пытаясь убедить избирате-
лей, что его темперамент не по-
зволяет ему быть верховным 
главнокомандующим. Трамп от-
вечает критикой зависимости 
Клинтон от традиционной поли-
тической и финансовой элит, 
указывает на ее скандалы со зло-
употреблением полномочий в 
бытность госсекретарем, обви-
няет в провальной внешней по-
литике США и намекает на про-
блемы со здоровьем. Для своей 
соперницы он подобрал эпитет 
crooked (в переводе с англ. — 
искаженный, добытый нечест-
ным путем).

До выборов Клинтон и Трамп 
еще дважды сойдутся в теледеба-
тах: 9 октября в университете 
Вашингтона в Сент-Луисе и 19 
октября в Лас-Вегасе. Кроме 
того, запланированы дебаты 
кандидатов в вице-президенты — 
демократа Тима Кейна и респу-
бликанца Майкла Пенса.

Выборы 45-го президента 
США состоятся 8 ноября 2016 
года.

Следим за ситуацией Жители Республики Сербской проголосовали 
за восстановление Дня республики

От плебисцита до войны?

Дебаты кандидатов в президенты США могут собрать рекордную для таких телепрограмм аудиторию. Пока же Трамп на процент опережает Клинтон.

Следите за новостями
rg.ru/sujet/5411

Минобороны 
Франции 
не допустило к кон-
курсу единствен-
ную французскую  
оружейную фирму

МЕЖДУ ТЕМ 

Для того, чтобы скрыть свой низкий рост и выглядеть во время теледебатов вы-

игрышнее на фоне высокого Дональда Трампа, кандидат в президенты США от 

Демократической партии Хиллари Клинтон пошла на небольшую хитрость. Как 

сообщило британское издание Daily Mail, организаторы специально подготови-

ли для нее более высокую трибуну. Об уловке стало известно после того, как 

американские журналисты выложили в интернет фотографии из студии, где 

пройдет дискуссия претендентов на Белый дом. На снимках видно, что один из 

подиумов на несколько сантиметров выше другого. Таким образом, визуально 

будет сглажена разница в росте двух кандидатов. Как известно, рост Хиллари 

Клинтон 1,65 метра, тогда как Дональда Трампа – 1,89 метра. Причем изначально 

штаб Клинтон настаивал на том, чтобы ей предоставили приставную летсницу 

для выступления, но в итоге организаторы дебатов решили изменить размеры 

трибуны.

Подготовила Анна Федякина
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Екатерина Забродина

М
ожет ли на Балка-
нах вспыхнуть но-
вая большая вой-
на — этим вопро-
сом задаются на-

блюдатели после того, как 99,8 
процента боснийских сербов, 
живущих в составе Боснии и 
Герцеговины, выступили за вос-
становление Дня Республики 
Сербской. Ранее Сараево запре-
тило отмечать этот праздник.

Референдум прошел вопреки 
постановлению Конституцион-
ного суда БиГ, который не при-
знал за боснийскими сербами 
право отмечать праздник, поя-
вившийся еще 9 января 1992 
года, когда состоялась первая 
Скупщина (парламентское со-
брание) сербского народа Бо-
снии и Герцеговины. В 1995 
году, после окончания граждан-
ской войны, Республика Серб-
ская была признана федераль-
ной единицей в составе единого 
государства. В прошлом году Са-
раево воспротивилось тради-
ции, и День Республики Серб-
ской был признан неконститу-
ционным. Однако в Баня-Луке 
(столице РС) категорически от-
казались подчиняться запрету. 
Голосование, в котором приня-
ли участие более 1,2 миллиона 
человек, сопровождалось се-
рьезным политическим обо-
стрением, которое, по мнению 
экспертов, выходит далеко за 
рамки внутренних проблем Бо-
снии и Герцеговины.

Заявления высокопоставлен-
ных политиков и военных толь-
ко подогрели и без того взрыво-
опасную ситуацию в многона-
циональном балканском регио-
не, который остается «порохо-
вой бочкой». Как предположил 
член президиума БиГ от бошня-
ков (боснийских мусульман) Ба-
кир Изетбегович, плебисцит яв-
ляется «пробным шаром» и пре-
людией к референдуму о незави-
симости Республики Сербской 
— якобы такие планы вынашива-
ет к 2018 году ее президент Ми-
лорад Додик. А генерал Сефер 
Халилович, который во время 
войны в Югославии командовал 
боснийскими мусульманами, 
заявил в интервью боснийскому 
телевидению, что и двух недель 
хватит, чтобы захватить терри-
торию Республики Сербской, а 
Сербия больше не придет ей на 
помощь. Разумеется, официаль-
ный Белград не остался в сторо-
не от этих пикировок: глава 
сербского МИД Ивица Дачич 

предупредил, что Сербия не до-
пустит нападения на своих бра-
тьев и уничтожения Республики 
Сербской.

«Босния и Герцеговина — это 
достаточно искусственное обра-
зование, созданное в 1995 году 
по условиям Дейтонского согла-
шения, положившего конец кро-
вопролитию. Оно фактически 
представляет собой протекто-
рат международного сообщест-
ва: все решения принимаются 
на уровне администрации, од-
нако вступают в силу только по-
сле утверждения международ-
ным представителем. Таким 
образом, есть множество под-
водных камней вокруг самого 
существования БиГ, и дестаби-
лизация ситуации там очень 
опасна», — обрисовала «РГ» си-
туацию старший научный со-
трудник Центра по изучению 
современного балканского кри-

зиса Института славяноведения 
РАН Ирина Руднева. По словам 
эксперта, референдум, иниции-
рованный Додиком, во многом 
стал сигналом официальному 
Сараево и ответом на попытки 
ограничить самостоятельное 
развитие Республики Сербской 
в  составе  БиГ.  «Постоянно 
всплывает вопрос о том, не нуж-
но ли упразднить РС как само-
стоятельную федеральную еди-
ницу и создать однородное госу-
дарство. Таким образом, рефе-
рендум был призван продемон-
стрировать международному 

сообществу, что сербы намере-
ны отстаивать свои позиции. 
Вряд ли Додик действительно 
пойдет на то, чтобы поставить 
вопрос о самостоятельности Ре-
спублики Сербской. Любые по-
пытки пересмотреть статус ре-
гиона как в сторону его упразд-
нения, так и в сторону получе-
ния независимости чреваты 
обострением нестабильности, а 
то и всплеском насилия, поэто-
му очень важно избегать прово-
каций», — считает собеседник 
«РГ».

При этом, по мнению Ирины 

Рудневой, дело вряд ли дойдет 
до новой балканской войны. 
«Внешние силы играют огром-
ную роль в регионе: при жела-
нии ситуацию там можно или 
расшатать, или стабилизиро-
вать. Хорватская сторона нахо-
дится под мощным влиянием 
Загреба, а сербская община те-
сно связана с Белградом. Но, не-
смотря на обилие противоречий 
и столкновение интересов, но-

вая война на Балканах сегодня 
никому не нужна. А это осново-
полагающий фактор.  Кроме 
того, Сараево ведет проевро-
пейскую политику, мечтает о 
вхождении в ЕС и НАТО, хотя 
вряд ли это возможно из-за вну-
тренних проблем», — напомина-
ет эксперт.

Акцент

 Новая война на Балканах 
сегодня никому не нужна. 

МЕЖДУ ТЕМ

Собеседники «РГ» в Сараево не исключают, что следующим шагом Баня-Луки 

все-таки может стать постановка вопроса о выходе Республики Сербской из со-

става Боснии. В день плебисцита появились сообщения о том, что на погранич-

ных переходах на территории БиГ начали демонтировать все плакаты с надпися-

ми «Добро пожаловать в Республику Сербскую!» — якобы они могут ввести ту-

ристов в заблуждение. Сербы опасаются, что Сараево рано или поздно поста-

вит вопрос о правомерности самого названия «Республика Сербская». Как бу-

дут развиваться события в этом случае, предсказать не решается никто.

Подготовил  Александр Борисов (Сараево)

Итоги референдума о восстановле-
нии Дня Республики Сербской 
стали праздником для сербов.
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ПЕРСОНА Дживан Гаспарян 
рассказал «РГ» 
о предстоящих 
концертах в Москве

Хиты 
из косточки 
абрикоса

Александр Алексеев 

РЕКОРДЫ — они и в музыке рекорды, особенно такие, 
которым хочется завидовать. Дживан Гаспарян играл и с 
Питером Гэбриэлом, и Брайаном Мэем из Queen, и с Бо-
рисом Гребенщиковым. И именно его дудук звучит и в 
«Титанике», и в «Гладиаторе» А за полторы недели до 
88-летия он снова приедет в Москву. Интерес к концер-
там Дживана Гаспаряна столь высок, что в Московском 
международном Доме музыки ему предстоит выступать 
сразу дважды: 1 и 2 октября. Накануне Дживан Гаспарян 
ответил на вопросы обозревателя «РГ».

Немало звезд, которые помимо своего инструмента на-
чинали осваивать какой-нибудь еще: для нового взгляда 
на музыку, или пробовали себя в роли дирижеров. А по-
том забывали про 
свой «исконный» 
инструмент. Бывали 
у вас подобные иску-
шения, Дживан Ара-
маисович?
ДЖИВАН ГАСПАРЯН: Я иг-
раю и на других ду-
ховых инструмен-
тах. Собрал ан-
самбль из 60 дудуки-
стов. Да и создал но-
вый инструмент — 
бас-дудук, который 
звучит на октаву 
ниже. Еще я автор многих песен. Но до сих пор трениру-
юсь каждый день, потому что очень люблю свой инстру-
мент.

Звук дудука — уникальный. А мелодии в его исполнении 
красивы и печальны. Кому нравится дудук: людям, кото-
рым не хватает в жизни душевности и тепла? Или тем, 
кому хочется сосредоточиться на своих эмоциях и, мо-
жет, немного погрустить?
ДЖИВАН ГАСПАРЯН: Говорят, что первый дудук смастерили 
два брата-пастуха около 2000 лет назад. И это инстру-
мент души и любви. Поэтому, думаю, его захочет слу-
шать абсолютно любой человек. 

Дудук изготавливают только из абрикосового дерева, по-
лучается, это «самое романтическое дерево», а у инстру-
мента, например, из вишни был бы иной звук?
ДЖИВАН ГАСПАРЯН: Пробовали из других пород деревьев — да, 
получается совсем другой звук. А дудук из абрикосового 
дерева в руках профессионала становится загадкой. Не 
хочу нескромничать, но когда я взял в руки дудук, он еще 
не имел такого статуса. Но теперь уже стал «космиче-
ским» инструментом.

Вас часто приглашали к сотрудничеству звездные роке-
ры, мастера этники и электроники, тот же Брайн Иноу, 
работающий с Дэвидом Бирном и U2...
ДЖИВАН ГАСПАРЯН: Эти великие музыканты сами находили 
меня и предлагали сотрудничество. Почему я с удоволь-
ствием соглашался? Потому что настоящий музыкант 
должен чувствовать вдохновение. А когда работаешь с 
такими профессионалами, то оно обычно всегда и прихо-
дит. И знаете, мне по-прежнему хочется многое еще по-
пробовать и сыграть. Да.

В 80-е вы работали в Голливуде, записывали музыку для 
кино. Вас звали остаться — работа бы в индустрии всегда 
нашлась. Почему сейчас, гастролируя по всему миру, вы 
по-прежнему живете в Ереване? Что такое для вас — Ро-
дина?
ДЖИВАН ГАСПАРЯН: Да, моей игрой интересовались многие, и 
я мог бы без труда найти работу в США. Но я не способен 
долго находиться вдали от родины. Родина — это мои кор-
ни, здесь все родное и близкое, дорогое для меня. И ко-
нечно, я очень люблю свой город Ереван.

Вас очень ценят рок-музыканты — тот же Борис Гребен-
щиков. Как складывалось ваше сотрудничество?
ДЖИВАН ГАСПАРЯН: Борис представил свою песню, исполнил 
собственную партию. После чего я сыграл так, как видел 
свою роль в этой мелодии. Постепенно пришли к согла-
сию. Готов сотрудничать с ним вновь.

Люди говорят, что я великий импровизатор. Но для 
этого я не изучаю разные музыкальные жанры. Потому 
что, по-моему, музыка и импровизация живут внутри че-
ловека. Есть многие большие музыканты, которые не 
умеют импровизировать. А у меня эта способность есть 
где-то в сердце и в душе, и в нужный момент она просто 
проявляется, выходит наружу... Хотя конечно, изучать 
разные жанры полезно — это развивает твой вкус и музы-
кальную базу.

В России не раз гастролировал еще один замечательный 
армянский музыкант — Шарль Азнавур, которому за 90. 
В Москве он рассказал и о своих правилах жизни. Есть ли 
и у вас секрет творческой бодрости и энергетики? И если 
в двух словах, то это: горный воздух, уединение, армян-
ский коньяк или армянское вино?
ДЖИВАН ГАСПАРЯН: По-моему, главный секрет в том, что мы 
оба занимаемся любимым делом и служим своему наро-
ду. И в жизни артиста порой нужно уединение для твор-
чества. Наверное, это тоже от Бога.

Что там у вас дальше? Да, коньяк «Арарат». А про пра-
вила? Конечно, они есть. Доброжелательность, чест-
ность, необходимость иметь чувство собственного дос-
тоинства и быть ответственным за свои поступки. 

ВЫСТАВКА Отчего в Русском музее Остроумова-Лебедева соседствует с японцами

Анна в зыбком Хиросигэ
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В 
Русском музее открылась 
выставка «Остроумова-Ле-
бедева — художник и кол-

лекционер».
Выставка необычная: помимо 

собственного творчества родо-
начальницы российской гравю-
ры зрителям показывают почти 
сто работ японской графики — 
Хокусай, Хиросигэ, Тиканобу… 
Словом, произведения тех клас-
сиков знаменитого японского 
искусства, что навсегда пленили 
сердце русской художницы и ста-
ли для нее проводником в мир 
изобретенного ею собственного 
метода и стиля. 

Более 200 работ представле-
ны в экспозиции. В том числе и 
учеников, последователей Анны 
Остроумовой-Лебедевой: Павло-
ва, Синицына, Купреянова... А 
также предметы, которые на ху-
дожественных выставках обычно 
не показывают: инструменты и 
личные вещи художницы, ее 
дневники и письма. Ведь весь 
свой богатый архив Остроумова-
Лебедева завещала Русскому му-
зею.

— Эта выставка — продолжение 
наших проектов, рассказываю-
щих о великих коллекционерах, 
составивших славу Русского му-
зея, — сказал на открытии его ди-
ректор Владимир Гусев. — И в то 

же время это очень нешумная, 
очень музыкальная история: из-
ысканность работ Анны Петров-
ны, их изящество и лаконизм со-
здали в искусстве ХХ века тот 
стиль, который принято назы-
вать петербургским.

Она училась у Репина, но, не-
смотря на постоянные похвалы 
мастера, чувствовала «тупико-
вость» передвижнической мане-
ры письма. Ею восхищался дру-
гой ее учитель, график Матэ, но 
копировать картины и фотогра-
фии для иллюстрирования жур-
налов ей казалось скучнейшим 
занятием. «По-настоящему пер-
вым своим учителем» Анна Ост-
роумова называла Дюрера. И 
японских мастеров гравюры, чьи 
произведения впервые увидела в 
1898 году в Париже. Мода на все 
японское, уже распространивша-
яся в Европе, захватила и ее. Мож-
но сказать, именно Остроумова, 
вошедшая вскоре в круг мири-
скуссников, стала горячим про-
водником этой моды и в России.

Был случай: она сделала кси-
лографию крымского пейзажа и 
вложила работу в папку с япон-
скими гравюрами. Восхищавши-
еся японцами коллеги, среди ко-
торых были Бенуа, Сомов, Бакст, 
не распознали мистификацию. А 
эту свою работу сама художница 
назвала позже «Подражание Хи-
росигэ».

Ее увлекало редкое сочетание 
обобщенности,  лаконизма, 
условности и предельного реа-
лизма в работе японских масте-

ров. Сама она пыталась добить-
ся того же, но иным, собствен-
ным, языком. Ей это удалось, 
бесспорно. Гравюры «Два до-
ждя», «Фейерверк в Париже», 
многочисленные питерские пей-
зажи исполнены такого лиризма 
и утонченной выразительности, 
что их хочется сравнивать с 
японскими хокку.

Примечательно, что на вы-
ставке представлены три разные 
портрета Осроумовой-Лебеде-
вой — работы Малявина, Сомова, 
Серова. И на всех мы видим слов-
но трех разных женщин. Похоже, 
Анна Петровна и впрямь сочета-
ла в себе совершенно контраст-
ные черты: застенчивость до ро-
бости и почти мужскую твер-
дость. Пунктуальность до педан-
тичности (это видно по тому, в 
каком порядке сохранила она 
свой архив) и взвихренную эмо-
циональность. Писала, напри-
мер, о погоде: «Уж очень я лю-
блю, когда природа проявляет 
темперамент. Грозу, ливни, град, 
метель — все люблю, и находиться 
в этом люблю, а не только смо-
треть из окна».

Чрезвычайно сложные в ис-
полнении техники — ксилогра-
фию, гравюру на дереве, линог-
равюру — она предпочитала всем 
другим. Быть может, здесь сказа-
лась ее близость с мужем — зна-
менитым химиком Лебедевым, 
изобретателем каучука.

— Да, он помогал ей в работе, — 
подтверждает куратор выставки 
Галина Павлова. — Но отнюдь не 

технологически. В ее дневниках 
сохранились воспоминания, как 
муж сидел и проглаживал ма-
ленькими утюжками листы на ее 
гравировальных досках…

А в экспозиции есть портрет 
С.В. Лебедева ее работы. И живо-
писные пейзажи мартеновского 
цеха, нефтяных вышек Баку… 
Она умела видеть тонкую красо-
ту даже в самых «непоэтиче-
ских» сюжетах. И в этом ее даре 
тоже близость к японским ху-
дожникам зыбкого мира. 

КИНО

Фильм Кена 
Лоуча 
на фестивале 
«Послание 
к человеку»

БЕДНЫЕ ЛЮДИ

Александр Нечаев

ФИЛЬМ «Я, Даниэль Блейк» 
Кена Лоуча добрался до россий-
ского проката — выход картины 
запланирован на конец октября. 
Официальной российской пре-
мьерой картины стал его показ в 
рамках программы «Кино свер-
хреальности» на санкт-петер-
бургском кинофестивале «По-
слание человеку». Помимо 
фильма Лоуча в этой программе 
есть и другие хиты Канн, в част-
ности «Тони Эрдманн» Марен 
Аде, «Сьераневада» Кристи Пую 
и «Она» Пола Верхувена. И при-
суждение главного приза Кан-
нского фестиваля любой из этих 
трех работ выглядело бы жестом 
куда более логичным.

Распределение наград Кан-
нского кинофестиваля в этом 
году вызвало немало разговоров 
— жюри, возглавляемое австра-
лийским режиссером Джорд-
жем Миллером, последователь-
но проигнорировало почти все 
то, что хвалили кинокритики, и 
выписало Золотую пальмовую 
ветвь 80-летнему патриарху 
британского кино Кену Лоучу за 
драму «Я, Даниэль Блейк». И 
чем больше картин из конкурса 
Канн добирается до российского 
проката, тем понятнее становит-
ся, что решения Миллера и 
впрямь были как минимум 
странными.

Дело вовсе не в том, что Лоуч 
снял плохое кино. «Я, Даниэль 
Блейк» — крепкий и породистый 
представитель британского со-
циального реализма, с которым 
как раз связывают имя Лоуча. 
Собственно, Лоуч наряду с Май-
ком Ли почти полвека назад и 
создали феномен британского 
кино про «униженных и оскор-
бленных» и «бедных людей», 
благодаря им на экраны шагну-
ло поколение «молодых рассер-
женных» персонажей. Ранние 
картины Лоуча («Кес», «Семей-
ная жизнь»), снятые в пику ко-
стюмным тори-драмам, — это 
кино бунта, полное гуманизма и 
сострадания к своим героям и 
ненависти к системе.

Спустя полвека и сострада-
ния, и гуманизма, и ярости Лоу-
чу не занимать. Главный герой 
его новой картины — 59-летний 
столяр Даниэль Блейк — стано-
вится заложником бюрократи-
ческой логики. Из-за случивше-
гося сердечного приступа он не 
может продолжать работать, од-
нако в то же время при тестиро-
вании Блейк не набирает нужно-
го количества баллов для того, 
чтобы получать пособие по со-
стоянию здоровья. Оставшись 
без средств к существованию, 
Блейк пытается победить систе-
му, но та своим подчеркнуто 
вежливым равнодушием и неже-
ланием признать абсурдность 
собственных решений одержи-
вает верх. Не только над Блей-
ком — вторую героиню фильма 
Лоуча, мать двоих детей, с кото-
рой Даниэль знакомится в оче-
редном казенном учреждении, 
действия системы буквально 
выталкивают на панель.

Это предельно простое и 
честное кино, суть которого це-
ликом и полностью исчерпыва-
ется его содержанием — и при 
прочих обстоятельствах вряд ли 
кто-то бросил бы в эту картину 
камень. Лоуч верен себе, в свои 
совсем не юные годы он по-
прежнему в отменной форме. И 
глупо предъявлять ему претен-
зию, что ничего нового к тому, 
что он уже сделал, эта картина 
не добавляет. В конце концов он 
просто сделал еще один отлич-
ный фильм, с которого кто-то из 
молодого поколения зрителей, 
быть может, начнет знакомство 
с его фильмографией и не будет 
при этом разочарован.

Другое дело, что смысл пре-
стижных фестивалей, и в пер-
вую очередь Каннского, — фор-
мировать киномоду и фиксиро-
вать важные тенденции в разви-
тии киноязыка. У каннского 
жюри в этом году была масса 
картин, которые в самое бли-
жайшее время обретут статус 
классики. И выбрать из этой 
россыпи жемчужин невзрачный 
камень нужно было, конечно, 
умудриться. 

Фестиваль Глеб Панфилов снимет кино по рассказу 
Александра Солженицына

Мать и день

Ольга Галицкая

В 
Екатеринбурге Глеб 
Панфилов открыл свои 
планы —  он  снимет 
кино по рассказу Алек-
сандра Солженицына. 

Новый замысел режиссера свя-
зан с произведением его люби-
мого писателя «Один день из 
жизни Ивана Денисовича». Об 
этом Панфилов впервые объявил 
в городе своего детства и юности.

— Предстоит трудная работа, 
— делился режиссер. — Сложность 
в том, что в этом великом расска-
зе абсолютно нет привычной 
драматургии. Задача непростая 
сделать внятную, содержатель-
ную картину, которую бы зри-
тель мог с живым интересом смо-
треть два с половиной — три часа. 
Это не сериал, это просто кино. Я 
уж не говорю, что сам выбор 
главного героя очень важен, 
очень сложен — увижу, узнаю 
сразу. Скажу — он! Но когда это 
произойдет, пока трудно сказать. 
Будем искать.

На Уральском кинофестивале 
состоялась премьера: президент 
первого Уральского открытого 
фестиваля российского кино 
Глеб Панфилов сделал подарок 
родному Екатеринбургу, где вы-
рос  и  начина л творческую 
жизнь. Здесь зрители первыми 
увидели оцифрованный в новей-

ш е м  ф о р м ате  D C P  ( D i g i ta l 
Cinema Package) фильм «Мать», 
снятый им в 1989 году. 

Кроме заученной всеми еще 
со школы повести о рабочем че-
ловеке Павле Власове и его мате-
ри Пелагее Ниловне, обязатель-
ной к прочтению и почитанию и 
оттого казавшейся страшно уны-

лой, в основу сценария легли и 
другие — малоизвестные произ-
ведения Максима Горького 
«Жизнь ненужного человека», 
«Карамора». В них Горький мно-
го размышлял о природе преда-
тельства и конформизма. Это 
важно знать, чтобы оценить мас-
штаб замысла выдающегося ре-
жиссера.

— Средняя школа очень силь-
но поработала над тем, чтобы 
вызвать отвращение к классиче-
ской повести Горького, и я сам в 
какой-то степени это испытал, до 
тех пор, когда в зрелом возрасте 
перечитал и понял, что такой 
фильм надо делать и я хочу это 
делать, — рассказал мастер на 

пресс-конференции в Екатерин-
бурге.

27 лет назад, когда Панфилов 
с боями прорывался к экрану, 
преодолевая  сначала сопротив-
ление кинематографических чи-
новников, затем неприятие кри-
тиков и равнодушие публики, 
его грандиозный замысел не по-

няли и не оценили по достоинст-
ву. Тогда произведения Горького 
казались не к месту и не ко вре-
мени, а их автор излишне пафо-
сным, замаранным хвалебными 
одами Беломорканалу и прочи-
ми услугами сталинскому режи-
му. А Панфилов открывал зрите-
лям совсем другого Горького с 
его точным, жестким, аналити-
ческим и в то же время глубоко 
сочувственным взглядом не 
только на дореволюционную 
Россию, но и на человеческую 
природу, на исконно  русские ти-
пажи и характеры. 

В фильме нет декламаций и 
деклараций, есть до малейших 
деталей осмысленная и убеди-

тельно показанная история ду-
ховного роста и подвига людей, 
постепенно и неотвратимо ре-
шившихся на сопротивление ка-
залось бы раз и навсегда уста-
новленному порядку. Есть еван-
гельски вечная история преда-
тельства и перерождения. И ко-
нечно, невыразимо прекрасный 
образ Матери, всепрощающей и 
понимающей, — Инна Чурикова 
гениальна в этой роли.

Перед показом в Екатерин-
бурге Глеб Панфилов волновал-
ся, придут ли зрители, выдержат 
ли  фильм длиной в три часа двад-
цать минут. Переполненный зал 
не опустел к финалу, зрители по-
сле титров бешено аплодирова-
ли. Режиссер и актриса были рас-
троганы, счастливы.

Мощный кинороман, где Пан-
филов открыл целую плеяду сов-
сем молодых тогда артистов, бу-
дущих звезд отечественного 
кино Виктора Ракова, Сергея Ма-
ковецкого, Дмитрия Певцова, 
Алексея Булдакова и многих дру-
гих, прогремел в 1990 году на 
Каннском фестивале, получил 
там специальный приз «за выда-
ющиеся художественные дости-
жения и вклад в кинематограф». 
Дмитрий Певцов, сыгравший в 
«Матери» свою первую роль в 
кино, был отмечен призом Евро-
пейской киноакадемии «Фе-
ликс». Его Яков Сомов, улыбчи-

вый, славный рабочий парниш-
ка, увлеченный идеями револю-
ции, попадает в капкан, подстро-
енный ему спецами охранного 
отделения, и становится Иудой, 
предателем всего святого, что 
было в его жизни, безжалост-
ным, холодным убийцей. Гранди-
озная роль сыграна и осмыслена 
на уровне всемирно известного 
«Конформиста» Бернардо Берто-
луччи.

— Меня удивляет, что фильм, 
который Глеб снял так давно, и 
сегодня очень живой, у него ак-
туальное звучание, — сказала 
Инна Чурикова, главная героиня 
екатеринбургской премьеры.

— Все, что вы увидели,  резуль-
тат углубленной работы, — про-
должил Глеб Панфилов. — Резуль-
тат вдумчивого  отношения к  
прочитанному. Мы старались не 
только понять, но и сопоставить 
книгу классика с реальными со-
бытиями, происходившими чуть 
больше ста лет назад. Демон-
страция на сормовском заводе 
была первым рабочим выступле-
нием 1 мая в 1902 году. Оно было 
настолько резонансным, что об 
этом доложили императору. Это 
меня волновало и тогда, когда за-
думывался фильм, волнует и сей-
час.

Гравюра Утагава Хиросигэ 
«Гора Инафа в Нагасаки».

На Уральском фестивале состоялся 
показ оцифрованного в новейшем 
формате DCP фильма «Мать».

А.П. Остроумова-Лебедева. Венеция. Столбы. 1911. Бумага, черный каран-
даш, акварель.

Акцент

 Панфилов открывал зрите-
лям совсем другого Горького

Читайте также: В Русском 
музее открылась выставка 
«Василий Кандинский 
и Россия»
rg.ru/art/1311416

Лоуч с Майком Ли 
полвека назад 
и создали феномен 
британского кино 
про «униженных 
и оскорбленных»

Правила? Конечно 
есть. Добро-
желательность, 
честность, собст-
венное достоинство 
и ответственность 

Дживан Гаспарян: Я до сих пор тренируюсь каждый день, 
потому что очень люблю свой инструмент.
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ТРАНСПОРТ Пассажиры
получат 300 новых
трамваев 

Тихий и теплый 

Светлана Батова 

НОВЫЕ полностью низкопольные трехсекционные 
трамваи прибудут в Москву уже в начале будущего года — 
конкурс на их поставку завершился. Победитель — 
«Трансмашхолдинг» — обязан поставить за три года 
300 машин и ремонтировать их в течение 30 лет за 
56 млрд руб. Стоимость каждого трамвая составит около 
95 млн руб, остальные деньги пойдут на ремонт и серви-
сное обслуживание. 

Напомню, несколько лет назад Москва уже пыталась 
купить 120 длинных современных трамваев, но завод-
победитель смог собрать только 60 — сейчас они ходят 
на севере и северо-западе Москвы. Затем контракт был 
расторгнут. Как отмечают эксперты, скорее всего, при-
чиной срыва контракта послужило то, что вагоны почти 
полностью собирались за границей и после резкого ро-
ста курса евро значительно подорожали. В случае 
с «Трансмашхолдингом» такая ситуация вряд ли повто-
рится. По словам Феликса Винокура, президента компа-
нии «Транспортные системы», разработчика нового 
трамвая, за границей будут закупать чешские редукто-
ры, возможно двери, часть резинотехнических изделий. 
Все остальное будет отечественным — локализация со-
ставит около 80%. Вагоны соберут на Тверском машино-
строительном заводе. 

«Транспортные системы» первыми в России сделали 
полностью низкопольные российские трамваи — четыре 
модели. Они уже возят пассажиров в Санкт-Петербурге, 
Краснодаре, Ростове, Твери. Для Москвы создадут свой 
собственный трамвай, имени у него еще нет, он будет по-
хож на «Витязь-М», представленный на транспортной 
выставке в Екатеринбурге. 

Производители обещают сделать для столицы абсо-
лютно бесшумный комфортный вагон с уже ставшим тра-
диционным для Москвы климат-контролем, видеонаблю-
дением, удобными сиденьями, Интернетом, антивандаль-
ным современным салоном. Примечательно, что у трам-
вая будет сразу шесть дверей (у вагонов предыдущей по-
ставки «Песа» всего четыре) — это сделано для ускорения 
посадки и высадки. Скорее всего, как и у работающих се-
годня трехсекционных составов, вход откроют во все две-
ри. Феликс Винокуров уверяет, что зимой, несмотря на 
большое количество дверей, в салоне холодно не будет — 
над каждым проемом установят тепловую завесу. 

Первые поставки трамваев, согласно контракту, 
пройдут уже в первом квартале 2017 года, но производи-
тели постараются показать москвичам новый вагон уже 
в конце осени на выставке «Экспосититранс». Возможно 
также, что и имя для него, как и для вагона метро «Мос-
ква», выберут с помощью голосования. 

Помимо собственно поставки трамваев, «Трансмаш-
холдинг» будет и обслуживать вагоны в рамках контрак-
та жизненного цикла — в трех депо Октябрьском, Бауман-
ском и Апакова — откроются ремонтные зоны. Опыт ра-
боты по контрактам жизненного цикла у компании 
есть — они уже обслуживают собственные вагоны метро 
в столичном депо. Это, кстати, стало одним из решающих 
моментов при подведении итогов конкурса, куда, поми-
мо «Трансмашхолдинга», вышел еще «Штадлер-Минск» 
и завод им. Хруничева. 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе «Мосгортранса», 
пока не определено, на какие именно маршруты пойдут 
новые трамваи, это решится, когда вагоны уже будут 
на подходе. Ранее в интервью «РГ» заммэра по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов заявил, что поставка 
300 новых трехсекционных трамваев позволит обновить 
парк вагонов столицы на 70%. 

МВД Жители указывают опасные дороги и подпольные казино

Карты правду говорят
Михаил Фалалеев

И
нтерактивные карты Рос-
сии, на которых обозначе-
ны опасные для движения 

дороги и подпольные казино, раз-
работали волонтеры по просьбе 
Общественного совета при МВД 
России. Смысл этих электронных 
продуктов — в быстрейшем дове-
дении до полиции информации 
о каких-либо негативных ситуаци-
ях. Причем эту информацию сооб-
щают обычные неравнодушные 
граждане.

 Проблемные места, скажем, на 
дорогах, обозначаются на карте 
нашей страны красными точками. 
Кстати, программный продукт так 

и называется — «Дороги без про-
блем». А проблемы могут быть са-
мыми разными. Это и аварийное 
состояние дорожного полотна, 
когда местные власти не принима-
ют никаких мер по ремонту. Это 
и отсутствие парковочных мест, 
дорожных знаков, удобных развя-
зок, мздоимство или хамство ин-
спекторов ДПС. Сделать сообще-
ние или посмотреть его можно по 
любому региону. Таких информа-
ционных «посылок» пришло уже 
несколько тысяч. Люди не только 
пишут, так сказать, тексты, но на-
правляют фото и даже видеороли-
ки. И вся эта информация немед-
ленно поступает в МВД, где ее об-
рабатывают аналитики, и уже те, 

кому положено, принимают реше-
ния и меры. 

 То же самое — и с подпольными 
казино. Любой житель может ука-
зать на интерактивной карте ме-
сторасположение притона, где не-
законно работают игровые авто-
маты и рулетка, продаются нарко-
тики. Это и есть прямая связь по-
лиции с гражданами.

 Председатель Общественного 
совета при МВД России Анатолий 
Кучерена рассказал, что создание 
таких карт не стоило бюджету ни 
копейки, все сделали специали-
сты-добровольцы. Более того, это 
пилотные проекты. В планах — со-
здание других подобных карт для 
уголовного розыска, экономиче-

ской безопасности, миграционной 
службы и других подразделений.

 По сути, это пример взаимо-
действия полиции с институтами 
гражданского общества. А Обще-
ственный совет и является таким 
институтом. Что важно, члены со-
вета самостоятельно изучают об-
щественное мнение — насколько 
население доверяет нашей поли-
ции и какова степень открытости 
МВД для общественности. Так, 
Алексей Кудрин проанализировал 
механизмы изучения обществен-
ного мнения, степень объективно-
сти результатов соцопросов за не-
сколько лет и предложил открыто 
публиковать статистику престу-
плений. Таким образом, есть идея 
создать открытый для широкой 
публики информационный банк 
состояния преступности в России. 
Известно, что руководство МВД 
поддерживает эту идею. А заме-
ститель начальника ВНИИ МВД 

России по научной работе гене-
рал-майор внутренней службы 
Богдан Дерешко предложил Обще-
ственному совету новую методи-
ку независимого изучения обще-
ственного мнения. В объективной 
информации заинтересованы 
все — и полиция, и общество. Дру-
гой пример прямой связи граждан 
и МВД — обсуждение на Общест-
венном совете защиты пожилых 
людей от телефонных мошенни-
ков. Участились случаи, когда не-
годяи выманивают у пенсионеров 
сбережения и даже «гробовые» 
деньги под видом продажи редких 
и дорогих лекарств, избавления от 
уголовного преследования винов-
ного в ДТП внука или сына, даже 
за возврат денег, которые вымани-
ли у них другие мошенники. Неко-
торые случаи взял под личный 
контроль первый заместитель ми-
нистра внутренних дел России 
Александр Горовой.

Благовещенск Стали известны победители фестиваля театра и кино
«Амурская осень»

Журавли летят 
в столицу

Александр Ярошенко

Г
ран-при имени Валерия 
Приемыхова достался 
фильму «Коробка» ре-
жиссера Эдуарда Борду-
кова, а лучшим спекта-

клем в конкурсе театральных ан-
треприз стали «Друзья». Велико-
лепный актерский ансамбль Анд-
рея Мерзликина, Дмитрия Марь-
янова и Константина Юшкевича 
покорил не только зрителей, но 
и профессиональное жюри во 
главе с Всеволодом Шиловским.

Статуэтку изящного амурско-
го журавля за лучшую театраль-
ную режиссуру получила Нина 
Чусова, ее спектакль «Царский 
подарок» был в конкурсе. Обла-
дателем приза в номинации «Луч-
шая мужская роль» стал Николай 
Добрынин, игравший в этом же 

спектакле. Специальный приз 
жюри «За режиссерский дебют» 
достался Александру Балуеву.

Фестиваль «Амурская осень» 
давно стал главным культурным 
праздником региона, под него бе-
рут отпуска, на нее приезжают 
целыми семьями.

— В этом году мы впервые про-
вели конкурс короткометражно-

го кино, и он себя оправдал, бла-
годаря этому на фестивале было 
много звездной молодежи, — ска-
зал президент «Амурской осени» 
Сергей Новожилов.

Специальный приз мэра Бла-
говещенска получила народная 
артистка России Светлана Немо-
ляева, которая прилетела на за-
крытие форума.

— Ну и что из того, что мне ско-
ро восемьдесят лет. Я артистка, 
и этим все сказано, — улыбаясь, 
признается Светлана Владими-
ровна.

В этом году на фестиваль при-
летели артисты из австралийско-
го Сиднея. Там, на англоязычном 
краю света, есть уникальный ор-
кестр русских народных инстру-
ментов «Балалайка». Австралий-
цы, датчане, американцы, ирлан-
дцы, ни слова не понимающие по-
русски, лихо играют «Рассыпу-
ху», «Барыню» и самозабвенно 
исполняют вальс «На сопках 
Маньчжурии». 

— Из двадцати пяти человек 
только пять говорят на русском 
языке. Но все по-настоящему 
влюблены в русскую музыку. Мы 
на свои деньги купили билеты до 
России и обратно, нам не нужен 

гонорар. Вы не представляете, ка-
кое это счастье выступать в Рос-
сии, — говорит Виктор Сергий, 
художественный руководитель 
«Балалайки».

Их первый концерт прошел 
в Благовещенской детской школе 
искусств, публика была иску-
шенная, артисты волновались, 
но успех был необыкновенный. 

После окончания официаль-
ной части «Осени» часть арти-
стов посетят китайский Харбин, 
побывают на русском кладбище. 
Фестиваль давно духовно опека-
ет этот русский клочок земли на 
Маньчжурской сопке. А закон-
чится «Осень» в городе Шеньян, 
где пройдут показы фильмов 
и творческие встречи с китай-
ской публикой.

Для Москвы создается собственный трамвай, похожий на этот, 
но с небольшими отличиями. 

Глава МВД Владимир Колокольцев наградил лауреатов 15-го конкурса «Щит и перо».

Фестиваль театра и кино
«Амурская осень» набирает высоту.
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Акцент

 Гран-при имени Валерия 
Приемыхова достался
фильму «Коробка» режиссера 
Эдуарда Бордукова

Акцент

 Есть идея создать открытый 
для широкой публики инфор-
мационный банк состояния 
преступности в России

РАКУРС 

Машин
каршеринга
станет
вдвое больше 

ДОЕХАТЬ 
БЕЗ ПРОБЛЕМ 

Ирина Рыбникова, Сергей Бабкин 

ДО КОНЦА года каршеринго-
вых автомобилей, которые мож-
но арендовать для краткосроч-
ных поездок, в Москве станет 
в два с лишним раза больше. 
К 700 авто прибавятся еще 800 — 
и это только у одного оператора. 

Напомним, каршеринг в сто-
лице появился ровно год назад. 
Сегодня в городе уже 4 операто-
ра каршеринговых услуг, а в ок-
тябре планируется выйти на ры-
нок пятый. Расширилась и тер-
ритория, по которой разъезжа-
ют арендные машины. Сначала 
они катались лишь в пределах 
Третьего транспортного кольца, 
а теперь их можно встретить на 
дорогах всего Московского ре-
гиона. Завершать аренду, прав-
да, необходимо в пределах 
МКАД или, если речь идет о Но-
вой Москве, — не далее чем в ки-
лометре от метро. Но полноцен-
ный выход каршеринга в Подмо-
сковье — лишь вопрос времени. 
«Мы рассматриваем возмож-
ность завершения аренды за 
пределами МКАД — в подмосков-
ном Одинцово», — утверждают 
в пресс-службе одного из опера-
торов. Пока же эта компания от-
правляет 100 машин в Санкт-
Петербург, причем пользовать-
ся ими смогут и арендаторы из 
Москвы. Жителям Северной сто-
лицы также будут доступны мо-
сковские машины — закачанная 
в телефон или планшет програм-
ма, которая позволяет арендо-
вать машину, границ не знает. 
Это очень удобно туристам, 
чьей растерянностью в чужом 
городе нередко пользуются не-
добросовестные таксисты. А в 
арендном авто каждый сам себе 
таксист: навигаторы сегодня 
есть в телефонах, к тому же кар-
шеринговые машины оборудо-
ваны зарядными блоками. 

Кстати, на 700 имеющихся се-
годня в Москве каршеринговых 
авто уже приходится 130 тысяч 
клиентов. 40% из них работают 
в ЦАО, 60% имеют собственный 
автомобиль. Но в эксплуатации 
личные машины обходятся доро-
же — бензин купи, за парковку 
заплати… Взятые в аренду авто 
заправляются за счет оператора 
и за его же деньги их оставляют 
на платных парковках. Правда, 
москвичи иногда считают, что 
каршеринг страхует от наруше-
ний правил стоянки. По этой 
причине, говорит гендиректор 
компании-оператора Станислав 
Грошов, еженедельно два-три ав-
томобиля эвакуируются на шт-
рафстоянку. Выручать железно-
го коня и оплачивать штрафы 
в этом случае должны сами арен-
даторы. Если по каким-то причи-
нам они не могут добраться 
до штрафстоянки, оператор за-
берет машину самостоятельно, 
но тогда клиенту начислят до-
полнительный штраф уже от 
компании. 

 Сегодня на таком авто можно 
уехать в аэропорты Шереметье-
во и Домодедово, где для пользо-
вателей каршеринга организова-
ны спецстоянки. Ежедневно ре-
гистрируется более ста таких по-
ездок, и услуга становится все 
более популярной. Поэтому 
с 2017 года для каршеринга от-
кроются аэропорты Внуково 
и Жуковский. А еще в Москве по-
явится первая партия арендных 
электрокаров. По подсчетам опе-
ратора, в день одним таким авто 
пользуются в среднем 10 клиен-
тов — то есть уже имеющийся ав-
топарк каршеринга разгрузил 
столицу на 7 тысяч автомобилей. 

Впереди следующий шаг — 
первый оператор каршеринга 
в Москве уже задумался об ис-
пользовании беспилотных ма-
шин. Правда, для этого мало до-
говориться о покупке таких ав-
томобилей и перевозке их в сто-
лицу. Нужно еще и адаптировать 
российское законодательство 
под автомобили-беспилотники. 
Юристы уже готовят для этого 
обоснование. 

— Естественно, мы не пресле-
дуем цели заменить все машины 
каршеринга на беспилотники, — 
сообщили «РГ» в компании. — 
Однако считаем, что российский 
рынок поминутной аренды уже 
готов к переходу на новый уро-
вень развития и прежде всего 
в столице. 

На 700 имеющихся 
в Москве каршерин-
говых машин
уже приходится 
130 тысяч клиентов 

МЕГАПОЛИС Москвичи
выберут место
для флагманских МФЦ 

Мои 
документы — 
мои правила 

Сергей Бабкин 

МОСКВИЧИ смогут сами решить, где открыть флагман-
ские офисы «Мои документы». В них будет предостав-
ляться гораздо больше услуг, чем в уже действующих 
МФЦ. 

Пункты «Мои документы», напомню, работают почти 
во всех районах Москвы, в том числе и на присоединен-
ных территориях. Работа во всех 127 центрах налажена 
так, что посетителям приходится ожидать не более 3 ми-
нут. «Мои документы» постоянно расширяют перечень 
услуг. Например, с 1 июля москвичам не обязательно хо-
дить в ЗАГС за свидетельством о рождении малыша — до-
кумент можно оформить в любом центре «Мои докумен-
ты». Подать необходимые бумаги для получения пенсии 
тоже можно, но эта услуга пока доступна только 
в 88 офисах. И не так давно руководство ГБУ «МФЦ» ре-
шило, что настала пора создавать центры с расширен-
ным перечнем функций. Например, с оформлением во-
дительского удостоверения и оформлением ИНН и дру-
гими услугами. Технически распространить их на всю 
сеть МФЦ пока нельзя, но создать несколько флагман-
ских центров на данном этапе вполне реально.

Такие офисы, рассудили в государственном учрежде-
нии, должны находиться в крупных торговых центрах, 
рядом с метро и автобусными остановками. Где именно 
их расположить, должны подсказать сами москвичи с по-
мощью портала «Активный гражданин». Им предложат 
только варианты расположения первых флагманских 
офисов в ЮЗАО, ЮВАО и СЗАО. 
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КСТАТИ
Вчера состоялось награждение лауреатов 15-го конкурса «Щит и перо». 
Он традиционно проводится среди журналистов, освещающих работу 
полиции, и сотрудников пресс-служб МВД. Среди награжденных оказа-
лась и сотрудница «Российской газеты» из Северо-Западного отделения 
«РГ» Светлана Цыганкова. 
Она стала лауреатом в номинации «Полиция доверия». Министр вну-
тренних дел Владимир Колокольцев вручил ей грамоту и подарок. 
 Редакция от всей души поздравляет коллегу. 
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ТОРГОВЛЯ В борьбе за идеальную чистоту зерна можно больше потерять,
чем сэкономить

Сходили по грибки
Сергей Куликов

П
опытки египетских вла-
стей снизить цены, требуя 
очистить поставки зерна 

от вредителей до нулевого содер-
жания, окончились провалом. 
Три тендера на закупку зерна 
были дружно бойкотированы 
продавцами, в результате власти 
страны сняли все спорные огра-
ничения. Но и теперь дешевой 
пшеницы для Египта не будет, а о 
доверии поставщиков можно на-
долго забыть. 

Весь сентябрь зерновые трей-
деры находились в нервном ожи-
дании. Виной всему — крайне 
противоречивые заявления, по-
ступавшие со стороны египет-
ских властей, которые с весны 
этого года вдруг серьезно озабо-
тились количеством вредителей 
в импортной пшенице. Сначала 
они ввели «нулевой» порог на со-
держание спорыньи — грибка-па-
разита. В середине июля ограни-
чения были смягчены, что позво-
лило заключить ряд контрактов 
на поставку зерна, в том числе и 
из России. Однако 28 августа 
минсельхоз страны снова ввел 
требования, не допускающие ни-
какого содержания спорыньи. В 
результате несколько крупных 
партий пшеницы из Румынии и 
России были забракованы в пор-
тах отгрузки, а владельцы одного 
из российских сухогрузов выну-
ждены были искать новых поку-
пателей, поскольку судно так и 
не смогло разгрузиться в порту 
назначения.

Cпорынья — грибок, парази-
тирующий на злаковых культу-

рах. В незначительных количе-
ствах он  есть практически в лю-
бой партии пшеницы. Исключе-
ние составляет лишь зерно из 
Австралии и Южной Америки, 
где этот грибок практически не 
встречается. Добиться его «ну-
левого» содержания невозмож-
но. Даже международные стан-
дарты Продовольственной и 
сельскохозяйственной органи-
зации ООН (ФАО) допускают на-
личие спорыньи в 0,05 процента.

Однако власти североафри-
канской страны упорно объяв-
ляли международные тендеры 
на поставку пшеницы. Итоги пе-
чальны: первые торги были от-
менены из-за присутствия лишь 
одного продавца, а второй и тре-
тий тендер вообще не состоя-
лись, поскольку главные эк-
спортеры их дружно проигнори-
ровали. 

Чем же была вызвана забота 
за чистоту пшеничных зерен? В 
России действия египтян объя-
сняли попыткой давления на ры-
нок в надежде сбить цены. Как 
заявил 14 сентября глава депар-
тамента регулирования рынков 
АПК Минсельхоза России Влади-

мир Волик, «они пытаются что-
то выторговать, но что именно, 
какие условия — мы не можем 
сейчас сказать». Впрочем, отсут-
ствие поставок из России в Еги-
пет (свыше 6 миллионов тонн по 
итогам прошлого сельхозгода) 
на объеме всего экспорта наше-
го зерна сказалось бы незначи-
тельно. К тому же и сам Египет 
вряд ли обойдется без этих по-
ставок, учитывая, что они по-
крывают 65 процентов его по-
требностей. 

Кроме того, Россия сможет 
довольно быстро перенаправить 
свои зерновые потоки, считают 
эксперты. «Для реализации сво-
его экспортного потенциала 
России так или иначе придется 
искать новые рынки сбыта, — от-
метил директор аналитического 
центра компании «СовЭкон» 
Андрей Сизов. — Одним из наи-
более привлекательных являет-
ся североафриканский. Помимо 
Египта это Алжир, который яв-
ляется третьим в мире импорте-
ром зерна (около 8 миллионов 
тонн в год) и Марокко (около 4 
миллионов тонн)». Ранее основ-
ным поставщиком в эти страны 

была Франция, однако в этом 
году из-за непогоды урожай рез-
ко снизился. Так что можно над-
еяться, что в эти страны наше 
зерно пойдет более активно, 
учитывая довольно конкуренто-
способные цены. Пока Египет 
пытался выбить для себя более 
выгодные цены, этим воспользо-
вались его менее привередливые 
соседи.

Для России проблемы на еги-
петском рынке не существенны, 
поскольку покупатель в любом 
случае найдется. «Другое дело, 
что из-за этой неопределенно-
сти снизились мировые цены на 
пшеницу, — говорит замдиректо-
ра департамента стратегическо-
го маркетинга компании «Русаг-
ротранс» Игорь Павенский. — 
Уже сейчас тонна упала в цене со 
170 до 165 долларов, а это не мо-
жет радовать нас как продав-
цов». Однако и Египту эта ситуа-
ция никакой прибыли не прине-

сет. Даже в случае снятия огра-
ничений продавцы будут закла-
дывать в свою цену риск в отно-
шении столь ненадежного поку-
пателя. Например, в ходе первых 
торгов при общемировой цене в 
172 доллара за тонну для Египта 
эта же пшеница предлагалась по 
178 долларов. 

В итоге Египет вынужден был  
отставить споры о спорынье и 22 
сентября объявил новый тендер 
на закупку пшеницы. Как ни кру-
ти, но в стране 80 процентов на-
селения получают дотации на 
приобретение хлеба, большая 
часть которого производится из 
импортного зерна. Если бы за-
купки не состоялись, в стране 
могли начаться волнения. В этот 
же день госагентство страны 
(GASC) закупило 240 тысяч 
тонн российской пшеницы. При 
этом цена контракта составила 
179 долларов за тонну. Вот такая 
вышла «экономия».

Авторынок В России запустят электронную базу данных машин с пробегом

Семь футов под капотом
Юлия Кривошапко

В 
России в начале 2017 
года собираются запу-
стить национальную 
электронную базу ав-
томобилей с пробегом. 

Их продажи продолжают ра-
сти. Однако покупатели, по сви-
детельству специалистов, часто 
приобретают «кота в мешке» — 
машины, прошедшие интенсив-
ные процедуры «омоложения», 
что обнаруживается лишь спустя 
какое-то время после покупки.

Национальная электронная 
база поможет решить эту про-
блему. Она позволит отслежи-
вать всю «родословную» попада-
ющих в систему транспортных 
средств, а заодно, как надеются 
ее создатели, увеличит процент 
продаж машин через официаль-
ные дилерские центры. 

О том, как продвигается со-
здание электронной базы и что 
сейчас происходит на отечест-
венном авторынке, «Российской 
газете» рассказал глава Ассоциа-
ции «Российские автомобильные 
дилеры» Владимир Моженков.

В какой стадии сейчас создание 
электронной базы?
В Л А Д И М И Р  М О Ж Е Н К О В : Платформа 
уже создана. Она тестируется. 
Подключены ведущие дилерские 
группы, которые в тестовом ре-
жиме уже работают с базой. Пла-
нируем, что для автолюбителей и 
всех участников автомобильного 
рынка она станет доступна в на-
чале следующего года. 

Свой интерес к проекту вы-
сказали автостраховщики. Боль-
шинство автопроизводителей 
также идею создания электрон-
ной базы поддерживают. Мы на-
шли поддержку у госструктур. 

Предполагается, что в базе 
можно будет посмотреть, когда 
машина была произведена или 
доставлена через таможенный 
пост в Россию, сколько было вла-
дельцев, сколько раз она прохо-
дила техобслуживание, какие 
были гарантийные ремонты.

Кроме того, будут сведения, 
застрахован ли автомобиль, и 
если да, то были ли страховые 
случаи, была ли машина в залоге. 

И можно будет выяснить, скру-
тил ли продавец спидометр?
ВЛАДИМИР МОЖЕНКОВ: Конечно. Если 
какой-то недобросовестный про-
давец скрутит спидометр, то 
можно будет зайти в базу, посмо-
треть пробег, который был при 
последнем техобслуживании, по-
том сравнить с данными на спи-
дометре . И уже имея на руках 
всю картинку, принимать реше-
ние о покупке автомобиля и об-
суждать его стоимость. 

Наверное, все не так просто? И с 
первого дня работы базы чуда не 
произойдет, стихийный рынок 
не сдаст свои позиции?
ВЛАДИМИР МОЖЕНКОВ: Мы и не ждем 
мгновенных результатов. В США 
подобный проект развивался 15 
лет, прежде чем вышел на более 

или менее нормальный уровень. 
И мы не можем все 42 миллиона 
автомобилей, которые сейчас 
есть в нашей стране, сразу вбить 
в электронную систему. 

Сначала туда попадут «све-
жие» автомобили, которые толь-
ко выставляются на продажу, и 
те, которые приезжают на сер-
вис.

В перспективе наша цель сде-
лать так, чтобы в электронную 
базу попали примерно 30 про-
центов всех машин с пробегом. 
Больше не получится: как прода-
вали из рук в руки, так и будут 
продавать. Как покупали на дове-
рии, так и будут покупать. 

Сколько будет стоить доступ к 
системе для потребителей?
ВЛАДИМИР МОЖЕНКОВ: Этот вопрос 
пока обсуждается, но, думаю, 
стоимость будет от 500 рублей 
до двух тысяч. Это не слишком 
большая сумма за возможность 
приобрести «чистый» автомо-
биль.

Каким образом будет обеспечи-
ваться достоверность информа-
ции? Ведь скручиванием спидо-
метров занимаются и официаль-
ные дилеры.
ВЛАДИМИР МОЖЕНКОВ: Будут действо-
вать специальные штрафные 
санкции. Если вдруг выяснится, 
что дилер, подключившийся к 
базе, продал автомобиль, а поку-
патель потом нашел какое-то не-
соответствие, продавец будет 
обязан выкупить машину обрат-
но по той же стоимости, по кото-
рой ее продал. 

Приведу пример, как это бу-
дет действовать: допустим, ку-
пил человек автомобиль за один 
миллион рублей. Месяц — два — 
три покатался, потом приехал на 
кузовной ремонт, и там выясни-
лось, что у машины был «пере-
вертыш», хотя при продаже об 
этом его никто не предупредил. В 
этом случае продавец обязан бу-
дет выкупить у него машину 
обратно. Причем без всяких по-
правок на то, что покупатель отъ-

ездил на ней несколько месяцев 
и, следовательно, без дисконта.

Скручивание километража лег-
ко обнаружить? 
ВЛАДИМИР МОЖЕНКОВ: С каждой мо-
делью все труднее и труднее. Об-
наружить можно: по состоянию 
коробки передач, масла, кузов-
ного покрытия... Но насколько 
там скрутили: на пять тысяч ки-
лометров или на 50, установить 
можно только через экспертизу — 
обычный «дядя Вася-механик» с 
этой задачей не справится.

Вы предлагали бороться с про-
блемой скручивания спидоме-
тров на законодательном уровне. 
Что сейчас с этой инициативой?
ВЛАДИМИР МОЖЕНКОВ: Надеемся, но-
вый состав Госдумы займется ее 
рассмотрением, когда приступит 
к работе. 

Вообще, несоответствие ре-
ального состояния автомобилей 
тому, что написано в документах, 
это одна из основных причин та-
кого большого количества ава-
рий на наших дорогах. Это под-
тверждают и в ГИБДД.

Допустим, у меня на спидоме-
тре 60 тысяч километров, и я де-
лаю техобслуживание, регла-
мент которого соответствует 
этому пробегу. А на самом деле 
эта машина уже 180 тысяч кило-
метров прошла — нужны другие 
регламентные работы. А их нет. 
Это во многих случаях может 
приводить к серьезным авариям.

Какие еще схемы используют не-
добросовестные продавцы для 
обмана покупателей?
ВЛАДИМИР МОЖЕНКОВ: Случается, что 
продают одну и ту же машину 
два-три раза. Покупателям гово-
рят, что импортер задерживает 
паспорт транспортного средства 
и вместо официального докумен-
та выдают ксерокопию. Берут 
предоплату и исчезают…

За последние 15 лет автомо-
бильный рынок в России заметно 
цивилизовался, количество мо-
шеннических схем уменьшилось. 
Но автолюбителям рекомендо-
вал бы в любом случае быть вни-
мательными.

Как кризис переживают добро-
совестные автодилеры?
ВЛАДИМИР МОЖЕНКОВ: По нашим эк-
спертным оценкам, на сегодняш-
ний день около 700 компаний в 
России с рынка уже ушли. И этот 
процесс, к сожалению, продол-
жает набирать обороты. Покупа-
тельская способность по-преж-
нему очень низкая, рынок падает 
месяц за месяцем — дна пока не 
видно. И это несмотря на то, что 
есть такая огромная государст-
венная поддержка. Благодаря 
трем госпрограммам на сегод-
няшний день продано почти 400 
тысяч автомобилей. Если бы гос-
поддержки не было, рынок упал 
бы еще больше.

Вожделение, с которым многие 
смотрят на авто, после просмотра 
базы может смениться на гнев.

Акцент

 Автодилер, продавший авто-
мобиль со скрытыми пробле-
мами, будет обязан выкупить 
его обратно по той же цене

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5711

КТО ВЫ, MISTER МВФ 
В НАЧАЛЕ октября, во время встречи управляющих 
Международного валютного фонда и Всемирного банка, 
в Вашингтоне пройдет встреча министров финансов Рос-
сии и Украины по поводу украинского долга на 3 милли-
арда долларов. Есть надежда, что стороны договорятся, 
не доводя дело до суда.

МВФ является ключевым игроком нынешней глобаль-
ной экономики. И одни полагают, что фонд успешно га-
сит пламя кризисов, однако другие уверены, что он чрез-
мерно «выкручивает руки» странам, которым помогает, 
и часто руководствуется политическими мотивами. 

Как же работает эта международная организация?
Она объединяет 189 стран, то есть все крупные госу-

дарства и большинство небольших. Его главная задача — 
стабилизация мировой финансовой системы, обеспече-
ние беспрепятственных расчетов и тем самым поддер-
жка мировой торговли, а также координация монетар-

ной (и особенно кур-
совой) политики 
между странами. 

Если стране угро-
жает валютный кри-
зис или он уже начи-
нается, она может 
обратиться в МВФ за 
поддержкой в рам-
ках своей квоты. 
Суммарный объем 
квот составляет до-
статочно большую 
сумму — 650 милли-
ардов долларов. Сей-

час одна из крупнейших программ МВФ (17,5 миллиарда 
долларов) связана со стабилизацией экономики Украины.

Источником кризиса обычно бывают какие-то слабо-
сти в политике самой страны (бюджетной, денежной), и 
подход МВФ состоит в том, чтобы предоставить помощь 
на время, за которое страна должна сама предпринять 
усилия по оздоровлению государственных финансов и 
платежного баланса. Особенное внимание МВФ обраща-
ет на внешние дисбалансы (дефицит счета текущих опе-
раций), поскольку именно они чаще всего становятся 
источником дестабилизации. То есть МВФ выступает в 
роли мирового кредитора последней инстанции. 

МВФ часто критикуют, и отчасти справедливо. 
Первый упрек в том, что он пытается навязать всем го-

сударствам одни и те же рецепты, не адаптируя их к усло-
виям конкретных стран. Понятно, что критиковать легче, 
чем сказать, а какая дифференциация была бы оптималь-
ной. Яркий пример — сотрудничество России с МВФ в годы, 
когда страна переходила к рыночной экономике. Это был 
уникальный, не имевший прецедента процесс, и здесь 
фонд вместе с российскими экономистами шел по целине, 
с неизбежными ошибками. В конечном итоге фонд сыграл 
в российских реформах положительную роль, поскольку 
передавал нам то, чего у нас совсем не было, — опыт созда-
ния финансового рынка, проведения курсовой и бюджет-
ной политики. Без этого переход к рыночной экономике 
шел бы намного медленнее. Да, действительно, издержки 
этого перехода оказались достаточно велики, их можно 
было бы снизить, но все было совсем не так очевидно, ког-
да страна только вставала на путь реформ. 

С годами МВФ делает свою политику более дифферен-
цированной. Например, он долго пропагандировал введе-
ние свободы движения капитала для всех стран, в том чи-
сле для России, где это было реализовано в 2006 году. Но 
постепенно экономисты фонда пришли к мнению, что от-
мена ограничений на движение капитала создает не толь-
ко преимущества, но 
и риски, и для силь-
ных стран плюсы пе-
ревешивают минусы, 
а для слабых все об-
стоит наоборот, то 
есть до свободы дви-
жения капитала нуж-
но сначала «дора-
сти». 

Второй часто зву-
чащий упрек — это 
политизирован-
ность фонда. 

Во-первых, в слу-
чае с МВФ вообще трудно отделить политику от эконо-
мики, поскольку всякий кризис в нынешней мировой 
экономике перестал быть проблемой только той страны, 
в которой он начинается. Например, если бы в Греции 
все-таки произошел дефолт, от него пострадала бы вся 
Европа, да и многие другие страны мира тоже. 

Во-вторых, «большая семерка» раньше могла прове-
сти в МВФ почти любое решение, которое считала нуж-
ным. Фонд работает как акционерное общество, в кото-
ром вес стран в принятии решений зависит от доли в ка-
питале фонда, а та, в свою очередь, связана с удельным 
весом страны в мировой экономике и торговле. Развитые 
страны имеют большой вес в мировой экономике и в ка-
питале МВФ, но в начале нынешнего года вступил в дей-
ствие новый порядок определения квот и голосов, кото-
рый изменил расклад сил в пользу развивающихся стран. 
Они увеличили свою долю на 6 процентов от общей сум-
мы, четыре страны БРИКС (Бразилия, Китай, Индия и 
Россия) впервые вошли в десятку крупнейших «акционе-
ров». Можно предположить, что теперь будет меньше 
оснований говорить о политической мотивированности 
деятельности фонда. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

ДОЛГИ НАДО ВОЗВРАЩАТЬ 
Кристин Лагард, 
глава Международного валютного фонда: 

«Важно, чтобы решение о суверенном долге, который остался, 

прошло в кратчайшие сроки». Речь идет об украинском долге Рос-

сии в 3 миллиарда долларов. 

Антон Силуанов, 
министр финансов РФ: 

«Голос РФ был услышан, но, естественно, он не был определяю-

щим. Поэтому мы будем отстаивать свои права дальше... Если 

украинская сторона предложит конструктивные предложения по 

урегулированию нашего спора, мы готовы в досудебном разбира-

тельстве рассматривать эти предложения». 

С МВФ трудно отде-
лить политику от 
экономики: кризис 
перестал быть про-
блемой лишь той 
страны, где начался

МВФ упрекают, 
что он пытается 
навязать всем одни 
и те же рецепты, 
не адаптируя их 
к условиям стран

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 

Акцент

 Россия в случае чего может 
быстро перенаправить 
свои зерновые потоки 
в Алжир и Марокко

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

1,75
 миллиона баррелей состави-

ла среднесуточная добыча нефти в 
России в сентябре. По словам 
замглавы минэнерго Кирилла 
Молодцова, это новый историче-
ский максимум

79
 процентов россиян назвали 

нынешнее время неудачным для 
того, чтобы брать кредиты. Такой 
результат получил в ходе проведе-
ния опроса Всероссийский центр 
изучения общественного мнения.

8,55
 процента составит перемен-

ная ставка по ипотеке АИЖК с 1 
октября. В третьем квартале она 
была на уровне 10,16 процента.

800
 долларов тратят в среднем 

за одну поездку в Москву ино-
странные туристы из дальнего 
зарубежья.

8,72
 процента  — на таком уровне 

осталась средняя ставка по вкла-
дам рубля топ-10 крупнейших рос-
сийских банков во второй декаде 
сентября.
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ВЫБРОСЫ Ущерб природе можно 
будет оплатить в рассрочку

Плату делим на три

Елена Березина

МИНПРИРОДЫ подготовило 
законопроект, согласно которо-
му в случае добровольного воз-
мещения вреда окружающей 
среде предприниматели смогут 
получить отсрочку или рассроч-
ку оплаты. Как отметил министр 
природных ресурсов и экологии 
РФ Сергей Донской: «Отсрочка 
может быть предоставлена на 
срок не более года, а рассрочка — 
на срок не более трех лет».

Это должно мотивировать 
предприятия привлекать больше 
средств на проекты, обеспечива-
ющие экологическую безопа-
сность. Кроме того, доброволь-
ное возмещение вреда окружаю-
щей среде значительно снижает 
издержки государства на претен-

зионную работу, поэтому долж-
но предусматривать определен-
ные льготы, по аналогии, напри-
мер, со штрафами за нарушения 
правил дорожного движения, от-
мечают в минприроды. Законо-
проект предусматривает основ-
ные параметры предоставления 
отсрочки или рассрочки по воз-
мещению вреда окружающей 
среде. Под добровольной ком-
пенсацией понимается возмеще-
ние вреда в течение 30 дней с мо-
мента предъявления требования 
об этом. При этом законопроект 
не распространяется на случаи 
возмещения вреда посредством 
восстановления нарушенного 
состояния окружающей среды.

Кстати, правительство при-
няло постановление «О ставках 
платы за негативное воздейст-
вие на окружающую среду и до-
полнительных коэффициентах». 
Они определены за выбросы и 
сбросы загрязняющих веществ, 
а также за размещение отходов 
производства и потребления по 
классу их опасности. Как отме-
тил Сергей Донской, финансо-
вая нагрузка на бизнес не выра-
стет. Наоборот, по экспертным 
оценкам, размер платы может 
даже снизиться в 1,5—2 и более 
раза по сравнению с 2015 годом. 
«Предусмотрен ряд льгот и воз-
можностей снизить размер пла-

ты, поэтому финансовое поло-
жение бизнеса из-за платы за не-
гативное воздействие на окру-
жающую среду, скорее всего, не 
ухудшится», — подтверждает Ро-
ман Терехин, эксперт Комитета 
Госдумы по экономической по-
литике, инновационному разви-
тию и предпринимательству.

Компании вправе уменьшить 
размер платы на величину за-
трат на природоохранные меро-
приятия (рекультивацию почв, 
строительство очистных соору-
жений и пр.). Кроме этого они 
смогут использовать стимулиру-
ющие коэффициенты при разме-
щении отходов, например, при 
их обезвреживании или утили-
зации ранее размещенных отхо-
дов. В частности, сохранит свое 
действие коэффициент 0,3, кото-
рый может быть применен биз-
несом при размещении отходов 
на собственных объектах. «Ра-
нее правительство хотело отка-
заться от коэффициента 0,3, что 
увеличило бы размер платы бо-
лее чем в 3,3 раза, — рассказала 
«РГ» Олеся Сапа, руководитель 
Центра экспертизы и аналитики 
проблем предпринимательства 
«ОПОРЫ России». — В прошлом 
году, когда шли обсуждения не-
налоговых платежей, этот во-
прос поднимался неоднократно. 
Постановление не должно выз-
вать негативных последствий 
для предпринимателей или ро-
ста фискальной нагрузки».

Еще в 2014 году был установ-
лен размер коэффициентов для 
платы за выбросы в атмосфер-
ный воздух загрязняющих ве-
ществ на 2015—2017 гг. «Запла-
нированные ранее коэффициен-
ты на 2017 год останутся неиз-
менными и в 2018 году, — гово-
рит Сергей Литвиненко, эксперт 
правового центра «Обществен-
ная Дума». — Заморожен размер 
платы за негативное воздейст-
вие на окружающую среду на два 
года, что не допускает роста на-
логовой нагрузки».

При этом в отношении терри-
торий и объектов, находящихся 
под особой охраной, ставки бу-
дут применяться с дополнитель-
ным коэффициентом 2. Речь о за-
поведниках и национальных 
парках, а также о Байкальской 
природной территории и озере 
Байкал. Изменения в первую 
очередь затронут тяжелую про-
мышленность, углеводородную 
отрасль, химпром, пищепром, 
производство (особенно произ-
водство техники и различных 
механизмов), отмечает Терехин.

СОТРУДНИЧЕСТВО Инвестиции 
Германии в России растут

Вложат как в своих

Александр Саможнев

ЗА ПЕРВУЮ половину 2016 года 
инвестиции немецкого бизнеса в 
российскую экономику состави-
ли 1,7 миллиарда евро, свиде-
тельствуют данные Немецкого 
федерального банка. Это сопо-
ставимо с показателями всего 
2015 года. Тенденция продол-
жится при отношении к ино-
странным инвесторам как к оте-
чественным компаниям, полага-
ет исполнительный директор 
Восточного комитета немецкой 
экономики Михаэль Хармс.

«Германский капитал надеет-
ся на создание в России честных 
рыночных условий и ясных пра-
вил по обеспечению политики 
локализации производства. Рас-
полагающие здесь производст-
венными мощностями и создаю-
щие рабочие места инвесторы 
должны быть в равных условиях 
с местными компаниями», — от-
метил Хармс. Пока, по его мне-
нию, это не так. После принятия 
закона о госзакупках, который 
вступит в силу с 1 января 2017 
года, иностранные производите-
ли чувствуют себя обойденными. 
Отсутствие должной конкурен-
ции может обусловить рост цен и 

снижение качества продукции, 
предостерегает он.

В то же время немецкие пред-
приятия готовы инвестировать в 
химическую и электротехниче-
скую промышленность России, а 
также в сельское хозяйство, ко-
торое сейчас переживает бум, 
рассказал Михаэль Хармс.

Германия готова помочь и в 
формировании структуры сред-
них и малых предприятий. Зача-
стую крупные компании не мо-
гут найти поставщика комплек-
тующих деталей, которые выну-
ждены импортировать. Немец-
кие предприятия больше не боят-
ся, что их место на рынке займут 
конкуренты из Китая и других 
азиатских стран, уверен Хармс.

Как заявил «РГ» председатель 
правления Российско-Герман-
ской внешнеторговой палаты 
(РГВП) Маттиас Шепп, экономи-
ческая ситуация в России в це-
лом стабилизировалась, в этом 
году деловой климат однозначно 
лучше, чем в 2015-м. По данным 
опроса членов РГВП, более поло-
вины компаний рассчитывают в 
2017 году на улучшение ситуа-
ции в бизнесе, а свыше трети со-
бираются дополнительно нани-
мать новых людей

ПОДДЕРЖКА На кредиты 
бизнесу выделено еще 
50 миллиардов рублей

Добавили денег

Елена Березина

ЦЕНТРОБАНК увеличил лимит по механизмам поддер-
жки малого и среднего предпринимательства (МСП) до 
125 миллиардов рублей. Изначально на эти цели регуля-
тором было заложено 75 миллиардов рублей. Как сооб-
щили в Корпорации МСП, деньги будут пущены на под-
держку малого и среднего предприятий, работающих в 
сфере высоких технологий и импортозамещения.

Напомним, суть программы в том, что Центробанк 
кредитует банки под 6,5 процента годовых, ограничивая 
их маржу 4 процентами для малого бизнеса и 3 процента-
ми для среднего. Кроме того, полпроцента забирает Кор-
порация МСП за свое поручительство. В итоге до предпри-
нимателей деньги доходят минимум под 10—11 процентов 
годовых. По факту, конечно, ставки выше и достигают 20—
24 процентов годовых. Многое зависит от материального 
обеспечения ссуды, проще говоря, залога, срока сущест-
вования бизнеса и ряда других параметров. Впрочем, 
спрос на чужие деньги стабильно высок.

«Кредитные учреждения уже получили почти 50 мил-
лиардов рублей из 75 миллиардов лимита специнстру-
мента рефинансирования ЦБ РФ, предназначенного для 
поддержки малого и среднего бизнеса, — рассказала «РГ» 
Татьяна Минеева, вице-президент «Деловой России». — 
Спрос очень большой».

Правда, лимит полностью все равно не выбирается. 
Причин тут несколько, уверена Минеева: «Кризис уда-
рил по всему бизнесу без исключения. Объемы потре-
бления слабые, спрос на товары остается низким, насе-
ление не спешит наращивать расходы, естественно, биз-
нес от этого страдает — в первую очередь, малые компа-
нии. Кроме того, высокие налоги. Что бы ни говорили 
власти, а отчисления в различные фонды для малого и 
среднего бизнеса остаются значительными».

Тем не менее заградительными иногда становятся и 
высокие банковские ставки для бизнеса. «Кредитование 
МСП практически остановилось из-за высоких рисков 
невозврата денег. Для того же, чтоб получить деньги го-
споддержки, нужно выполнить ряд условий на соответ-
ствие требований властей, к примеру, по наличию креди-
тов для их рефинансирования, объему активов и так да-
лее. Не все на это способны», — резюмирует она.

РЕСУРСЫ В США продается 
недостроенная АЭС

Атомный куш

Ярослав Николаев

ВЛАСТИ штата Алабама намерены продать пару атом-
ных энергоблоков АЭС «Бельфонт». Владельцем ком-
плекса может стать и частный инвестор. «Российская га-
зета» разбиралась, интересен ли проект нашей стране.

Эта недостроенная АЭС имеет два энергоблока. Готов-
ность одного — 50 процентов, второго — 90 процентов. Они 
могли бы дать мегаватт электричества, но сегодня округа в 
таких мощностях не нуждаются.

Площадь прилегающей территории составляет почти 
6,5 квадратных километра, тут есть офисный комплекс и 
логистико-складские помещения. Местные власти хотели 
бы, чтобы здесь была создана торговая точка, промпред-
приятие или досуговый центр. Купить станцию можно за 
38 миллионов долларов, инвестор может быть частным 
или иностранным.

Частные инвесторы в России не смогли бы управлять 
этим хозяйством, по отечественному закону в этой отра-
сли установлена го-
сударственная моно-
полия. В мире же воз-
можность частных 
АЭС допускается. 
Вспомним проект 
АЭС «Ханхикиви» в 
Финляндии, который 
выполняет «Роса-
том» для консорциу-
ма частных компа-
ний.

В США же ядер-
ная энергетика при-
надлежит частному 
капиталу, поэтому в сделке нет ничего удивительного, 
рассказал «РГ» партнер адвокатского бюро города Мо-
сквы «Деловой фарватер» Сергей Варламов. Американ-
ское государство при этом осуществляет надзор в силу 
высокой потенциальной опасности атомной энергетики.

 «Росатом» уже занимался достройкой чужих АЭС: 
речь идет о станции «Бушер» в Иране. Ее начинали стро-
ить немцы, построили почти наполовину, но после сан-
кций, связанных с иранской ядерной программой, нем-
цы оттуда ушли, и Ирану пришлось обратиться к России.

Но в покупке и достройке этой американской АЭС 
Россия не заинтересована в связи с принципиальными 
различиями активной зоны реакторов, говорит доцент 
РАНХиГС при правительстве РФ Иван Капитонов. По 
его словам, в этом случае придется сносить уже уста-
новленные конструкции и строить свои. «В качестве 
сравнения можно сказать, что в этом случае розетка од-
ного формата, а штекер — другого. «Росатом» заинтере-
сован в обслуживании проектов полного цикла именно 
по своим технологиям, что затруднительно при обслу-
живании АЭС на американской территории», — замеча-
ет эксперт.

Кстати, Россия уже присутствует на рынке атомной 
энергетики США. Несколько лет назад «Росатом» прио-
брел здесь урановые месторождения. Также имеется до-
говор «дочки» «Росатома» «ТВЭЛ» с одним из владель-
цев АЭС в США о совместной деятельности по лицензи-
рованию и маркетингу ядерного топлива для реакторов 
PWR на американском рынке.

Юлия Воронина 

Р
обототехника стала од-
ним из самых перспек-
тивных направлений 
развития технологий в 
России. Совсем скоро 

летающие роботы смогут мони-
торить экологическое состояние 
городов, тренировать спортсме-
нов и станут помощниками сле-
пых людей. Об этом «РГ» расска-
зал профессор Сколтеха, руково-
дитель лаборатории Интеллекту-
альной космической робототех-
ники Дмитрий Тетерюков.

Дмитрий, самым популярным 
направлением робототехники 
стали летающие дроны. Для чего 
планируется их использовать?
ДМИТРИЙ ТЕТЕРЮКОВ: Есть несколько 
применений. Первое, самое оче-
видное, — доставка посылок с ин-
терактивной системой просмо-
тра продукта, системой оплаты и 
цифровой подписью. 

Второе — съемка и обработка 
видео. Уже сейчас многие пользо-
ватели используют дронов для 
съемки фото- и видеороликов. В 
будущем они смогут проще и бы-
стрее обрабатывать видео, снятое 
дроном, поскольку смогут сразу 
посмотреть результат.

Последней отечественной раз-
работкой является новая техноло-
гия дополненной реальности для 
управления дронами LighAir (свет 
в воздухе), когда он с помощью 
3D-сканера может обрабатывать 
окружающую обстановку. Внутрь 
летающего дрона устанавливают-
ся специальный проектор, 3D-ска-
нер и компьютер. С помощью этой 
технологии дрон может проециро-
вать карту, фото или видео на пол.

Можно будет отформатиро-
вать ролик, нарезать его, смонти-
ровать и выложить в соцсети без 
подсоединения дрона к компьюте-
ру. Все можно будет делать инте-
рактивно. Кстати, дроны могли бы 
и отлично ловить покемонов. 

Также дроны в перспективе 
могут стать тренерами спортсме-
нов. Например, дрон будет лететь 
рядом с бегуном во время трени-
ровки и, сканируя бегуна, запи-
сывать данные о положении его 
тела, движения. После этого бор-
товой компьютер анализирует 
данные и разрабатывает реко-
мендации по тренировкам, пред-
лагает более эффективные мето-
ды. Если мы установим на спор-
тсмене дистанционный датчик 
температуры и сердцебиения, 
эти данные тоже будут учиты-
ваться. Можно анализировать, 
насколько хорошо спортсмен 
пробежал заданную дистанцию.

А есть ли какие-то социальные 
проекты с участием дронов? На-
пример, для помощи людям с ог-
раниченными возможностями?
ДМИТРИЙ ТЕТЕРЮКОВ: Да, мы сейчас 
работаем над дроном, который 
мог бы стать поводырем для сле-
пых. Создание летающего по-
мощника очень актуально, так 
как обычный мобильный робот 
при первой же ступеньке не смо-
жет двигаться дальше. 

Хотя и у дрона есть пробле-
мы — пока он не может летать бо-
лее 20—30 минут из-за ограни-
ченного объема батареи. Но мож-
но убрать батарею и использо-
вать питание через шнур. В таком 
случае небольшой блок питания 
можно разместить, допустим, в 
рюкзаке. Шнур можно использо-
вать как поводырь, который на-
правляется дроном. Или можно 
использовать специальный так-
тильный дисплей, который бы 
крепился на ладонь, тогда чело-

век сможет понимать по ощуще-
ниям, что происходит на рассто-
янии 5—6 метров: едет машина 
или идут люди. 

Для этого слепых людей при-
дется обучать такой системе зна-
ков как шифру Брайля и делать 
тактильные паттерны более инту-
итивными. Причем проектор на 
дроне мог бы показывать направ-
ления обхода слепого пешехода, 
проецируя на пешеходную до-
рожку интерактивную зебру.

А обычные роботы когда смогут 
помогать слепым людям? 
ДМИТРИЙ ТЕТЕРЮКОВ: Они уже помо-
гают. Существуют персональные 
голосовые помощники, напри-
мер робот Лекси. 

Это совместный проект Фон-
да Сколково и Сколтеха. Он вы-
глядит как обычный шар, в кото-
ром установлены массив из вось-
ми микрофонов для распознава-
ния речи и искусственный интел-
лект. Когда мы делаем систему, 
которая общается голосом, в по-
мещении, на улице, где угодно, ей 
мешают посторонние шумы. На-
пример, говорите одновременно 
вы и телевизор. Распознавание 
речи тогда не работает. В Лекси 
благодаря массиву микрофонов 
система понимает, где источники 
звука, и понимает запрос.  Робота 
можно спрашивать, сколько вре-
мени, просить включить свет, 
связаться с друзьями для обще-
ния по Интернету. Робот анали-
зирует просьбу или вопрос и дает 
ответ или выполняет действия.

Такой помощник могут ис-
пользовать не только слабовидя-
щие люди, но и люди с остаточ-
ным слухом, которые пользуют-
ся слуховыми аппаратами. Через 
bluetooth помощник подсоединя-
ется к слуховому аппарату и от-
вечает на вопросы.

Как еще можно использовать та-
кой массив микрофонов? 
ДМИТРИЙ ТЕТЕРЮКОВ: Самое интере-
сное применение — использова-
ние технологии для расшифров-
ки протокольных записей судеб-
ных заседаний. Искусственный 
интеллект будет различать голо-
са с помощью массива микрофо-
нов и делать цифровую запись. 
Используя такую технологию, 
можно сделать диктофон, кото-
рый сам расшифрует запись. 

В мире большое внимание уделя-
ется развитию робототехники и 
технологий в медицине. Над чем 
вы работаете в этой области?
ДМИТРИЙ ТЕТЕРЮКОВ: Мы делаем 3D 
«Симулятор для медсестер». Он 
помогает тренироваться перено-
сить парализованных пациентов. 

Мы сделали систему вирту-
альной реальности, которая пе-
редает трехмерное изображение 
человека, и медсестра видит па-
циента у себя на руках. С помо-
щью тактильной обратной связи 
система показывает распределе-
ние веса. Большая проблема мед-
сестер в том, что они страдают от 
усталости, ведь им нужно пере-
носить больного с кровати в кре-
сло-каталку и обратно. «Симуля-
тор» учит, как правильно распре-
делять нагрузку на руки и спину. 

Для этого используется лег-
кий носимый интерфейс, кото-
рый посредством приводов пе-
редает ощущение веса на руки 
пользователя. Когда мы «берем» 
пациента, мы начинаем ощу-
щать вес. Конечно, вес передает-
ся не полностью, а только 10—20 
процентов, но этого достаточно, 
чтобы понять, как правильно 
поднять человека, чтобы на-
грузка была минимальной.

Акцент

 Дроны могут тренировать 
спортсменов: лететь рядом, 
сканировать данные, а потом 
устроить разбор ошибок

Инновации Российские робототехники делают 
поводырей для слепых и тренеров для спортсменов

Дай лапу, дрон!

Благодаря льготам 
размер платы 
может снизиться 
в 1,5—2 раза

Россия присутству-
ет на рынке атомной 
энергетики США, 
но новой АЭС 
вряд ли 
заинтересуется

Разработки пилотного транспорта в Сколтехе ведутся? 
Дмитрий Тетерюков | Да, у нас есть большой проект по беспилот-

никам, хотим создать свой Google car и назвать его SкCar, то есть 

Skolkovo-car. Для распознавания окружающей местности и людей 

будет использоваться специальный сканер, который крепится на 

автомобиль. Мы будем тестировать разработку на полигоне с до-

рогами, создадим открытую платформу и наборы данных, чтобы 

любые компании и университеты могли протестировать свой код.

Уже сейчас стартапом Фонда Сколково RoboCV разработаны ав-

тономные тележки для складов, которые могут определять, где на-

ходится человек, и объезжать его. Если человек зашел на склад, 

например чтобы помочь разобрать палеты, роботы должны оста-

новиться. 

Как вы оцениваете перспективы развития беспилотного тран-
спорта в России? 
Дмитрий Тетерюков | Это одно из самых перспективных направ-

лений в мире. Особенно актуальны эти технологии в странах, где 

большие расстояния, — Китай, Америка, Бразилия и Россия. Бес-

пилотниками сейчас занимаются многие, но очень важно форми-

рование законодательства в этой сфере.

Премьер-министр Японии заявил, что к 2020 году на Олимпий-

ских играх в Токио будет уже ходить беспилотный транспорт. Воз-

можно, только от аэропорта до стадиона. Но они поставили себе 

задачу и у них есть для этого лучшая в мире инженерная школа на 

базе университетов с мировым именем и невероятно эффектив-

ная система развития науки и технологий. Рынок автомобилей-ро-

ботов, которые можно поставить в режим автопилота, очень пер-

спективен. Но нужно помнить, что все интерактивные технологии 

связаны с человеком. Чем больше машина будет умной снаружи 

(чувствовать препятствия), тем больше она будет становиться ин-

туитивной для водителя (управление голосом  или жестами).
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Объем нового лизингового бизнеса (стоимости имущества) за первые шесть месяцев 2016 года составил 275 млрд рублей (прирост на 13%). 
Только четверть лизинговых компаний показала отрицательную динамику. Позитивно на рынок повлияла стабилизация в банковском секторе. 
Однако несмотря на рост суммы новых лизинговых договоров на 16% за год, объем лизингового портфеля сократился до 2,8 трлн рублей.

Пока дроны в основном используют для видеосъемки, но в будущем они 
смогут помогать людям с ограниченными возможностями.
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В соответствии с пунктом 1 части 8 ста-
тьи 3 Федерального закона «О закупках 
товаров, работ, услуг отдельными видами 
юридических лиц» Правительство Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Установить приоритет товаров рос-
сийского происхождения, работ, услуг, 
выполняемых, оказываемых российскими 
лицами, при осуществлении закупок това-
ров, работ, услуг путем проведения конкур-
са, аукциона и иных способов закупки, за 
исключением закупки у единственного 
поставщика (исполнителя, подрядчика), по 
отношению к товарам, происходящим из 
иностранного государства, работам, услу-
гам, выполняемым, оказываемым ино-
странными лицами (далее — приоритет).

2. При осуществлении закупок товаров, 
работ, услуг путем проведения конкурса 
или иным способом, при котором победи-
тель закупки определяется на основе крите-
риев оценки и сопоставления заявок на 
участие в закупке, указанных в документа-
ции о закупке, или победителем в котором 
признается лицо, предложившее наиболее 
низкую цену договора, оценка и сопостав-
ление заявок на участие в закупке, которые 
содержат предложения о поставке товаров 
российского происхождения, выполнении 
работ, оказании услуг российскими лица-
ми, по стоимостным критериям оценки про-
изводятся по предложенной в указанных 
заявках цене договора, сниженной на 15 
процентов, при этом договор заключается 
по цене договора, предложенной участни-
ком в заявке на участие в закупке.

3. При осуществлении закупок товаров, 
работ, услуг путем проведения аукциона 
или иным способом, при котором опреде-
ление победителя проводится путем сни-
жения начальной (максимальной) цены 
договора, указанной в извещении о закуп-
ке, на «шаг», установленный в документа-
ции о закупке, в случае, если победителем 
закупки представлена заявка на участие в 
закупке, содержащая предложение о 
поставке товаров, происходящих из ино-
странных государств, или предложение о 
выполнении работ, оказании услуг ино-
странными лицами, договор с таким побе-
дителем заключается по цене, сниженной 
на 15 процентов от предложенной им цены 
договора.

4. При осуществлении закупок товаров, 
работ, услуг путем проведения аукциона 
или иным способом, при котором опреде-

ление победителя проводится путем сни-
жения начальной (максимальной) цены 
договора, указанной в извещении о закуп-
ке, на «шаг», установленный в документа-
ции о закупке, в случае, если победителем 
закупки, при проведении которой цена 
договора снижена до нуля и которая прово-
дится на право заключить договор, пред-
ставлена заявка на участие в закупке, кото-
рая содержит предложение о поставке 
товаров, происходящих из иностранных 
государств, или предложение о выполне-
нии работ, оказании услуг иностранными 
лицами, договор с таким победителем 
заключается по цене, увеличенной на 15 
процентов от предложенной им цены дого-
вора.

5. Установить, что условием предостав-
ления приоритета является включение в 
документацию о закупке следующих сведе-
ний, определенных положением о закупке:

а) требование об указании (деклариро-
вании) участником закупки в заявке на учас-
тие в закупке (в соответствующей части 
заявки на участие в закупке, содержащей 
предложение о поставке товара) наимено-
вания страны происхождения поставляе-
мых товаров;

б) положение об ответственности 
участников закупки за представление недо-
стоверных сведений о стране происхожде-
ния товара, указанного в заявке на участие в 
закупке;

в) сведения о начальной (максималь-
ной) цене единицы каждого товара, работы, 
услуги, являющихся предметом закупки;

г) условие о том, что отсутствие в заявке 
на участие в закупке указания (деклариро-
вания) страны происхождения поставляе-
мого товара не является основанием для 
отклонения заявки на участие в закупке и 
такая заявка рассматривается как содержа-
щая предложение о поставке иностранных 
товаров;

д) условие о том, что для целей установ-
ления соотношения цены предлагаемых к 
поставке товаров российского и иностран-
ного происхождения, цены выполнения 
работ, оказания услуг российскими и ино-
странными лицами в случаях, предусмо-
тренных подпунктами «г» и «д» пункта 6 
настоящего постановления, цена единицы 
каждого товара, работы, услуги определяет-
ся как произведение начальной (максималь-
ной) цены единицы товара, работы, услуги, 
указанной в документации о закупке в соот-

ветствии с подпунктом «в» настоящего 
пункта, на коэффициент изменения началь-
ной (максимальной) цены договора по 
результатам проведения закупки, определя-
емый как результат деления цены договора, 
по которой заключается договор, на началь-
ную (максимальную) цену договора;

е) условие отнесения участника закупки 
к российским или иностранным лицам на 
основании документов участника закупки, 
содержащих информацию о месте его 
регистрации (для юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей), на осно-
вании документов, удостоверяющих лич-
ность (для физических лиц);

ж) указание страны происхождения 
поставляемого товара на основании сведе-
ний, содержащихся в заявке на участие в 
закупке, представленной участником закуп-
ки, с которым заключается договор;

з) положение о заключении договора с 
участником закупки, который предложил 
такие же, как и победитель закупки, усло-
вия исполнения договора или предложение 
которого содержит лучшие условия испол-
нения договора, следующие после условий, 
предложенных победителем закупки, кото-
рый признан уклонившимся от заключения 
договора;

и) условие о том, что при исполнении 
договора, заключенного с участником 
закупки, которому предоставлен приоритет 
в соответствии с настоящим постановлени-
ем, не допускается замена страны проис-
хождения товаров, за исключением случая, 
когда в результате такой замены вместо 
иностранных товаров поставляются рос-
сийские товары, при этом качество, техни-
ческие и функциональные характеристики 
(потребительские свойства) таких товаров 
не должны уступать качеству и соответству-
ющим техническим и функциональным 
характеристикам товаров, указанных в 
договоре.

6. Приоритет не предоставляется в слу-
чаях, если:

а) закупка признана несостоявшейся и 
договор заключается с единственным 
участником закупки;

б) в заявке на участие в закупке не 
содержится предложений о поставке това-
ров российского происхождения, выполне-
нии работ, оказании услуг российскими 
лицами;

в) в заявке на участие в закупке не 
содержится предложений о поставке това-

ров иностранного происхождения, выпол-
нении работ, оказании услуг иностранными 
лицами;

г) в заявке на участие в закупке, пред-
ставленной участником конкурса или иного 
способа закупки, при котором победитель 
закупки определяется на основе критериев 
оценки и сопоставления заявок на участие в 
закупке, указанных в документации о закуп-
ке, или победителем которой признается 
лицо, предложившее наиболее низкую цену 
договора, содержится предложение о 
поставке товаров российского и иностран-
ного происхождения, выполнении работ, 
оказании услуг российскими и иностранны-
ми лицами, при этом стоимость товаров 
российского происхождения, стоимость 
работ, услуг, выполняемых, оказываемых 
российскими лицами, составляет менее 50 
процентов стоимости всех предложенных 
таким участником товаров, работ, услуг;

д) в заявке на участие в закупке, пред-
ставленной участником аукциона или иного 
способа закупки, при котором определение 
победителя проводится путем снижения 
начальной (максимальной) цены договора, 
указанной в извещении о закупке, на «шаг», 
установленный в документации о закупке, 
содержится предложение о поставке това-
ров российского и иностранного происхож-
дения, выполнении работ, оказании услуг 
российскими и иностранными лицами, при 
этом стоимость товаров российского про-
исхождения, стоимость работ, услуг, 
выполняемых, оказываемых российскими 
лицами, составляет более 50 процентов 
стоимости всех предложенных таким участ-
ником товаров, работ, услуг.

7. Действие настоящего постановления 
не распространяется на закупки, извещения 
о проведении которых размещены в единой 
информационной системе в сфере закупок 
либо приглашения принять участие в кото-
рых направлены до дня вступления в силу 
настоящего постановления.

8. Приоритет устанавливается с учетом 
положений Генерального соглашения по 
тарифам и торговле 1994 года и Договора о 
Евразийском экономическом союзе от 29 
мая 2014 г.

9. Настоящее постановление вступает в 
силу с 1 января 2017 г.

Председатель Правительства
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 16 сентября 2016 г. № 925 г. Москва

О приоритете товаров российского происхождения, работ, услуг, 
выполняемых, оказываемых российскими лицами, по отношению 

к товарам, происходящим из иностранного государства, работам, услугам, 
выполняемым, оказываемым иностранными лицами

1. В постановлении Правительства 
Российской Федерации от 30 июня 2012 г. 
№ 667 «Об утверждении требований к 
правилам внутреннего контроля, разра-
батываемым организациями, осуществ-
ляющими операции с денежными средст-
вами или иным имуществом, и индивиду-
альными предпринимателями, и о при-
знании утратившими силу некоторых 
актов Правительства Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2012, № 28, ст. 3901; 
2014, № 26, ст. 3575; 2015, № 16, ст. 2381):

а) пункт 1 дополнить словами «, и 
индивидуальными предпринимателя-
ми»;

б) в требованиях к правилам внутрен-
него контроля, разрабатываемым орга-
низациями, осуществляющими опера-
ции с денежными средствами или иным 
имуществом, и индивидуальными пред-
принимателями, утвержденных указан-
ным постановлением:

дополнить пунктом 11 следующего 
содержания:

«11. Руководитель организации и 
индивидуальный предприниматель 
обеспечивают контроль за соответстви-
ем применяемых правил внутреннего 
контроля требованиям законодательст-
ва Российской Федерации.

Правила внутреннего контроля 
должны быть приведены организацией и 
индивидуальным предпринимателем в 
соответствие с требованиями норматив-
ных правовых актов о противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финан-
сированию терроризма не позднее 
месяца после даты вступления в силу 
указанных нормативных правовых 
актов, если иное не установлено такими 
нормативными правовыми актами.»; 

в пункте 3:
в абзаце первом слова «документом, 

который» заменить словами «докумен-
том, который оформлен на бумажном 
носителе и который»;

в подпункте «б» слова «должностных 
лиц и работников» заменить словами 
«руководителя организации, индивиду-
ального предпринимателя и работников 
организации, индивидуального предпри-
нимателя»;

в пункте 4:
в подпункте «е» слово «(сделок)» 

исключить;
подпункт «м» изложить в следующей 

редакции:
«м) программа, регламентирующая 

порядок применения мер по заморажи-
ванию (блокированию) денежных 
средств или иного имущества.»;

в подпункте «а» пункта 7 слова 
«уполномоченное ими лицо» заменить 
словами «должностное лицо»; 

в пункте 8:
подпункт «а» изложить в следующей 

редакции:
«а) установление в отношении кли-

ента, представителя клиента и (или) 
выгодоприобретателя сведений, опреде-
ленных статьей 7 Федерального закона, 
и проверка достоверности этих сведений 
до приема на обслуживание клиента;»;

подпункт «а1» изложить в следую-
щей редакции:

«а1) принятие обоснованных и 
доступных в сложившихся обстоятельст-
вах мер по выявлению и идентификации 
бенефициарных владельцев, в том числе 
мер по установлению в отношении ука-
занных владельцев сведений, предусмо-
тренных подпунктом 1 пункта 1 статьи 7 
Федерального закона, и проверке досто-
верности полученных сведений;»;

в подпункте «е» слова «установле-
ния и идентификации» заменить слова-
ми «представителей клиентов»;

подпункт «д» пункта 9 дополнить сло-
вами «(паевых взносов)»; 

в пункте 11:
в абзаце втором слово «включая» 

исключить;
абзац четвертый после слов «поря-

док принятия на обслуживание» допол-
нить словами «, а также обоснованные и 
доступные в сложившихся обстоятельст-
вах меры по определению источников 
происхождения денежных средств или 
иного имущества»;

пункт 14 после слов «оценки риска 
клиентов на основе» дополнить словами 
«информации, полученной в результате 
реализации программы изучения клиен-
та, а также»;

подпункт «в» пункта 27 изложить в 
следующей редакции:

«в) сведения о лице, иностранной 
структуре без образования юридическо-
го лица, проводящих операцию (сдел-
ку);»;

в пункте 28 слова «ответственному 
лицу» заменить словами «специальному 
должностному лицу или ответственному 
сотруднику структурного подразделе-
ния, выполняющего функции по противо-
действию легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма,»;

пункт 281 изложить в следующей 
редакции:

«281. В программу, регламентирую-
щую порядок действий в случае отказа 
от выполнения распоряжения клиента о 
совершении операции, включаются:

а) перечень оснований для такого 
отказа, установленный организацией и 
индивидуальным предпринимателем с 
учетом требований пункта 11 статьи 7 
Федерального закона;

б) порядок принятия решения об 
отказе от выполнения распоряжения 
клиента о совершении операции, а также 
документального фиксирования инфор-
мации о случаях отказа от выполнения 
распоряжения клиента о совершении 
операции;

в) порядок дальнейших действий в 
отношении клиента в случае отказа от 
выполнения распоряжения клиента о 
совершении операции;

г) порядок представления в Феде-
ральную службу по финансовому мони-
торингу информации о случаях отказа от 
выполнения распоряжения клиента о 
совершении операции.»;

пункт 29 изложить в следующей 
редакции: 

«29. Программа по приостановле-
нию операций включает в себя: 

а) порядок выявления среди участ-
ников операции с денежными средства-
ми или иным имуществом физических 
или юридических лиц, указанных в абза-
це втором пункта 10 статьи 7 Федераль-
ного закона, либо физических лиц, осу-
ществляющих операцию с денежными 
средствами или иным имуществом в 
соответствии с подпунктом 3 пункта 24 
статьи 6 Федерального закона;

б) порядок действий, направленных 
на приостановление операции с денеж-
ными средствами или иным имущест-
вом в соответствии с пунктом 10 статьи 7 
Федерального закона;

в) порядок действий, связанных с 
приостановлением операции с денежны-
ми средствами или иным имуществом в 
случае получения решения суда, выне-
сенного на основании части четвертой 
статьи 8 Федерального закона;

г) порядок представления в Феде-
ральную службу по финансовому мони-
торингу информации о приостановлен-
ных операциях с денежными средствами 
или иным имуществом;

д) порядок действий, направленных 
на реализацию требований, установлен-
ных абзацем пятым пункта 10 статьи 7 
Федерального закона, и связанных с осу-
ществлением операции или дальнейшим 
приостановлением операции с денежны-
ми средствами или иным имуществом в 
случае получения постановления Феде-
ральной службы по финансовому мони-
торингу, изданного на основании части 
третьей статьи 8 Федерального закона;

е) порядок информирования клиента 
о невозможности совершения операции 
с денежными средствами или иным иму-
ществом по его распоряжению в связи с 
приостановлением указанной опера-
ции.»;

пункт 291 изложить в следующей 
редакции:

«291. В программе, регламентирую-
щей порядок применения мер по замора-
живанию (блокированию) денежных 
средств или иного имущества, предусма-
триваются:

а) порядок получения информации от 
Федеральной службы по финансовому 
мониторингу об организациях и физиче-
ских лицах, включенных в соответствии 
со статьей 6 Федерального закона в 
перечень организаций и физических 
лиц, в отношении которых имеются све-
дения об их причастности к экстремист-
ской деятельности или терроризму или в 
отношении которых в соответствии со 
статьей 74 Федерального закона межве-
домственным координационным орга-
ном, осуществляющим функции по про-
тиводействию финансированию терро-
ризма, принято решение о заморажива-
нии (блокировании) денежных средств 
или иного имущества;

б) порядок принятия решения о при-
менении мер по замораживанию (блоки-
рованию) денежных средств или иного 
имущества;

в) порядок и периодичность проведе-
ния мероприятий по проверке наличия 
или отсутствия среди своих клиентов 
организаций и физических лиц, в отно-
шении которых применены или должны 
применяться меры по замораживанию 
(блокированию) денежных средств или 
иного имущества;

г) информирование Федеральной 
службы по финансовому мониторингу о 
принятых мерах по замораживанию 
(блокированию) денежных средств или 
иного имущества и результатах прове-
рок наличия или отсутствия среди своих 
клиентов организаций и физических 
лиц, в отношении которых применены 
или должны применяться меры по замо-
раживанию (блокированию) денежных 
средств или иного имущества;

д) порядок взаимодействия с органи-
зациями и физическими лицами, в отно-
шении которых применены или должны 
применяться меры по замораживанию 
(блокированию) денежных средств или 
иного имущества, включая порядок их 
информирования о принятых мерах по 
замораживанию (блокированию) денеж-
ных средств или иного имущества;

е) порядок выполнения требований, 
установленных пунктом 4 статьи 74 

Федерального закона, при принятии 
соответствующего решения межведом-
ственным координационным органом, 
осуществляющим функции по противо-
действию финансированию терроризма;

ж) порядок принятия решения, 
направленного на выполнение требова-
ний абзацев второго и третьего пункта 24 
статьи 6 Федерального закона.».

2. В Положении о представлении 
информации в Федеральную службу по 
финансовому мониторингу организация-
ми, осуществляющими операции с 
денежными средствами или иным иму-
ществом, и индивидуальными предпри-
нимателями и направлении Федераль-
ной службой по финансовому монито-
рингу запросов в организации, осу-
ществляющие операции с денежными 
средствами или иным имуществом, и 
индивидуальным предпринимателям, 
утвержденном постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 19 
марта 2014 г. № 209 «Об утверждении 
Положения о представлении информа-
ции в Федеральную службу по финансо-
вому мониторингу организациями, осу-
ществляющими операции с денежными 
средствами или иным имуществом, и 
индивидуальными предпринимателями 
и направлении Федеральной службой по 
финансовому мониторингу запросов в 
организации, осуществляющие опера-
ции с денежными средствами или иным 
имуществом, и индивидуальным пред-
принимателям» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2014, 
№ 12, ст. 1304; 2015, № 16, ст. 2381):

а) в пункте 3:
подпункт «е» изложить в следующей 

редакции:
«е) о приостановленных в соответст-

вии с пунктом 10 статьи 7 и частью чет-
вертой статьи 8 Федерального закона 
операциях с денежными средствами или 
иным имуществом;»;

дополнить подпунктом «ж» следую-
щего содержания: 

«ж) о случаях отказа от выполнения 
распоряжения клиента о совершении 
операции с денежными средствами или 
иным имуществом по основаниям, ука-
занным в пункте 11 статьи 7 Федераль-
ного закона.»;

б) в пункте 4:
подпункт «д» изложить в следующей 

редакции:
«д) информация, указанная в подпун-

кте «д» пункта 3 настоящего Положе-
ния, — в течение 5 рабочих дней, следую-
щих за днем выявления соответствую-
щих фактов;»;

дополнить подпунктом «е» следую-
щего содержания:

«е) информация, указанная в подпун-
кте «ж» пункта 3 настоящего Положе-
ния, — не позднее рабочего дня, следую-
щего за днем принятия решения об отка-
зе от проведения операции с денежными 
средствами или иным имуществом.»;

в) дополнить пунктом 51 следующего 
содержания:

«51. Кредитные организации помимо 
информации, указанной в пункте 3 
настоящего Положения, представляют 
сведения о случаях отказа от заключе-
ния договора банковского счета (вклада) 
и (или) расторжения договора банков-
ского счета (вклада) с клиентом по ини-
циативе кредитной организации по осно-
ваниям, указанным в пункте 52 статьи 7 
Федерального закона.

Такие сведения представляются не 
позднее рабочего дня, следующего за 
днем принятия решения об отказе от 
заключения договора банковского счета 
(вклада) или решения о расторжении 
договора банковского счета (вклада) с 
клиентом в порядке, установленном Цен-
тральным банком Российской Федера-
ции по согласованию с Федеральной 
службой по финансовому мониторингу.».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 17 сентября 2016 г. № 933 г. Москва

О внесении изменений в некоторые акты 
Правительства Российской Федерации

Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в акты Правительства Россий-

ской Федерации.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в акты 
Правительства Российской Федерации

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  судьи Восточно-Сибирского окружного военного суда;
—  судьи Дальневосточного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакан-
тные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Моск-
ва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 27 октября 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются. 

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений проекта Технического задания 
на разработку раздела «Оценка воздействия 

на окружающую среду» по объекту 
«Магистральный нефтепродуктопровод 
ППС «Андреевка» — ГПС «Альметьевск»

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах (в действующей редакции по 
состоянию на III квартал 2016 г.): Конституции Российской Феде-
рации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране ок-
ружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», проводятся обще-
ственные обсуждения проекта Технического задания на разработку 
раздела «Оценка воздействия на окружающую среду» по объекту 
«Магистральный нефтепродуктопровод ППС «Андреевка» — ГПС 
«Альметьевск».

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение транспортировки дизель-

ного топлива ДТ ЕВРО от ППС «Андреевка» МНПП «Пермь-Анд-
реевка» до ГПС «Альметьевск». 

Географическое положение: Российская Федерация, Республика 
Башкортостан (Илишевский муниципальный район), Республика 
Татарстан (Актанышский, Мензелинский, Муслюмовский, Сарма-
новский, Заинский, Альметьевский муниципальные районы).

Общие сведения о проекте: 
Реализация проекта «Магистральный нефтепродуктопровод 

ППС «Андреевка» — ГПС «Альметьевск» позволит увеличить пос-
тавки дизельного топлива производства Пермского НПЗ в МНПП 
«Альметьевск – Нижний Новгород».

Заказчик проекта: Общество с ограниченной ответственнос-
тью «ЛУКОЙЛ - Транс» (ООО «ЛУКОЙЛ – Транс»), адрес 115035, 
г. Москва, Большая Ордынка, д. 1, телефон: (495) 980-33-00,факс 
(499) 616-41-18 в лице  Генерального проектировщика– Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод», адрес  119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, 
телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

1.  Администрация Илишевского муниципального района Рес-
публики Башкортостан;

2.  Администрация Актанышского муниципального района Рес-
публики Татарстан;

3.  Администрация Мензелинского муниципального района Рес-
публики Татарстан;

4.  Администрация Муслюмовского муниципального района 
Республики Татарстан;

5.  Администрация Сармановского муниципального района Рес-
публики Татарстан;

6.  Администрация Заинского муниципального района Респуб-
лики Татарстан;

7.  Администрация Альметьевского муниципального района 
Республики Татарстан.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: IV квартал 2016 года — II квартал 2017 года.

Форма общественного обсуждения и представления заме-
чаний и предложений:

С 30.09.2016 по 30.10.2016 проект Технического задания на 
разработку раздела «Оценка воздействия на окружающую среду» 
по объекту «Магистральный нефтепродуктопровод ППС «Ан-
дреевка» — ГПС «Альметьевск» будет доступен для ознакомле-
ния общественности на сайте АО «Гипротрубопровод» — http://
giprotruboprovod.transneft.ru и ООО «ЛУКОЙЛ — Транс» — http://
lukoil-trans.lukoil.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности 
необходимо направлять на электронные адреса: Irina.Adeleva@
lukoil.com, gtp@gtp.transneft.ru, EmelyanovaOYu@gtp.transneft.
ru,BauerMV@gtp.transneft.ru, SmaginAS@gtp.transneft.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями ФЗ №174 «Об экологической экс-
пертизе» и Приказа Госкомэкологии № 372 от 16.05.2000 г. Бело-
вская ГРЭС ОАО «Кузбассэнерго» извещает об организации обще-
ственных обсуждений с жителями г. Белово оценки воздействия объ-
екта «Рекультивация земельного участка выделенного под золоотвал 
№ 1 Беловской ГРЭС ОАО «Кузбассэнерго» на окружающую среду.

Материалы для обсуждений доступны по адресам:
г. Белово, пгт Инской, микрорайон Технологический, 5, Бело-

вская ГРЭС ОАО «Кузбассэнерго», телефон (8-38452) 9-60-00,  
добавочный 42364;

г. Белово, ул. Октябрьская, 27, каб. 28, МУ Комитет по земель-
ным ресурсам и муниципальному имуществу г. Белово. Телефон  
(8-38452) 2-43-79.

Вопросы, замечания и предложения могут быть направлены по 
адресу расположения заказчика, по телефону (8-38452) 9-60-00, 
добавочный 42364, а также по электронной почте vashchenkovn@
sibgenco.ru с указанием ФИО и адреса заявителя, в течение 30 дней 
с момента  опубликования данного объявления.

Общественные обсуждения состоятся 28.10.2016 г. в Культур-
ном центре «Инской» по адресу: Кемеровская область, г. Белово,  
пгт Инской, ул. Парковая, д. 4, в 18.00. 

Результаты общественных обсуждений будут размещены  
на сайте ООО «Сибирская Генерирующая Компания»  
(http://sibgenco.ru/).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Российская Федерация, Краснодарский край, г. Анапа
ООО «Черноморские скоростные линии» 

117630, г. Москва, Старокалужское шоссе, д. 62, стр. 1, этаж 3-й, 
помещение № 384

В соответствии с Постановлением администрации муни-
ципального образования город-курорт Анапа от 22.09.2016 г. 
№ 3828 ООО «Черноморские скоростные линии» информирует 
о начале проведения общественных обсуждений (в форме обще-
ственных слушаний) по объекту Государственной экологичес-
кой экспертизы: «Обоснование намечаемой хозяйственной 
деятельности ООО «Черноморские скоростные линии» — 
бункеровка (заправка) судов нефтепродуктами в аквато-
рии морского порта Анапа».

Место расположения объекта: Россия, Краснодарский край, 
г. Анапа, ул. Ленина, д. 1А.

С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу: г. Ана-
па, ул. Промышленная, д. 9, каб. 4, с 15.00 до 18.00.

По результатам общественных обсуждений состоятся обще-
ственные слушания, которые будут проведены 28 октября 2016 
года в 15.00 по адресу: г. Анапа, ул. Ленинградская, д. 75, Дом 
культуры «Алексеевский». 

Замечания и предложения принимаются в письменном виде:
факс: (861) 268-82-08;
e-mail: kubaneco@mail.ru
Контактные лица:
От заказчика: главный инженер ООО «Черноморские скоро-

стные линии» — Мухин Андрей Андреевич, тел. (86133) 4-02-
04;

От разработчика материалов ОВОС — Сердюк Игорь Василь-
евич, тел. (861) 268-82-08.

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (АСВ) сообщает о наступлении 13 сентября 
2016 г. страхового случая в отношении кредитной организа-
ции Коммерческий Банк «РОССИЙСКИЙ ПРОМЫШЛЕН-
НЫЙ БАНК» (Общество с ограниченной ответственностью) 
(далее — КБ «РОСПРОМБАНК» (ООО)), г. Москва, регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации кре-
дитных организаций 3204, в связи с отзывом у нее лицензии 
на осуществление банковских операций на основании приказа 
Банка России от 13 сентября 2016 г. № ОД-3052. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц 
в банках Российской Федерации» (далее — Федеральный за-
кон) вкладчики КБ «РОСПРОМБАНК» (ООО), в том числе 
открывшие в банке вклады (счета) для осуществления пред-
принимательской деятельности, имеют право на получение 
возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязанность 
по выплате возмещения возложена указанным Федеральным 
законом на АСВ, осуществляющие функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 про-
центов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе 
открытых для осуществления предпринимательской деятель-
ности, но не более 1,4 млн руб. в совокупности. По банковс-
кому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение рас-
считывается в рублях по курсу Банка России на 13 сентября 
2016 г. Если имеются встречные требования банка к вкладчи-
ку, то при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы 
вкладов (счетов), при этом погашение указанных требований 
не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачива-
лось, будут погашаться в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка в составе первой очереди 
кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для осуществле-
ния предпринимательской деятельности, — в составе третьей 
очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о 
включении обязательств банка в реестр требований кредито-
ров (далее — заявления о выплате возмещения) и иных необ-
ходимых документов, а также выплата возмещения будут осу-
ществляться с 27 сентября 2016 г. по 27 сентября 2017 г. через 
ПАО «РГС Банк», действующее от имени АСВ и за его счет 
в качестве банка-агента. После 27 сентября 2017 г. прием за-
явлений о выплате возмещения, иных необходимых докумен-
тов и выплата возмещения будут осуществляться либо через 
банк-агент, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено 
дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО «РГС Банк» и режим их ра-
боты размещены на официальном сайте АСВ в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть 
«Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне под-
разделений банка-агента, осуществляющих выплату возмеще-
ния, и режиме их работы вкладчики КБ «РОСПРОМБАНК» 
(ООО) могут получить по следующим телефонам горячих 
линий: ПАО «РГС Банк» — 8-800-700-40-40, АСВ — 8-800-
200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий по России 
бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмеще-
ния осуществляется до дня завершения в отношении банка 
конкурсного производства (ликвидации). В случае пропуска 
вкладчиком (его наследником) срока для обращения за вы-
платой возмещения срок по заявлению вкладчика (его наслед-
ника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, 
указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения 
в любое подразделение банка-агента, указанное на официаль-
ном сайте АСВ в сети «Интернет».

Вкладчики КБ «РОСПРОМБАНК» (ООО) могут получить 
возмещение по вкладам (счетам), открытым не для осущест-
вления предпринимательской деятельности, как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности, произво-
дится только путем перечисления суммы возмещения на ука-
занный вкладчиком счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, открытый для осуществления 
предпринимательской деятельности. Если на момент выплаты 
возмещения индивидуальный предприниматель признан не-
состоятельным (банкротом), такая выплата производится пу-

тем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе 
конкурсного производства счет должника. В этом случае 
к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить 
справку (или иной документ), выданную конкурсным управля-
ющим либо принявшим решение о признании вкладчика бан-
кротом судом (если конкурсный управляющий не назначен), 
о том, что указанный счет является счетом должника (основ-
ным счетом должника), используемым в ходе открытого в от-
ношении вкладчика конкурсного производства, либо расчет-
ным счетом должника, открытым от его имени конкурсным 
управляющим, либо депозитным счетом суда. Если на момент 
выплаты возмещения индивидуальный предприниматель ут-
ратил свой статус, выплата производится как наличными де-
нежными средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке, указанный вкладчиком. В этом случае 
к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить 
документ, подтверждающий государственную регистрацию 
факта утраты статуса индивидуального предпринимателя.

Для получения возмещения вкладчик должен представить 
удостоверяющий личность документ, а также заполнить за-
явление о выплате возмещения по установленной форме. 
Бланки заявлений можно получить и заполнить в подразде-
лениях банка-агента или скопировать с официального сайта 
АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может об-
ратиться как лично, так и через своего представителя, пол-
номочия которого должны быть подтверждены нотариально 
удостоверенной доверенностью (примерный текст доверен-
ности размещен на официальном сайте АСВ в сети «Интер-
нет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки 
документов»).

Вкладчики КБ «РОСПРОМБАНК» (ООО), проживаю-
щие вне населенных пунктов, где расположены подраз-
деления банка-агента, также могут направить заявление 
о выплате возмещения по почте в АСВ по адресу: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возме-
щения будет осуществляться в безналичном порядке путем 
перечисления на счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, указанный вкладчиком в за-
явлении о выплате возмещения, или наличными денежными 
средствами путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), откры-
тым для осуществления предпринимательской деятельности). 
Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере 
возмещения более 3 000 рублей), должна быть нотариально 
удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте нота-
риуса подлинность подписи вкладчика на заявлении может 
свидетельствовать глава местной администрации или специ-
ально уполномоченное должностное лицо органа местного 
самоуправления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, удостоверя-
ющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмеще-
ния остается непогашенной часть обязательств бан-
ка по банковским вкладам (счетам), могут получить 
ее в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отно-
шении банка при условии предъявления своих требований  
к КБ «РОСПРОМБАНК» (ООО). Для этого вкладчику не-
обходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении 
о выплате возмещения при обращении в подразделение бан-
ка-агента для выплаты возмещения. Оформление таких тре-
бований производится подразделениями банка-агента, осу-
ществляющего выплату возмещения, с 27 сентября 2016 г.

В случае возникновения разногласий, связанных 
с размером подлежащего выплате возмещения, или от-
сутствия данных о вкладчике в реестре обязательств КБ «РОС-
ПРОМБАНК» (ООО) перед вкладчиками вкладчик может по-
дать заявление о несогласии и представить его в банк-агент 
для передачи в АСВ либо самостоятельно направить такое 
заявление по почте в АСВ с приложением дополнительных 
документов, подтверждающих обоснованность требований 
вкладчика: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты воз-
мещения можно получить по телефону горячей линии АСВ 
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также 
на официальном сайте АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.
ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «РОССИЙСКИЙ ПРОМЫШЛЕННЫЙ БАНК»
(ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ)

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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РАКУРС 17 регионов 
получили субсидии для 
развития допобразования

Технопарк 
на миллиард

ШКОЛА Учителей научат, 
как ставить оценки

Девятый балл

Наталья Лихачева

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ институт педагогических измерений 
(ФИПИ) начал публиковать материалы для учителей, ко-
торые разъясняют, как они должны оценивать ответы 
учеников на уроках русского языка. 

В открытом банке данных сейчас есть материалы с 
5-го по 9-й класс. Они касаются основных разделов кур-
са — «говорение», «чтение», «письмо», «слушание», «ос-
новные разделы науки о языке». Ко всем званиям даны 
ответы и пояснения, какие баллы и за что надо выстав-
лять ученику. 

К примеру, школьникам в 6-м классе для проверки на-
выков чтения предлагают найти в тексте из девяти пред-
ложений числительное. Или еще пример: дается текст из 
восьми предложений, где во втором предложении надо 
найти нужный шипящий звук. Ученикам в пятом классе 
могут предложить такое задание: «напиши, сколько форм 
имеет существительное «окно». За правильный ответ во 
всех этих заданиях можно получить по одному баллу.

Как пояснили в Рособрнадзоре, эти оценочные сред-
ства пройдут апробацию. После этого в ФИПИ на их ос-
нове разработано по два примера диагностических ра-
бот для каждого класса. В октябре в ФИПИ пройдет ин-
тернет-семинар, где можно будет высказать свои замеча-
ния и предложения по заданиям и критериям оценки. 

Напомним, сейчас в школах ученики пишут всерос-
сийские проверочные работы, диагностические работы, 
которые не влияют на оценку государственной итоговой 
аттестации. В 9-м классе с этого года выпускники сдают 
четыре экзамена, а после 11-го класса — два обязатель-
ных ЕГЭ — по русскому языку и математике. В Рособр-
надзоре уточнили, что с 2017 года выпускники будут пи-
сать еще и итоговые контрольные работы по пяти другим 
предметам. Это сделано для того, чтобы ученики в вы-
пускных классах уделяли внимание не только экзаме-
нам, которые нужны для аттестата и поступления в вуз.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Готовы ли педагоги в детских садах  работать с детьми цифрового поколения

От iPad два вершка
Ирина Ивойлова

С
колько детей должно быть 
в идеальной группе? Мо-
жет ли воспитатель не 

иметь педобразования? Когда от-
давать ребенка в первый класс? 
На эти и другие вопросы отвеча-
ет заведующая кафедрой управ-
ления дошкольным образовани-
ем Московской высшей школы 
социальных и экономических 
наук, один из авторов стандарта 
для дошколки Елена Юдина.

В России впервые исчезла оче-
редь в детских садах. Но готовы 
ли педагоги работать с детьми , 
которые знают, что такое айпад, 
айфон, Инстаграм? Чему и как 
надо учить таких малышей?
ЕЛЕНА ЮДИНА: Гаджет для ребенка 
всего лишь игрушка, а ребенок, 
как известно, обучается в игре. 
Не так уж важно, во что он игра-
ет.  Особенность сегодняшнего 
дня в том, что  дошкольное обра-
зование во всем мире меняет 
свой статус с дополнительного 
на основной. Это касается мно-
гих стран, но для России это не 
новость. Если вчера детский 
сад — камера хранения, то сегод-
ня — место, где ребенок активно 
проживает период детства. Глав-
ная задача детского сада — по-
мочь ребенку стать самостоя-
тельным, инициативным и от-
ветственным. 

Значит, не учим до школы ни чи-
тать, ни писать?
Е Л Е Н А  Ю Д И Н А :  Главное, чтобы к 
тому времени, когда ему надо бу-
дет идти в школу, он хотел учить-
ся. Как проявляется интерес? Ре-
бенку важно, какую форму он бу-
дет носить, за какой партой си-
деть, что положит в портфель. 
Если с ребенку интересно, он сам 
бежит к взрослым и спрашивает: 
«А это какая буква? А это?..» 
Современные дети живут в усло-
виях информационного общест-
ва, сетевого взаимодействия, 
мир вокруг стремительно меня-
ется.  Надо уметь менять свою 
жизнь, все время учиться.  Пока 
наше образование на это не на-
целено. Недавно мы собрали на 
«круглом столе» педагогов из 
детских садов и учителей началь-
ных классов и спросили: что вы 
ждете от детей, что они должны 
знать и уметь? Воспитатели ска-
зали: главное, чтобы ребенку 
было хорошо и комфортно в дет-
ском саду. От учителей услыша-
ла: «Нам надо, чтобы дети знали, 
где левый верхний угол». Для 
чего? Учитель приходит в класс и 
говорит: «Возьмите в руки руч-
ки, найдите левый верхний угол 
и напишите…» А если дети не 
знают, где этот угол, учитель не 
понимает, что дальше делать. А 
хотелось бы, чтобы учитель ра-
ботал с каждым ребенком, а не с 
углом...

Есть родители, которые оставля-
ют детей в садах до восьми лет. 
Не поздно идти в школу?
ЕЛЕНА ЮДИНА: Нет. Все очень индиви-
дуально. В школу в России сейчас 
принимают с 6 лет и 6 месяцев. 
Примерно 7—10 процентов детей 
готовы в этом возрасте сесть за 
парту. В начале 2000 годов в Рос-
сии была попытка брать в школу 
детей с 6 лет, но шестилетки в 
большинстве своем не могут 
учиться в условиях нашей школы. 
Я видела одно из занятий в таком  
классе, где дети были уже семилет-
ние, но в школу они пошли с ше-
сти. На первом уроке учительница 
смогла удерживать внимание де-
тей все 30 минут. На втором  - толь-
ко 10 минут. Третьего и четверто-
го урока, можно сказать, не было. 
Шестилетки не могут учиться, 
сидя за партой, слушая «лекцию».  
В Финляндии, например,игре уде-
ляется огромное внимание. В Япо-
нии в ясли-сады принимают ма-
лышей с 3 месяцев и до 5 лет япон-
скому малышу все дозволено. 
Правда, после 5 лет сразу предъяв-
ляют жесткие требования.

Страны, которые вы перечисли-
ли, показывают высокие резуль-
таты в международных рейтин-
гах качество образования. Мо-
жет быть, и нам взять пример с 
тех стран, где государство зани-
мается воспитанием и обучени-
ем чуть ли не с пеленок? 

ЕЛЕНА ЮДИНА: Большинство этих 
стран как раз не столько стре-
мятся учить детей, сколько раз-
вивать. Например, существует 
международный принятый про-
казатель: количество детей на од-
ного взрослого. Чем младше ре-
бенок, тем меньше детей на одно-
го взрослого. Если детям 2—3 
года, то на группу из 6—8 человек 
может приходиться двое-трое 
взрослых. Если детям 3—4 года, 
детишек на двоих взрослых  мо-
жет приходиться до 10, если 5 
лет — то до 12. В 6—7 лет на двоих 
взрослых уже может быть и 16-
18 детей.  В проекте стандарта  до-
школьного образования мы пы-
тались предусмотреть этот пока-
затель , но в окончательном вари-
анте стандарта этого нет. 

Где взять столько грамотных вос-
питателей и педагогов дополни-
тельного образования, которые 
знали бы и современные техно-
логии, и психологию детей?
ЕЛЕНА ЮДИНА: Педагогов надо учить 
взаимодействовать с детьми, со-
здавать в игре такие ситуации, 
чтобы ребенку было интересно 
познавать новое. Допустим, вам 
надо, чтобы он читал, а его зани-
мают только машинки. Бессмы-
сленно его заставлять. Лучше 
предложить такую игру с машин-
кой, где ребенку надо что-что про-
читать - просто по сюжету игры. 
Наши педвузы и колледжи часто 

учат не тому, как развивать ребен-
ка, а как его учить. С похожей про-
блемой сталкиваются многие 
страны, и все ее решают по-разно-
му. Нам рассказывали, что в Изра-
иле, где очень хорошая система до-
школьного образования, в середи-
не прошлого века приняли жест-
кое решение: уволили всех педаго-
гов. Потом эксперты проверили 
каждого на соответствие новым 
требованиям и стали переучивать. 
Но Израиль — небольшая страна, 
для нас такой вариант вряд ли по-
дойдет. Нам надо менять подходы 
к преподаванию в педвузах, пере-
сматривать программы и обучать 
преподавателей.

Раньше в детские сады  брали вы-
пускников педколледжей. Сей-
час приоритет отдается вузов-
ским выпускникам. Кого берут 
на работу за границей?
ЕЛЕНА ЮДИНА: В Финляндии в педву-
зы колоссальный конкурс. В шко-
лу берут только выпускников ма-
гистратуры, в детский сад — бака-
лавриата. Зарплаты педагогов - 
несколько  тысяч евро.  Там высок 
социальный статус педагога, над 
ним почти нет контроля, он отчи-
тывается только перед родителя-
ми. Отсюда высочайшая ответст-
венность. В Израиле воспитатель 
может  не иметь высшего педаго-
гического образования. 

Актуально Почему где-то продленка в школе платная, а где-то нет?  

Сколько стоит 
неурочный час
Ирина Ивойлова, 
Евгения Волкова (Мурманск), 
Никита Зайков (Новосибирск)

П
о данным Комитета 
Госдумы по образова-
нию в продленку хо-
дит 1 млн 700 тысяч 
российских учени-

ков. Еще три года назад продленка 
была бесплатной. Но после того, 
как многое в школьной жизни пе-
решло в разряд услуг — образова-
тельных, платных дополнитель-
ных, по содержанию и уходу и 
прочих, появилась легальная воз-
можность брать плату. И за то, что 
вчера педагоги делали бесплатно, 
сегодня многим родителям при-
ходится платить. 

Новый министр образования 
и науки Ольга Васильева первым 
делом напомнила, что школа — 
место, где воспитывают и учат. 
«Из нашего языка, к сожалению, 
почти ушли слова милосердие и 
сострадание. А мне очень важно, 
чтобы маленький человек — ребе-
нок — благодаря труду учителя 
стал личностью. Поэтому я счи-
таю, что учитель, как врач или 
священник, — это служение, при-
звание, и понятие «услуга» долж-
но уйти из общественного созна-
ния», — подчеркнула министр.

Самая спорная услуга, кото-
рую оказывает сегодня школа — 
по присмотру и уходу за детьми в 
продленке. Раньше считалось, что 
присматривают и ухаживают 
только в детских садах, но теперь 
еще и в школах. При этом если в 
бесплатной продленке прежде 
учителя делали с детьми уроки, 
то в нынешней платной — далеко 
не всегда. И главное, непонятно, 
почему где-то продленка платная, 
а где-то нет. 

— У нас продленка бесплатная, 
родители платят только за обед 86 
рублей в день. Дети находятся в 
группах до 18.00 или 18.30, ходят в 
кружки, на занятия к логопеду, 
выполняют домашние задания в 
классных тетрадях. Но иногда ро-
дители просят, чтобы дети делали 
задание в продленке только на 
черновик, — рассказала замести-
тель директора питерской гимна-
зии 56 по учебной работе в на-
чальных классах Галина Житина. 

 В комитете по образованию 
правительства Санкт-Петербурга 
пояснили, что продленка бесплат-
на для родителей абсолютно во 
всех школах города. Затраты шко-
лам на услугу по содержанию и 

уходу за детьми возмещает город-
ской бюджет и включает эту услу-
гу в госзадание школам. При этом 
в Ленинградской области есть и 
бесплатные, и платные продлен-
ки. Но цена - примерно 500 рублей 
в месяц. Плюс, разумеется, обед — 
еще 1100 в месяц. Как нам расска-
зали в одной из школ Гатчины, бес-
платная продленка открывается 
только в том случае, если удалось 
набрать группу учеников, кото-
рые готовы оставаться в продлен-
ке до шести часов вечера. Таких 
немного. Большая часть родите-
лей в Гатчине готова забирать де-
тей в три-четыре часа дня.  В Мо-
скве многие продленки по реше-
нию управляющих советов школ 
стали платными. Заместитель ди-
ректора одной из московских гим-
назий рассказала, что продленка у 
них стоит 3500 рублей в месяц, 
плюс питание — еще 2500—3000 
рублей. Для всех параллелей от-
крыты разные группы: кто-то на-
ходится в школе до шести часов 
вечера, кто-то — до семи. Учителя 
могут оказывать консультацион-

ные услуги, но считается, что вы-
полнять с детьми домашние зада-
ния не обязаны. 

— Продленка очень востребо-
вана у родителей. Большинство из 
них работает. А бабушки сейчас 
сплошь молодые, тоже не хотят 
пока выходить на пенсию, так что 
каждый год желающих записать-
ся в продленку много, — говорит 
директор.

 Кстати, практически все ди-
ректора московских школ, с кото-
рыми беседовал корреспондент 
«РГ», замечают: если управляю-
щий совет школы примет реше-
ние снова сделать продленку бес-
платной, никаких проблем с этим 
не будет. 

— У нас продленка бесплатная, 
а педагог, который занимается с 
детьми, оформлен на ставку вос-
питателя. Работает продленка до 
полчетвертого, она для тех ребят, 
которые приезжают в школу из 
других деревень. Обед в столо-
вой — 25 рублей за одно блюдо: 
второе или суп, ну и к этому чай с 
булочкой или печеньем, — расска-

зала «РГ» директор Новосельской 
школы Струго-Красненского рай-
она Псковской области Юлия 
Максимова 

В Мурманске продленки тоже 
бесплатные. В группе продленно-
го дня дети находятся под присмо-
тром воспитателей, частично де-
лают домашние задания. Самая 
существенная помощь родителям 
заключается в том, что в течение 
дня ребенок получает горячее 
трехразовое питание — завтрак, 
обед и полдник. Его родители 
оплачивают отдельно. К сожале-
нию, в этом учебном году стои-
мость питания выросла в два раза. 

— Завтрак вместо 20 стоит уже 
65 рублей, обед не 70, а 104 рубля, 
полдник 40. В общей сложности за 
месяц набегает 5000. Я, например, 
получаю всего 18 тысяч в месяц, и 
для меня это дорого, — пожалова-
лась мама второклассника Инна 
Гречина.

Для тех, чей семейный бюджет 
не позволяет в полной мере опла-
чивать питание в группе продлен-
ного дня, предусмотрели льготы. 
Скидку на обед получат дети с ог-
раниченными возможностями, 
состоящие на учете у фтизиатра, и 
семьи, находящиеся в трудной 
жизненной ситуации. Детям из 
этих категорий обед оплачивает 
бюджет, а завтрак и полдник — ро-
дители. А вот в новосибирских 
школах есть и платные, и бесплат-
ные группы продленного дня. Как 
уточнили в пресс-центре мэрии 
Новосибирска, если школа уста-
навливает плату за продленку, ад-
министрация должна предоста-
вить льготы определенным кате-

гориям. Например, многодетным 
или инвалидам. Мама первоклас-
сника, который учится в одной из 
престижных гимназий, отдает в 
месяц три тысячи рублей — это 
только присмотр и гарантирован-
но сделанные уроки. Кружки — за 
отдельные деньги. Еще один роди-
тель рассказал «РГ», что платит 
только за питание, пребывание в 
группе — бесплатное. Основная 
проблема с продленками в том, 
что во многих школах для них 
просто нет места. По словам на-
чальника городского управления 
образовательной политики и 
обеспечения образовательного 
процесса Елены Кащенко, сегодня 
порядка 75 процентов городских 

школ проводят обучение в две 
смены. Переход на односменную 
систему обучения объявлен, но 
потребует несколько лет. Количе-
ство первоклашек, пришедших 
1 сентября за парту, превышает 
двадцать тысяч — на тысячу боль-
ше, чем в прошлом году. Кстати, в 
интерактивную карту Новосибир-
ска были добавлены сведения о 
группах продленного дня, чтобы 
родители, выбирая школу для ре-
бенка, учитывали и этот факт.

Самая спорная услуга, которую 
оказывает школа, — по присмотру 
и уходу за детьми в продленке. 

Акцент

 Если управляющий совет 
школы примет решение 
снова сделать продленку 
бесплатной, никаких проблем 
с этим не будет 

Акцент

 В детсадах передовых стран 
принцип работы такой: 
чем меньше ребенок, 
тем больше взрослых 

Эта модель сделана из отечественного трехмерного конструк-
тора, который можно использовать в школьных кружках тех-
нического творчества и в технопарках. По решению прави-
тельства 17 регионов, которые выбирались на конкурсной 
основе, получат 925 миллионов рублей на создание условий 
для открытия технопарков. Предполагается, что их будет не 
меньше девяти. Это позволит заниматься в кружках и секци-
ях по естественно-научным и техническим программам семи 
тысячам учеников. Кроме денег федерального бюджета для 
финансирования программы создания технопарков будут 
привлекаться средства частного бизнеса, предприятий и 
самих регионов. Технопарки должны появиться в Мордовии, 
Татарстане, Чувашии, Алтайском крае, Вологодской области и 
в других регионах. 

ЧТО ГОВОРИТ О ПРОДЛЕНКЕ ЗАКОН

В 2013 году вступил в силу Федеральный закон «Об образовании в РФ», согласно 

которому продленка как услуга по присмотру и уходу за детьми исключена из 

числа бесплатных школьных услуг. Закон позволяет школам самим выставлять 

для родителей цену за пребывание ребенка в учебном заведении после уроков.

Пункт 8 статьи 66 Закона «Об образовании в РФ»:

За осуществление присмотра и ухода за детьми в группах продленного дня 

учредитель образовательной организации вправе устанавливать плату, взи-

маемую с родителей… и ее размер. Учредитель вправе снизить размер ука-

занной платы или не взимать ее с отдельных категорий родителей (законных 

представителей) несовершеннолетних, обучающихся в определяемых им 

случаях и порядке.

КОГО МОГУТ ОСВОБОДИТЬ ОТ ПЛАТЫ ЗА ПРОДЛЕНКУ?

  дети из многодетных семей; 

  дети из малообеспеченных семей; 

  дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей 

  дети, находящиеся под опекой ,

  дети в приемных семьях; 

  дети-инвалиды и дети с ограниченными возможностями здоровья; 

  дети, имеющие родителей — инвалидов 1 или 2 группы; 

  дети, получающие пенсию по потере кормильца.

ЦИФРА

44
ТЫСЯЧИ 
школ в России, но ситуация 
с продленкой везде разная 
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Публикацию комментирует 
Андрей Сиденко
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ХОККЕЙ Сборная Европы, 
ведомая словаками, 
сыграет в финале 
Кубка мира

Под соусом 
Татар

Илья Соболев

СЕГОДНЯ ночью в Торонто состоится первый матч фи-
нала Кубка мира, в котором канадцам будет противосто-
ять главная сенсация турнира — сборная Европы. 

По сути, команда «европейцев» была создана для 
того, чтобы без дела не остались энхаэловцы из стран, не 
входящих в большую хоккейную шестерку: Словакии, 
Германии, Швейцарии, Словении и т.д. В перспективы 
этой сборной-солянки не верил почти никто. Мол, не бу-
дут игроки биться за абстрактную Европу, да и состав у 
команды не такой сильный, как у ведущих держав.

Однако подопечные Ральфа Крюгера доказали, что 
можно отстаивать престиж своей страны, даже если она 
отсутствует на турнире. Свою силу сборная Европы про-
демонстрировала еще в выставочных матчах, разгромив 
шведов — 6:2. Как выяснилось, этот результат был не слу-
чайным. На турнире команда Крюгера проиграла лишь 
однажды, канадцам. А вот среди поверженных снова ока-
залась сборная Швеции, уступившая «европейцам» в 
овертайме — 2:3. Голы у победителей на свой счет записа-
ли словаки: Мариан Габорик и Томаш Татар, оформив-
ший дубль.  Это не случайность. Если бы организаторы 
все-таки решились пригласить на турнир сборные стран, 
не входящих в топ-6, то Словакия была бы среди первых. 
Помимо Габорика и Татара это еще Здено Хара, Андрей 
Секера и Мариан Госса. Впрочем, будем откровенны: со 
сборной своей страны названным словакам мало что све-
тило в Торонто. А при поддержке словенца Анже Копита-
ра, немца Кристиана Эрхоффа,  швейцарца Романа Йоси 
и других эти парни оказались более чем боеспособны.

Ну и, конечно, велик вклад в сенсацию главного тре-
нера сборной Европы Ральфа Крюгера.  Немецко-канад-
ский специалист отошел от дел два года назад, став пре-
зидентом английского футбольного клуба «Саутгемп-
тон». Выяснилось, что навыков Крюгер не растерял. А по-
учиться ему было у кого: на Олимпиаде-2014 он входил в 
тренерский штаб ее триумфаторов — канадцев. Теперь 
ему предстоит новая встреча с учителем. Букмекеры сно-
ва ставят на «кленовых листьев». Поскольку финал идет 
до двух побед, осечка Канады практически исключена. 
Но сборная Европы уже научилась творить сенсации.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 сентября, среда, Первый канал
03:00 Канада — сборная Европы — прямая трансляция

30 сентября, пятница, Первый канал 
03:00 Канада — сборная Европы — прямая трансляция

БАСКЕТБОЛ Армейцы
снова выиграли турнир
памяти Гомельского

Кубок остался 
в Москве

Илья Трисвятский

СИЛЬНЕЙШАЯ команда Европы ЦСКА на своей пло-
щадке в седьмой раз подряд выиграла один из наиболее 
мощных по составу участников предсезонных турни-
ров — Кубок Александра Гомельского. Традиционные со-
ревнования посвящены памяти легендарного наставни-
ка сборной СССР, который привел наших баскетболи-
стов к званию олимпийских чемпионов Сеула-1988.

В Москве собрались исключительно клубы Евролиги. 
В полуфинале «красно-синие» победили казанский 
УНИКС — 84:75, израильский «Маккаби» (Тель-Авив) 
взял верх над греческим «Панатинаикосом» — 90:88.

Решающая встреча за трофей интригующей не полу-
чилась. Уже в стартовой четверти москвичи добились по-
давляющего преимущества, забросав кольцо «Маккаби», 
— 36:18. Итоговый результат матча — 95:73. В составе по-
бедителей лучшим бомбардиром стал француз Нандо Де 
Коло (19 очков), в активе Виталия Фридзона 15 очков.

 В финале Кубка Гомельского за ЦСКА дебютировал 
американский центровой Джефф Эйрс, с которым клуб 
на днях заключил двухмесячный контракт. Минувший 
сезон он завершал в клубе НБА «Лос-Анджелес Лейкерс», 
а в 2014-м стал чемпионом лучшей клубной лиги в мире, 
играя за «Сан-Антонио».

— Для ЦСКА всегда было особенно важно оставить 
дома Кубок, носящий имя Александра Гомельского, — ци-
тирует главного тренера армейцев грека Димитриса 
Итудиса официальный сайт клуба. — По сравнению с по-
луфиналом мы играли с большей энергией, в хорошем 
ритме и степени концентрации, уважали соперника. 
Очевидно, что «Маккаби» — хорошая команда, которая 
сделала почти десять трансферов. И все же это был пред-
сезонный матч, потому меня удовлетворили показанные 
темп и энергия. Надо продолжать в том же духе. Очевид-
но, что нам не хватало нескольких травмированных ре-
бят, но остальные парни заступили на их место, хорошо 
сыграли и заслужили поздравления.

ФУТБОЛ ЦСКА сыграет с «Тоттенхэмом» в Лиге чемпионов

«Шпорный» момент
Артур Нанян

С
егодня вечером москов-
ский ЦСКА проведет вто-
рой матч группового этапа 

Лиги чемпионов. Команда Леони-
да Слуцкого встретится с одной 
из лучших команд Англии — «Тот-
тенхэмом».

С турнирной точки зрения ар-
мейцы подходят к этой встрече в 
более выгодном положении, чем 
их соперники. В первом туре 
«красно-синие» вырвали ничью 
в гостях с «Байером» (2:2), усту-
пая по ходу матча 0:2. Ну а «Тот-
тенхэм» неожиданно проиграл в 
Лондоне «Монако» (1:2), тем са-
мым усложнив себе задачу по вы-
ходу из группы. А ведь именно та-

кую цель поставил перед своей 
командой главный тренер англи-
чан Маурисио Почеттино.

За год с небольшим в «Тоттен-
хэме» аргентинец добился нема-
лых успехов. В дебютном сезоне в 
клубе Почеттино едва не привел 
«шпор», как называют команду 
на родине, к чемпионскому титу-
лу. Для справки: в последний раз 
«Тоттенхэм» становился первым 
в Англии в 1961 году. По итогам 
стартовых шести туров в нынеш-
нем сезоне команда Почеттино 
идет второй в турнирной табли-
це, отставая от «Манчестер 
Сити» на четыре очка. 

Неудивительно, что летом По-
четтино привлек к себе внимание 
ряда ведущих европейских клу-

бов. Им интересовались «Челси» и 
французский ПСЖ, но Маурисио 
остался в Лондоне, как и главный 
бомбардир «Тоттенхэма» Харри 
Кейн. К слову, Кейн пропустит 
матч против ЦСКА из-за травмы, 
и это, безусловно, огромная поте-
ря для соперника армейцев.

Впрочем, у «красно-синих» 
тоже хватает проблем с составом. 
В игре восьмого тура чемпионата 
России с «Краснодаром» (1:1) из-
за мышечных травм попросили 
замены Зоран Тошич и Георгий 
Миланов. Плюс в сегодняшней 
встрече практически наверняка 
не примет участия Алан Дзагоев. 

Пока трудно прогнозировать, 
соберут ли армейцы на такой 
важнейший матч аншлаг. Билеты 

в продаже еще остаются, правда, 
стоят они дорого: от 2,5 тысяч ру-
блей до 8 тысяч. В секторы кате-
гории ВИП нового стадиона 
ЦСКА можно попасть, заплатив 
как минимум 10 тысяч рублей. 

Что касается болельщиков 
«Тоттенхэма», то их на матче ожи-
дается около 300 человек. Памя-
туя о столкновениях российских и 
английских фанатов в Марселе пе-
ред встречей сборных на Евро-
2016, московская полиция приня-
ла меры предосторожности: в 
окрестностях стадиона будут вы-
ставлены дополнительные патру-
ли, дабы избежать повторения си-
туации во Франции. Также поли-
ция обратит особое внимание на 
бары и пабы, где будут транслиро-
вать игру. При этом работа служб 
безопасности на матче будет ве-
стись в обычном режиме.

Несколько слов о букмекер-
ских котировках. Эксперты назы-
вают фаворитом пары «Тоттен-
хэм»: ставки на победу «шпор» 
принимаются с коэффициентом 
1 к 2,32, а на ЦСКА — 1 к 3,07.  

Во второй встрече в рамках 
группы Е «Монако» примет 
«Байер». На минувшей неделе 
обе команды одержали непро-
стые победы в национальных 
чемпионатах. «Монегаски» обыг-
рали дома «Анже» (2:1) и подня-
лись на вторую строчку, а левер-
кузенцы сломили сопротивление 
«Майнца» (3:2), забив решаю-
щий мяч на последней минуте 
основного времени. 

Паралелльно с матчами в квар-
тете Е в Лиге чемпионов пройдут 
еще шесть встреч. В самой любо-
пытной из них в Дортмунде «Бо-
руссия» примет «Реал». Команда 
Зинедина Зидана подходит к этой 
игре в не лушчем настроении. 
«Сливочные» не могут победить в 
двух турах подряд в чемпионате 

Испании, в результате чего их от-
рыв от «Барселоны» сократился с 
трех очков до одного. Кроме того, 
на выходных в стане «королевско-
го клуба» прогремел скандал. В 
субботнем матче с «Лас-Пальма-
сом» (2:2) Зидан заменил в кон-
цовке Криштиану Роналду, что 
вызвало бурю негодования у пор-
тугальца. По информации зару-
бежных СМИ, Роналду пожало-
вался президенту «Реала» Фло-
рентино Пересу на Зидана. Чем 
закончится эта история — боль-
шой вопрос, учитывая непростой 
характер Роналду. 

Также во вторник в Лиге чем-
пионов состоятся еще пять 
встреч: «Копенгаген» — «Брюг-
ге», «Севилья» — «Лион», «Спор-
тинг» — «Легия», «Лестер» — 
«Порту» и «Динамо» (Загреб) — 
«Ювентус». 

ЦИФРА

15
МАТЧЕЙ
провел ЦСКА против английских 
команд в еврокубках.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 сентября, вторник, 
Матч ТВ
21.30 ЦСКА (Россия) — «Тоттенхэм» 

(Англия). Прямая трансляция.

ШАХМАТЫ 

В ФИДЕ 
довольны 
ходом 
чемпионата 
мира в Югре

ВСЕ ХОДЫ 
ЗАПИСАНЫ

Павел Петровский

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ про-
должается чемпионат мира сре-
ди юношей и девушек 14, 16, 
18 лет. Пока участники сражают-
ся за очки, своим мнением о ходе 
турнира и его организации поде-
лился с «РГ» директор россий-
ского представительства ФИДЕ 
Берик Балгабаев.

— От имени Международной 
шахматной федерации  хочу вы-
разить благодарность руковод-
ству Югры в лице губернатора 
Натальи Комаровой, главе шах-
матной федерации Югры Васи-
лию Филипенко за плодотвор-
ное сотрудничество, которое 
длится с 2005 года. Ведь на про-
тяжении более 10 лет каждый 
год в Ханты-Мансийске на высо-
чайшем уровне проходит одно 
из официальных мероприятий 
календаря ФИДЕ. И эта тради-
ция продолжится после велико-
лепной презентации, которую 
сделала Наталья Владимировна 
две недели назад на Конгрессе 

ФИДЕ в Баку. Теперь утвержден 
план турниров, которые прой-
дут в регионе до 2019 года. В но-
ябре  этого года состоится край-
не важный этап женского Гран-
при, который определит участ-
ницу матча за первенство мира. 
В следующем году пройдет ко-
мандный чемпионат мира, а это 
значит, что топ-10 мужских и 
женских команд сразятся за зва-
ние лучшей. В 2018 году Ханты-
Мансийск примет чемпионат 
мира среди женщин по нокаут-
системе, а в 2019-м — мужской 
Кубок мира. Венцом этой вели-
колепной программы станет 
Всемирная шахматная олимпиа-
да 2020 года.  

Господин Балгабаев отметил 
великолепные перспективы про-
граммы «Шахматы в школе» как 
в регионе, так и в России.

 «Программа наиболее разви-
та в двух российских регионах — 
ХМАО—Югре и в Москве. Но бла-
годаря целенаправленной рабо-
те президента ФИДЕ Кирсана 
Илюмжинова к ней присоединя-
ются все новые и новые регионы. 
Только за последние месяцы мы 
подписали соглашения с Липец-
кой, Калужской и Белгородской 
областями. Наша задача состоит 
в том, чтобы во всех школах 
страны шахматы преподавались 
в начальной школе наряду с та-
кими привычными дисциплина-
ми, как, к примеру, литература и 
математика», — отметил Балга-
баев в разговоре с нашим корре-
спондентом.   

Напомним, что с первого сен-
тября этого года шахматы стали 
обязательными для преподава-
ния во всех начальных школах 
Югры. В следующем учебном 
году с игрой познакомятся ребя-
та среднего и старшего звена.

Из первых уст Главный тренер футбольной сборной России объяснил 
состав команды на игру с Коста-Рикой

Черчесов против суеты
Илья Зубко 

9 
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сборная России по фут-
болу проведет конт-
рольный матч против 
Коста-Рики. Времени до 

этого события остается еще мно-
го, но уже вчера тренерский штаб 
нашей национальной команды 
объявил имена игроков, которые 
вызваны в сборную. 

Сразу же после этого главный 
тренер сборной России Станис-
лав Черчесов встретился с не-
сколькими журналистами, среди 
которых был и корреспондент 
«РГ», и подробно прокомменти-
ровал опубликованный на офи-
циальном сайте РФС список. 

Станислав Саламович, в опубли-
кованном списке не так много 
замен, по сравнению с предыду-
щим составом — всего три изме-
нения. Это значит, что вы уже 
сформировали костяк команды? 
Потому что прошлые матчи мно-
гие воспринимали как некий эк-
сперимент. 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы и тогда го-
ворили, что у нас эксперимен-
тальных составов нет. А тот факт, 
что есть три новых футболиста, 
говорит о том, что мы хотим про-
верять их не на каждом матче, а 
дать людям возможность уло-
вить те ситуации, которые мы 
тренировали, и посмотреть, как 
они это схватывают. Если мы бу-
дем каждый раз менять, то так 
ничего и не поймем. Сборная — 
это тоже команда, где должна 
быть сформирована правильная 
идеология, идеальный подход к 
выбору футболистов. Как я уже 
не раз говорил, важно не только 
то, что на поле, но и то, что за по-
лем. Имидж сборной — это имидж 
сборной.

Раньше вы говорили, что тем 
футболистам, кто выступал на 
Евро, надо отдохнуть, перевести 
дух. Но в этом составе снова 
очень мало игроков, которые 
были летом во Франции. Они не 
успели отдохнуть?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы вниматель-
но смотрим, поверьте. Оценива-
ем и делаем для себя какие-то вы-
воды. 

Вы говорили, что видите в Смо-
лове центрфорварда. Дзюба, как 
известно, играет на той же пози-
ции. То есть они будут конкури-
ровать, или Смолов сыграет в 
другом амплуа?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Смолов — цен-
тральный нападающий, и он в ка-
ждой игре это подтверждает. Бы-
вают, конечно, травмы, дисква-
лификации, другие ситуации, ко-
торые тебя заставляют принять 

решение. Но оно ситуативное, а 
не постоянное. Есть здоровая 
конкуренция, она еще никому не 
помешала. Надо пользоваться и 
тем, что оба центральных напа-
дающих — разноплановые. Есть 
идея и на тренировках посмо-
треть, и в игре — как они взаимо-
действуют на поле вместе. Тут 
возможны варианты. Для этого 
есть тренировки, теоретические 
занятия, чтобы мы поняли, как 
разнообразить игру и изначаль-
но, и по ходу матча. 

Во вратарской позиции никаких 
изменений. Вас все устраивает 
здесь?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Опять же это 
тот случай, когда не надо шара-
хаться. Тогда мы посмотрели их 
на одном сборе, сейчас посмо-
трим на другом. Все вратари иг-
рают в командах, которые задей-
ствованы в еврокубках. И мы 
сравниваем их именно на том 
уровне. Потому что есть не толь-
ко вратари, но и полевые футбо-
листы, которые играют только в 
местном чемпионате. И никогда, 
по большому счету, не участвова-
ли в еврокубках. Нам их сложно 
сравнить. Наверное, забегаю впе-
ред, но этот вопрос будет рассма-
триваться. Мы бы хотели в декаб-
ре и феврале провести сбор и 

игру для тех, кого сейчас нет в 
сборной и кто не будет задейст-
вован в еврокубках. То есть не бу-
дет игроков ЦСКА, «Зенита», 
«Краснодара» и «Ростова». Тогда 
появится шанс у других игроков 
показать себя на уровне сборной. 
Хотим всем игрокам, которые в 
нашем понимании достойны по-
лучить свой шанс, дать его. Уже 
есть две сборные, которые под-
твердили желание провести с 
нами такой матч. Но детали пока 
раскрыть не могу — это только 
идея, а не свершившийся факт.

«Локомотив» слабо проводит 
последние матчи, но трех игро-
ков из этого клуба вы пригласи-
ли. То есть вы не связываете этот 
кризис с плохой формой некото-
рых футболистов?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Буквально ме-
сяц назад мы с ними были на сбо-
рах, видели их состояние. Их фи-
зические кондиции не ухудши-
лись, насколько я вижу. В спорте 
есть победы и есть поражения. 
Мы не связываем одно с другим. 

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), 

Сослан Джанаев («Ростов»), Станис-

лав Крицюк («Краснодар»).

Защитники: Василий Березуцкий 

(ЦСКА), Федор Кудряшов («Ростов»), 

Илья Кутепов («Спартак»), Юрий Жир-

ков, Иван Новосельцев, Игорь Смоль-

ников (все — «Зенит»), Сергей Петров 

(«Краснодар»), Андрей Семенов («Те-

рек»), Роман Шишкин («Локомотив»).

Полузащитники: Алан Дзагоев 

(ЦСКА), Юрий Газинский («Красно-

дар»), Александр Ерохин («Ростов»), 

Роман Зобнин («Спартак»), Алексей 

Миранчук, Александр Самедов (оба — 

«Локомотив»), Магомед Оздоев («Ру-

бин»), Олег Шатов («Зенит»).

Нападающие: Артем Дзюба («Зе-

нит»), Максим Канунников («Рубин»), 

Федор Смолов («Краснодар»).

Также к работе на сборе будут при-

влечены защитник Виктор Васин 

(«Уфа») и полузащитник Павел Моги-

левец «Зенит».

В сборной России, по словам 
Черчесова, должна быть сформи-
рована правильная идеология.

В матче с «Байером» вратарь ЦСКА Игорь Акинфеев пропустил в 38-й игре Лиги чемпионов подряд.

Акцент

 Подготовку к матчу с Коста-
Рикой наша сборная начнет 
4 октября в Краснодаре

На протяжении 
десяти лет 
в Ханты-Мансийске 
на высочайшем 
уровне проводятся 
различные шахмат-
ные турниры

ЦСКА после победы в Кубке Гомельского сразу отправился 
в Китай на два контрольных матча с местными клубами.

Онлайн-трансляции и фото 
на сайте
rg.ru/sujet/5728

Кубок мира по хоккею: фоторепортажи, интервью
rg.ru/sujet/5759

МЕЖДУ ТЕМ
В Нью-Йорке продолжается под-
готовка к матчу за звание чем-
пиона мира по шахматам, в ко-
тором россиянин Сергей Карякин 
сразится с обладателем титула 
Магнусом Карлсеном. Событие, 
старт которого запланирован на 
11 ноября этого года, обещает 
стать самым грандиозным среди 
матчей за всю историю. 
Разумеется, организаторы под-
умали и о многомиллионной ар-
мии любителей шахмат. Так, 
компания World Chess by Agon 
Limited, обладатель коммерче-
ских прав на проведение всех тур-
ниров чемпионского цикла Ме-
ждународной федерации шах-
мат, организует прямую тран-
сляцию партий  в суперпопуляр-
ном формате 360. «Это первый 
чемпионат мира по шахматам 
для поколения смартфонов, — со-
общил представителям СМИ 
президент Agon Илья Мерензон. — 
Сделать шахматы популярной 
игрой среди продвинутой молоде-
жи — одна из глобальных задач». 
Отметим, что стоимость про-
ведения чемпионата составит 
более 6 млн долларов.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вам потребуется хорошая выдер-
жка в ситуациях, когда вы по не 
зависящим от вас причинам не 
сможете получить желаемое. 
Контролируйте свою энергию.

Телец 
Вам будет ошибочно казаться, 
что большая часть поступающей 
информации не соответствует 
действительности. Относитесь ко 
всему проще.

Близнецы  
Вам предстоит уйма неотложных 
дел, реализация которых избавит 
в будущем от многих хлопот.

Рак 
Старайтесь не подталкивать си-
туацию, но и не бегите впереди 
паровоза. 

Лев 
Неуверенность в себе помешает 
вам составить достойную конку-
ренцию даже тем, кто уступает 
вам по деловым качествам.

Дева 
Не участвуйте в сомнительных 
мероприятиях. Риск сегодня опа-
сен. Будьте сдержанны в словах.

Весы 
Прекрасный день для обмена 
опытом, заключения сделок и де-
ловых поездок. 

Скорпион 
Этот день вам лучше провести ак-
тивно трудясь. Ваши усилия при-
несут хорошие плоды.

Стрелец 
Ход событий этого дня иррацио-
нальный, в него не стоит вмеши-
ваться. Принимайте все как есть.

Козерог 
Забудьте о решительных действи-
ях. По независящим от вас причи-
нам они окажутся неудачными.

Водолей 
Динамичный день. Возможно, 
перспективное и интересное зна-
комство заставит пересмотреть 
ближайшие планы.

Рыбы 
Ведите себя дипломатично, не пе-
регибайте палку с подчиненны-
ми. Не ссорьтесь с начальством.
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Взяли кадры в руки
Елена Березина
rg.ru/art/1311761
В следующем году россиян ждет экзамен на профпри-
годность. Будет запущена система проведения профэк-
заменов под патронатом Национального совета при пре-
зиденте РФ по профквалификациям. Как говорят эк-
сперты, она позволит любому, даже не гражданину РФ, 
подтвердить квалификацию и быть конкурентным на 
рынке труда. На мой взгляд,  профстандарты, безуслов-
но, помогут образовательным учреждениям в подготов-
ке  выпускников, которые будут пользоваться  высоким 
спросом на рынке труда.  Но скорее всего не  нужно  со-
здавать «центры по оценке профпригодности», посколь-
ку  крупный и средний бизнес, используя тесты, утвер-
жденные Национальным советом по профквалификаци-
ям, способен самостоятельно провести оценку работни-
ков, принимаемых на работу или увольняемых по проф-
непригодности.
Александр Ларин

Сбербанк отметил значительное оживление на 
ипотечном рынке
Ярослав Николаев
rg.ru/art/1311962
На мой взгляд, чтобы оживить экономику внутри РФ, 
банкам надо не только доступную ипотеку развивать, не-
обходимо развитие также ипотеки на землю, на частные 
дома, франшизы на отечественные бренды, лизинг оте-
чественного оборудования, машин, автокредитов, зай-
мов на внутренний туризм. Тогда деньги начнут работать 
внутри страны.
Nikolay Bookoff

В России жилье больше, чем жилье. Так как ипотеку по-
зволить себе могут немногие, то считаю, что значитель-
ная часть потребности населения в жилье должна удов-
летворяться за счет съемного жилья.
Даниил

Назван срок появления у России гиперзвукового 
оружия
Антон Валагин
rg.ru/art/1311919
Русское оружие самое лучшее. Наше оружие создается 
только для победы. А оружие, созданное побеждать, всег-
да лучшее. 
Валерий Пивкин

Россия грозна не только ядерным оружием, но и обыч-
ным. Некоторые виды российских вооружений вызыва-
ют серьезные опасения у Пентагона.  Я горжусь Россией! 
Храни, Господь, мою страну!
Irina Stepkicheva

Хотелось бы, чтоб ученые и правительства стран уделяли 
больше внимания здоровому образу жизни людей и за-
щите экологии, а не созданию новых видов оружия для 
уничтожения всего живого на планете.
Михаил

Меняем счеты на половник
 Елена Березина, Марина Гусенко
rg.ru/art/1311790
Мне кажется, что для того чтобы переходить к возможно-
му сокращению числа бухгалтеров и юристов,  надо сна-
чала принять программу сокращения бумаготворчества 
и упрощения отчетности.  Бухгалтерский и налоговый 
учет должен быть упрощен до уровня, доступного школь-
никам, и введен в программу средней школы.  Кроме 
того, необходимо стимулировать бухгалтерский аутсор-
синг, а также проводить оптимизацию документооборо-
та. Помимо этого надо начинать переподготовку специа-
листов, которые могут потерять работу,  уже сейчас. 
Василий
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Москва +7...+11, перем. обл.

Санкт-Петербург +9...+13, дождь

Анадырь +2...+7, дождь

Архангельск +3...+10, перем. обл.

Астрахань +10...+17, дождь

Благовещенск  +2...+13, дождь

Владивосток +15...+19, дождь

Волгоград +6...+15, дождь

Воронеж +8...+11, дождь

Екатеринбург +7...+16, перем. обл.

Иркутск 0...+15, перем. обл.

Казань +8...+15, дождь

Калининград +6...+17, ясно

Краснодар +10...+18, дождь

Магнитогорск +5...+18, ясно

Мурманск +8...+11, перем. обл.

Нижний Новгород +8...+10, дождь

Новосибирск +3...+13, ясно

Омск +3...+17, ясно

Орел +6...+13, перем. обл.

Оренбург +8...+20, дождь

Пермь +8...+13, перем. обл.

Ростов-на-Дону +7...+14, дождь

Севастополь +11...+18, дождь

Симферополь +8...+19, перем. обл.

Сочи +12...+20, дождь

Тамбов +7...+11, дождь

Тюмень +5...+18, перем. обл.

Уфа +8...+17, дождь

Хабаровск +7...+11, дождь

Челябинск +6...+17, перем. обл.

Чита -3...+13, перем. обл.

Элиста +10...+18, дождь

Южно-Сахалинск +7...+18, дождь

Якутск -6...+1, снег

Ярославль +6...+11, ясно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День ожидается пасмур-
ный. Возможны осадки. 
Атмосферное давление 
составит 753 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Будет облачно. Без наме-
ков на прояснение. Дав-
ление — 752 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
После обеда начнется 
дождь. Давление пони-
зится до 746 мм ртутного 
столба. 

По городам надо ходить пешком. Машина — штука удобная, но лучше всего на ней передвигаться по трассам и проселкам между 
населенными пунктами. А по узким улочкам надо гулять. Скорости низкие, постоянно думаешь о маршруте, траффике, пытаешься 
втиснуться в дырочку в потоке или вписаться в узкий поворот, при этом не забывая тормозить перед «зебрами» и уворачиваясь 
от велосипедистов. Тут уж не до созерцания восприятия духа города. Общественный транспорт хорош для попадания в заданную 
отдаленную точку. Но не более того, посмотреть город из окна автобуса, конечно, можно, но понять и прочувствовать — нет. Хотя, 
конечно, отказаться от своей машины сложно — в ней ты как в раковине, тебе сухо в дождь и тепло в холод, звучит любимая музы-
ка, на ногу никто не наступит. Мэр Парижа Анн Идальго решила помочь своим землякам выбраться из автомобилей и погулять по 
столице Франции, объявив минувшее воскресенье днем без автомобиля. Публике, как и полицейским, затея понравилась.

СОБЫТИЕ 
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ПО МОЕМУ мнению, продленка 
— вещь необходимая («РГ», 14-я 
полоса). Особенно актуальна 
она в начальной школе. В груп-
пах продленного дня дети име-
ют возможность повторить 
пройденный на уроках матери-
ал, подробнее остановиться на 
каких-то непонятных момен-
тах, разобрать их с учителем. 
Ну и, конечно, выполнить до-
машнее задание.

Это удобно и родителям. 
Ведь не все могут забрать ре-
бенка из школы в середине дня. 

Поскольку работают. А бабушки 
с дедушками тоже есть далеко 
не у каждого. 

Дети на продленке находятся 
под присмотром, они накормле-
ны, с ними занимаются. Кроме 
того, в это время они могут по-
сещать кружки и спортивные 
секции, которые организованы 
в школе. Например, шахматы, 
лего-конструирование, инфор-
матику и так далее. Плюсы про-
дленки, на мой взгляд, очевид-
ны. Посему хотелось бы, чтобы 
она воспринималась школьни-
ками как часть учебного про-
цесса. Для этого родителям, чьи 
дети остаются на продленку, 
стоит объяснить своим чадам, 
что это не просто так, а тоже 
учеба. Относиться к которой 
нужно серьезно. 

Быть продленке платной или 
бесплатной, думаю, что как раз 
совет школы и должен решать 
этот вопрос. Взвесив предвари-
тельно все «за» и «против». И 

учтя особенности конкретного 
учебного заведения. Возможно, 
это будут какие-то региональ-
ные особенности, этнокультур-
ные или социальные.

Сколько платить — также во-
прос индивидуальный для ка-
ждой школы. Установить еди-
ную для всех стоимость пребы-
вания ребенка в группе про-
дленного дня, наверное, слож-
новато.

Я лично в детстве посещал 
продленку. И сейчас отчетливо 
понимаю, что время, проведен-
ное там, для меня было весьма и 
весьма полезным. В частности, я 
ходил на математический кру-
жок, на шахматы и в секцию ба-
скетбола. И еще успевал выпол-
нять домашнее задание. При 
этом совершенно не чувствовал 
себя усталым или замученным. 
Мне и многим моим сверстни-
кам это было вполне по силам.       

Подготовила Анна Кольдина
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